**МУНИЦИПАЛЬНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ**

**ДЕТСКИЙ САД КОМБИНИРОВАННОГО ВИДА №5**

**( МДОУ д/с комбинированного вида №5)**

**301607, Россия, Тульская область, Узловский район, город Узловая**

**улица Завенягина, дом22**

**Телефон 8(48731)2-78-73**

**ПРИНЯТ**  **УТВЕРЖДЕН**

на заседании приказом по МДОУ д/с

педагогического совета комбинированного вида № 5

протокол от 23.08.2023 г. № 6 от 23.08.2023 г. № 19-д

Заведующий\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ О.В.Никулина

**Адаптированная основная образовательная**

**программа дошкольного образования для детей**

**с расстройствами аутистического спектра**

**на 2023-2025 г.г.**

**СОГЛАСОВАНА**

с советом родителей

Председатель \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Л.Е.Морозова

**г.Узловая, 2023**

**СОДЕРЖАНИЕ**

**1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ** ..................................................................................................................... 4

1.1. Пояснительная записка ............................................................................................................... 4

1.1.1. Цели и задачи Программы ....................................................................................................... 5

1.1.2. Принципы и подходы к формированию Программы ............................................................ 6

1.1.3. Особенности психического развития воспитанников с РАС ............................................... 7

1.1.4. Специальные условия реализации Программы ..................................................................... 9

1.2. Планируемые результаты ........................................................................................................... 9

1.2.1. Целевые ориентиры, сформулированные в ФГОС дошкольного образования ................ 10

1.2.2. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе......... 11

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений**………………………**

**2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ** .............................................................................................. 12

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях .................................................... 12

2.1.1. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» ............................... 12

2.1.2. Образовательная область «Познавательное развитие» ...................................................... 14

2.1.3. Образовательная область «Речевое развитие» .................................................................... 14

2.1.4. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» ............................... 14

2.1.5. Образовательная область «Физическое развитие» ............................................................. 15

2.2. Взаимодействие взрослых с воспитанниками с РАС.............................................................. 16

2.3. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями воспитанников с РАС............... 17

2.4. Программа коррекционной работы с воспитанником c РАС дошкольного возраста: содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития ............................................................................................................................................. 18

2.4.1. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» ............................... 18

2.4.2. Образовательная область «Речевое развитие» .................................................................... 22

2.4.3. Образовательная область «Познавательное развитие» ...................................................... 24

2.4.4. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» ............................... 27

2.4.5. Образовательная область «Физическое развитие» .............................................................. 31

2.4.6. Развитие социально-бытовых навыков ................................................................................ 34

2.5. Коррекционно-развивающая работа ........................................................................................ 35

2.6. Рабочая программа воспитания,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,52

**3.ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ** ............................................................................................ 44

3.1. Материально-техническое обеспечение Программы ............................................................. 44

3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды ........................................ 46

3.3. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы ....... 48

3.4. Режим дня и распорядок ........................................................................................................... 48

3.5. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий ....................................... 55

3.6. Методический комплект к Программе .................................................................................... 56

[3.7 . Календарный план воспитательной работы](https://sudact.ru/law/prikaz-minprosveshcheniia-rossii-ot-25112022-n-1028/federalnaia-obrazovatelnaia-programma-doshkolnogo-obrazovaniia/iv/36/),……………………………………..……107

**4. ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ**

[4.1. Краткая презентация программы](https://sudact.ru/law/prikaz-minprosveshcheniia-rossii-ot-25112022-n-1028/federalnaia-obrazovatelnaia-programma-doshkolnogo-obrazovaniia/iv/36/)

**I. Целевой раздел**

**1.1. Пояснительная записка**

Адаптированная образовательная программа дошкольного образования для обучающихся с расстройствами аутистического спектра муниципального дошкольного образовательного учреждения детского сада комбинированного вида № 5 (далее – Программа) направлена на обеспечение условий для дошкольного образования, определяемых общими и особыми потребностями обучающегося дошкольного возраста с расстройствами аутистического спектра развития (далее – РАС), индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья.

Программа разработана в соответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (далее - Стандарт).

Программа обеспечивает образовательную деятельность в группе комбинироанной направленностей для детей старшего дошкольного возраста с РАС с учетом особенностей их психофизического развития и индивидуальных возможностей, где она обеспечивает работу по коррекции нарушений развития и социальную адаптацию воспитанников.

Дети с РАС представляют собой исключительно полиморфную группу, что проявляется как в клинических, так и в психолого-педагогических особенностях.

В клиническом отношении РАС в действующей в Российской Федерации Международной классификации болезней 10-го пересмотра (МКБ-10) относятся к диагностической группе F84 «Общие расстройства развития» (часто без перевода используется термин «первазивные», то есть всепроникающие, всеохватывающие расстройства) и включает три диагностических категории из F84: детский аутизм (F84.0), атипичный аутизм (F84.1) и синдром Аспергера (F84.5)2. Чётких границ между указанными диагностическими категориями нет, и эта классификация оказалась ограниченно применимой в медицине и совсем неприменимой в образовательных целях.

Основными диагностическими признаками РАС являются качественные нарушения

социального взаимодействия, вербальной и невербальной коммуникации и ограниченные,

стереотипные и повторяющиеся паттерны интересов, поведения и видов деятельности. Эти особенности прямо связаны с социальной жизнью человека, их нарушение всегда затрудняет социальную адаптацию. Эти же признаки лежат в основе особых образовательных потребностей обучающихся с РАС.

Первазивный характер аутистических расстройств проявляется прежде всего в том,

что знаки нарушения развития обнаруживаются во всех психических функциях, в развитии нервной системы и, по-видимому, в некоторых особенностях соматического развития.

Ведущим дизонтогенетическим механизмом при РАС является асинхрония развития, при которой некоторые функции развиваются задержано, некоторые – патологически ускоренно, плюс к этому даже в тех, которые формально развиваются в срок, как правило, отмечаются качественные изменения. Каждая из психических функций, в том числе и наиболее значимых для образовательного процесса, может проявляться в очень широких пределах. Например, уровень интеллектуального развития по данным IQ3 колеблется от уровня, соответствующего глубокой умственной отсталости (<20) до так называемого «уровня гениальности» (140-150); у одних детей с РАС речь отсутствует (мутизм), у других же формальные признаки речевого развития могут наступать раньше возрастной нормы; при этом возможны самые разные сочетания уровней интеллектуального и речевого развития, хотя в целом они достоверно коррелируют. Более характерными для аутизма являются диссоциации между отдельными функциями в составе одной сферы: высокий IQ может сочетаться с низким уровнем социального интеллекта, богатый словарный запас и грамматически правильная речь – с её некоммуникативностью и т.д.

Очень важной особенностью для построения образовательного процесса является динамика РАС: она отличается разнообразием и низким уровнем предсказуемости, что затрудняет планирование, поскольку установление определённых временных параметров не опирается на ясные представления о динамике в планируемый временнóй период. Это не означает, что планирование образовательного процесса при РАС невозможно: требуется другой подход к планированию.

Следует учитывать и то обстоятельство, что при аутизме очень часто отмечаются явления интеллектуальной недостаточности, задержка развития, нарушения сенсорных систем и опорно-двигательного аппарата. Эти расстройства могут быть как компонентом сложного нарушения, так и иметь патогенетическую связь с РАС, но в любом случае это осложняет клиническую картину, делает проявления РАС более полиморфными и создаёт ряд дополнительных проблем в связи с образованием таких детей.

Программа направлена на:

- создание условий развития воспитанников, открывающих возможности для их позитивной социализации, личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками в соответствующих

возрасту видах деятельности;

- создание развивающей образовательной среды, которая представляет собой систему условий социализации и индивидуализации детей.

* + 1. **Цели и задачи Программы**

Целью настоящей Программы является обеспечение реализации коррекционно-образовательной составляющей комплексного психолого-педагогического и медико-социального сопровождения детей с расстройствами аутистического спектра (РАС) для достижения возможно более высокого уровня социальной адаптации и социализации, самостоятельности и независимости, достойного качества жизни.

Достижение цели Программы обеспечивается методическим плюрализмом в сочетании с научно обоснованным выбором основного коррекционного подхода и пакета вспомогательных подходов, ранним началом комплексного сопровождения, дифференцированным и индивидуализированным характером коррекционных и общеразвивающих средств.

Цель Программы дошкольного образования детей с РАС достигается в соответствии с ФГОС дошкольного образования посредством решения следующих задач:

- комплексного сопровождения аутичных детей дошкольного возраста, включая коррекцию и(или) компенсацию основных нарушений, обусловленных аутизмом, а также других сопутствующих нарушений развития различного генеза;

- оказания специализированной комплексной помощи в освоении содержания

образования;

- охраны и укрепления физического и психического здоровья детей с РАС;

- обеспечения преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в соответствии с основными образовательными программами дошкольного и начального общего образования;

- создания на основе результатов коррекционно-образовательного процесса благоприятных условий развития детей с РАС в соответствии с их возможностями, индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребёнка;

- объединения коррекционных и общеразвивающих аспектов обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;

- формирования личности ребёнка с аутизмом, в том числе ценностей здорового образа жизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности;

- обеспечения вариативности образовательной траектории дошкольного уровня с учётом особенностей развития детей с аутизмом, включая выраженную полиморфность РАС;

- формирования социокультурной среды, соответствующей индивидуальным и психофизическим особенностям детей с РАС;

- разработку и реализацию АООП дошкольного образования ребёнка с РАС;

- сотрудничества с семьёй, в которой есть ребёнок с аутизмом, обеспечения психолого-педагогической поддержки такой семьи, повышения компетенции родителей (законных представителей) в вопросах особенностей развития детей с РАС и основах их комплексного сопровождения

В целях обеспечения реализации АООП дошкольного образования детей с РАС может быть использована сетевая форма взаимодействия, включая ресурсы других образовательных и иных организаций.

**1.1.2. Принципы и подходы к реализации Программы**

Программа сформирована в соответствии с принципами и подходами, определенными ФГОС ДО.

1. Культурно-исторический подход определяет развитие воспитанника как «процесс формирования человека или личности, совершающийся путем возникновения на каждой ступени новых качеств, специфических для человека, подготовленных всем предшествующим ходом развития, но не содержащихся в готовом виде на более ранних ступенях».

2. Личностный подход исходит из положения, что в основе развития лежит, прежде всего, эволюция поведения и интересов ребенка, изменение структуры направленности поведения. Поступательное развитие обучающегося главным образом происходит за счет его личностного развития.

3. Деятельностный подход рассматривает деятельность наравне с обучением как движущую силу психического развития воспитанника. Ведущий вид деятельности в дошкольном возрасте – игра.

1) Общие принципы и подходы к формированию Программы. Поддержка разнообразия детства; сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека.

Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников Организации) и детей, уважение личности воспитанника.

Дифференцированный подход к построению АООП для обучающегося, учет его особых образовательных потребностей, которые проявляются в неоднородности возможностей освоения содержания образования. Это обусловливает необходимость создания разных вариантов образовательной программы, в том числе и на основе индивидуального учебного плана.

Реализация АООП в формах, специфических для воспитанника данной возрастной группы, прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие ребенка.

2) Специфические принципы и подходы к формированию Программы:

Принцип учета возрастно-психологических, индивидуальных особенностей и личных интересов воспитанника с РАС обеспечивает условия для максимального развития и предоставляет ему возможность социализироваться и адаптироваться в обществе. Это дает возможность включать воспитанника в элементарную совместную деятельность и взаимодействие с другими детьми.

Принцип системности коррекционных, воспитательных и развивающих задач обеспечивает стимулирование и обогащение содержания развития обучающегося при моделировании реальных жизненных ситуаций.

Принцип усложнения программного материала позволяет реализовывать АООП на

оптимальном для воспитанника с РАС уровне трудности. Это поддерживает его интерес и дает возможность испытать радость преодоления трудностей.

Учет объема, степени разнообразия, эмоциональной сложности материала обеспечивает постепенное увеличение объема программного материала и его разнообразие.

Принцип сочетания различных видов обучения: объяснительно-иллюстративного, программированного и проблемного обучения способствует развитию самостоятельности, активности и инициативности воспитанника.

Принцип интеграции образовательных областей. Каждая из образовательных областей, выделенных в образовательной программе (физическое развитие, социально-коммуникативное развитие, речевое развитие, познавательное развитие, художественно эстетическое развитие), осваивается при интеграции с другими областями.

Принцип активного привлечения ближайшего социального окружения воспитанника к участию в реализации АООП. Система отношений воспитанника с близкими взрослыми, особенности их межличностных отношений и общения, формы совместной деятельности, способы ее осуществления являются важной составляющей в ситуации развития воспитанника.

Принцип междисциплинарного взаимодействия специалистов заключается в обеспечении широкого видения проблем обучающегося командой специалистов, в которую входят воспитатели, музыкальный руководитель, инструктор по физической культуре, педагог-психолог, учитель-логопед, и др., их способности обсуждать проблемы при соблюдении профессиональной этики в единстве профессиональных ценностей и целей.

**1.1.3. Особенности психического развития воспитанников с РАС**

Детский аутизм рассматривается, как нарушение развития, которое затрагивает все сферы психики ребенка: интеллектуальную, эмоциональную, чувствительность, двигательную сферу, внимание, мышление, память, речь.

Нарушения речевого развития: в раннем возрасте можно отметить отсутствие или слабое гуление и лепет. После года становится заметно, что ребенок не использует речь для общения с взрослыми, не отзывается на имя, не выполняет речевые инструкции. К 2-м годам у детей очень маленький словарный запас. К 3-м годам не строят фразы или предложения. При этом дети часто стереотипно повторяют слова (часто непонятные для окружающих) в виде эхо. У некоторых детей отмечается отсутствие развития речи. У других же речь продолжает развиваться, но при этом все равно присутствуют нарушения коммуникации. Дети не используют местоимения, обращения, говорят о себе в третьем лице. В некоторых случаях отмечается регресс ранее приобретенных навыков речи.

Трудности в общении и отсутствие эмоционального контакта с окружающими. Такие дети сторонятся тактильного контакта, практически полностью отсутствует и зрительный контакт, присутствуют неадекватные мимические реакции и трудности в использовании жестов. Дети чаще всего не улыбаются, не тянутся к родителям. У детей с аутизмом отсутствует способность выражать свои эмоции, а также распознавать их у окружающих людей. Отмечается отсутствие сопереживания другим людям. Ребенок вместе с взрослым не сосредотачивается на одной деятельности. Дети с аутизмом не идут на контакт с другими детьми или избегают его, им трудно сотрудничать с остальными детьми, чаще всего они склонны уединяться (трудности в адаптации к окружающей среде).

Нарушение исследовательского поведения: детей не привлекает новизна ситуации, не интересует окружающая обстановка, не интересны игрушки. Поэтому дети с аутизмом чаще всего используют игрушки необычно, например, ребенок может не катать машинку целиком, а часами однообразно крутить одно из её колёс. Или не понимая предназначения игрушки использовать её в других целях.

Нарушения пищевого поведения: ребенок с аутизмом может быть избирательным в предлагаемых продуктах; еда может вызывать у ребенка брезгливость, опасность, нередко

дети начинают обнюхивать пищу. Но вместе с этим дети могут пытаться съесть несъедобную вещь.

Нарушение поведения самосохранения: в силу большого количества страхов ребенок часто попадает в ситуацию, опасную для себя. Причиной может быть любой внешний раздражитель, который вызывает у ребенка неадекватную реакцию. Например, внезапный шум может заставить ребенка убежать в случайно выбранном направлении. Также причиной является игнорирование реальных угроз жизни: ребенок может очень высоко залезть, играть с острыми предметами, перебегать дорогу, не глядя.

Нарушение моторного развития: как только ребенок начинает ходить, у него отмечают неловкость. Также некоторым детям с аутизмом присуще хождение на носочках, весьма заметно нарушение координации рук и ног. Таких детей очень трудно научить бытовым действиям, им достаточно тяжело дается подражание. Вместо этого у них развиваются стереотипные движения (совершать однообразные действия в течение долгого времени, бегать по кругу, раскачивания, взмахи «как крыльями» и круговые движения руками), а также стереотипные манипуляции с предметами (перебирание мелких деталей, выстраивание их в ряд). Дети с аутизмом с заметным трудом осваивают навыки самообслуживания. Выражена моторная неловкость.

Нарушения восприятия: трудности в ориентировке в пространстве, фрагментарность в восприятии окружающей обстановки, искажение целостной картины предметного мира.

Трудности в концентрации внимания: дети с трудом сосредотачивают внимание на чем-то одном, присутствует высокая импульсивность и неусидчивость.

Плохая память: часто и родители и специалисты замечают, что дети с аутизмом хорошо запоминают то, что для них значимо (это может вызывать у них удовольствие или страх). Такие дети на долгое время запоминают свой испуг, даже если он произошел давно.

Особенности мышления: специалисты отмечают трудности в произвольном обучении. Также дети с аутизмом не сосредотачиваются на осмыслении причинно-следственных связей в происходящем, присутствуют трудности переноса освоенных навыков в новую ситуацию, конкретность мышления. Ребенку сложно понять последовательность событий и логику другого человека.

Поведенческие проблемы: негативизм (отказ слушать инструкции взрослого, выполнять с ним совместную деятельность, уход из ситуации обучения). Часто сопровождается сопротивлением, криками, агрессивными вспышками. Огромной проблемой являются страхи таких детей. Обычно они непонятны окружающим потому, что зачастую дети не могут их объяснить. Ребенка могут пугать резкие звуки, какие-то определенные действия. Еще одно поведенческое нарушение – агрессия. Любое расстройство, нарушение стереотипа, вмешательство внешнего мира в жизнь ребенка может спровоцировать агрессивные (истерику или физическую атаку) и аутоагрессивные вспышки (повреждения себя самого).

Каждый случай заболевания очень индивидуален: аутизм может иметь большинство перечисленных признаков в крайней степени проявления, а может проявляться лишь некоторыми еле заметными особенностями.

Имеются трудности в общении с взрослыми и детьми. Дети не понимает обращенной речи. Присутствует сильная импульсивность, неусидчивость. Реакция на замечания взрослого (например, нельзя выходить из группы) сопровождается сопротивлением, криком. Игровые навыки не сформированы. Культурно-гигиенические навыки сформированы недостаточно.

**1.1.4. Специальные условия реализации Программы**

Для реализации Программы необходимым условием является создание среды, адекватной общим и особым образовательным потребностям воспитанника с РАС, открытой для его родителей (законных представителей), гарантирующей сохранение и укрепление физического и психологического здоровья воспитанников.

В структуру специальных условий, создаваемых для воспитанников с РАС, входят образовательные потребности, свойственные всем воспитанникам, а также, потребности, характерные только детям с аутизмом. Это разработка адаптированной образовательной программы и индивидуального образовательного маршрута.

Щадящий режим пребывания в детском саду. Индивидуальные и групповые занятия с учителем-дефектологом, педагогом-психологом и учителем-логопедом.

Дозирование времени пребывания в группе детей, с постепенным увеличением только при отсутствии негативных реакций. Присутствие тьютора.

**1.2. Планируемые результаты освоения Программы**

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений воспитанника с РАС к концу дошкольного образования.

**1.2.1. Целевые ориентиры, сформулированные в ФГОС ДО**

Целевые ориентиры дошкольного образования представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений воспитанника на этапе завершения уровня дошкольного образования.

Настоящие требования являются ориентирами для:

- решения задач формирования Программы, анализа профессиональной деятельности,

взаимодействия с семьями воспитанников;

- изучения характеристик образования детей в возрасте от 2 месяцев до 8 лет;

- информирования родителей (законных представителей) и общественности относительно целей дошкольного образования, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации.

В Программе и в Стандарте, целевые ориентиры даются для старшего дошкольного возраста (на этапе завершения дошкольного образования).

Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования:

Освоение Программы, созданной на основе ФГОС, обеспечивает достижение воспитанником с РАС двух видов результатов: личностных и предметных.

Личностные результаты освоения Программы включают: воспитанник соблюдает правила элементарной вежливости (самостоятельно или по напоминанию говорит «спасибо», «здравствуйте», «до свидания», «спокойной ночи» (в семье, в группе)); имеет первичные представления об элементарных правилах поведения в детском саду, дома, на улице и старается соблюдать их.

Стремится к общению с взрослыми и активно подражает им в движениях и действиях; понимает речь взрослых; появляются игры, в которых воспитанник воспроизводит действия взрослого. Эмоционально откликается на игру, предложенную взрослым, принимает игровую задачу.

Проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им. Умеет играть рядом со сверстниками, не мешая им. Проявляет интерес к совместным играм небольшими группами.

Принимает помощь взрослого; допускает физический контакт во время игры с взрослым; удерживает зрительный контакт в течение короткого времени; положительно реагирует на взрослого во время простой контактной игры.

Предметные результаты освоения Программы включают освоенные воспитанником знания и умения, специфичные для каждой образовательной области, готовность их применения.

Воспитанник интересуется окружающими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий.

Использует специфические, культурно фиксированные предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими.

Владеет простейшими навыками самообслуживания; стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении; проявляет навыки опрятности.

Проявляет интерес к окружающему миру природы, с интересом участвует в сезонных наблюдениях. Проявляет интерес к продуктивной деятельности (рисование, лепка, конструирование, аппликация). У воспитанника развита крупная моторика, он стремится осваивать различные виды движений (бег, лазанье, перешагивание и пр.). С интересом участвует в подвижных играх с простым содержанием, несложными движениями. Владеет альтернативными способами коммуникации (при необходимости); реагирует на собственное имя, узнает себя в зеркале, на фотографии; уходит, подходит и садится по речевому требованию взрослого. Фиксирует взгляд на понравившемся предмете; показывает понравившейся предмет; выражает доступным для себя способом свои основные потребности и желания (в том числе – при помощи навыков альтернативной коммуникации). Принимает помощь взрослого; допускает физический контакт во время игры с взрослым; удерживает зрительный контакт в течение короткого времени; положительно реагирует на взрослого во время простой контактной игры.

**1.2.2. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе**

Программой предусмотрена система мониторинга динамики развития воспитанника и его образовательных достижений на методе наблюдения и включает в себя: педагогические наблюдения и диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; детские портфолио, фиксирующие достижения воспитанника в ходе образовательной деятельности; карты развития обучающегося с РАС; различные шкалы индивидуального его развития.

Психологическую диагностику и логопедическое обследование.

*Педагогическая диагностика.*

Педагогическая диагностика проводится в ходе наблюдений за активностью воспитанника в спонтанной и специально организованной деятельности. Инструментарий для педагогической диагностики - карты наблюдений детского развития, позволяющие фиксировать индивидуальную динамику и перспективы развития воспитанника в ходе:

-игровой деятельности;

-познавательной деятельности (как идет развитие детских способностей, познавательной активности);

-художественной деятельности;

-физического развития.

Результаты педагогической диагностики могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

1) индивидуализации образования (в том числе поддержки обучающегося, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);

2) оптимизации работы с группой детей, в которую входит воспитанник.

В ходе образовательной деятельности педагоги должны создавать диагностические ситуации, чтобы оценить индивидуальную динамику воспитанника и скорректировать свои действия.

*Психологическая диагностика.*

Это получение сведений об уровне интеллектуального и об особенностях психического развития воспитанника при обследовании на медико-педагогических комиссиях, что имеет существенное значение для определения образовательного маршрута, наиболее адекватного для его обучения. Выявление индивидуально-психологических особенностей воспитанника для обеспечения обоснованного дифференцированного подхода в процессе обучения и воспитания. Оценка динамики психического развития воспитанника с аномальным развитием, что необходимо для определения эффективности методов, содержания и средств обучения. Для этой цели необходимо в начале и в конце обучения производить замеры каких-либо проявлений психического развития, что лучше всего делать методами тестового характера.

*Логопедическое обследование детей.*

1. Обследование звукопроизношения. Воспитанник называет предметы, изображенные на картинках.

2. Обследование звуко-слоговой структуры слова. Воспитанник называет предметы, изображенные на картинках.

3. Обследование состояния фонематического восприятия.

4. Обследование состояния фонематического анализа синтеза. Выделение заданного звука из слов.

5. Исследование лексики и грамматического строя импрессивной речи. Проверяем объем и точность понимания значения слов. Понимание различных грамматических форм (по картинкам). Понимание словосочетаний и простых предложений.

6. Исследование лексики и грамматического строя экспрессивной речи.

**Часть, формируемая участниками образовательных отношений.**

В целях реализации приоритетного направления по физическому развитию детей реализуется парциальная оздоровительно-развивающая программа «Воспитание ребенка дошкольника: развитого, организованного, самостоятельного, инициативного, неболеющего, коммуникативного, аккуратного. Расту здоровым «Росинка», В.Н.Зимониной.

«РОСИНКА» — это комплексная система воспитания ребенка дошкольника, здорового физически, разносторонне развитого, инициативного и раскрепощенного, с развитым чувством собственного достоинства.

Физическому развитию и здоровью отводятся ведущие позиции, поэтому для создания педагогической оздоровительной системы работа ДОУ направлена на решение задач:

- Обеспечить условия для сохранения и укрепления физического и психического здоровья детей в соответствии с их психофизиологическими возможностями.

- Рациональная организация двигательной активности детей; развивать двигательные навыки и способности; формировать правильность осанки.

- Создать оздоровительный микроклимат, соответствующую фитосреду, предметную среду, стимулирующую двигательную активность ребёнка.

Модуль «Расту здоровым» – это программно-методическое пособие по физическому воспитанию детей трех – семи лет, в котором представлены современные идеи педагогики, оберегающей здоровье детей.

Задача укрепления здоровья детей предполагает, с одной стороны, сформировать у детей понимание ценности здорового образа жизни, а с другой – воспитать навыки физической культуры. В соответствии с этим содержание программы для каждой возрастной группы делится на два больших блока – «Здоровье» и «Азбука движений».

В блок «Здоровье» входят разделы «Я узнаю себя», «Я люблю солнце, воздух и воду», «Школа моего питания».

Раздел «Я узнаю себя» имеет несколько направлений: «Знакомство с собой и другими детьми», «Учимся беречь свое тело и здоровье», «Учимся понимать свое состояние», «Учимся быть осторожными». Задача педагогов состоит не только в том, чтобы дать знания по конкретным темам, но и в том, чтобы воспитать у детей желание быть здоровыми, а у старших – потребность в здоровом образе жизни. В помощь педагогам предлагаются конспекты практических занятий, психологические этюды, описания примерных педагогических ситуаций и другой необходимый материал.

Раздел «Я люблю солнце, воздух и воду» ставит задачи, направленные на активизацию защитных сил организма и повышение его устойчивости к воздействию факторов внешней среды. Предлагаются разные варианты использования природных явлений (солнца, воздуха и воды) для укрепления здоровья. Кроме того, в разделе приведена комплексная система закаливания для детей разного возраста. Особое внимание уделяется работе с детьми, пришедшими после болезни. Даны примерные схемы проведения закаливающих процедур

Раздел «Школа моего питания» рассматривает вопросы правильного питания детей. Раздел содержит полезную информацию о причинах плохого аппетита у детей, о мерах по улучшению аппетита, о воспитании культурногигиенических навыков. В разделе представлены многие методические приемы, помогающие воспитать у детей привычку есть разнообразную пищу.

Эти приемы разработаны с учетом индивидуальных и возрастных особенностей детей дошкольного возраста. Даются также рекомендации, как работать с вновь пришедшими или с ослабленными детьми.

Отличительная особенность этого раздела – его воспитательная и методическая направленность. Вопросы режима питания, калорийности и подобные им в разделе не рассматриваются, поскольку они подробно освещены в педагогической литературе.

Блок «Азбука движений» содержит методику освоения детьми разных возрастов основных движений (прыжки, бег, лазанье, метание и др.). Программный материал блока ставит следующие задачи:

- формирование у детей двигательных навыков и умений;

- развитие физических качеств (ловкости, силы, выносливости);

- формирование нравственных качеств личности (смелости, дисциплинированности, силы воли);

- проведение работы по профилактике нарушений и коррекции организма.

Для каждого возраста подобраны подвижные игры, направленные на формирование и закрепление различных движений. В старшей и подготовительной группах предусмотрены занятия по элементарной спортивной подготовке детей.

Цель этих занятий – расширить кругозор детей, вызвать у них интерес к спорту, предоставить возможность испытать себя в любых спортивных играх. В качестве дополнительной услуги с детьми старшего дошкольного возраста проводятся занятия по ритмической и художественной гимнастике.

Основной формой обучения детей движениям являются физкультурные занятия. Как правило, дети, впервые пришедшие в детский сад, не подготовлены к работе в коллективе, физически слабы и эмоционально заторможены. Снять их напряжение, включить в активную деятельность помогают образные ситуации, сюжеты сказок, игровые приемы, которые активно используются на занятиях с малышами.

Для каждой возрастной группы с учетом нормативных показателей разработан двигательно-оздоровительный режим, который представляет собой систему развития движений детей в течение одного дня и недели. Предлагаются такие новые формы работы по развитию движений и оздоровлению детей, как «Оздоровительный час», «День здоровья», «Каникулы».

Общая характеристика особенностей физического развития детей

Характеристика физического развития детей четвертого года жизни.

В младшем дошкольном возрасте происходит физическое развитие детского организма, совершенствуются все физиологические функции и процессы. Поданным Всемирной организации здравоохранения {далее — ВОЗ), средние антропометрические показатели к четырем годам следующие: мальчики весят 16,3 кг при росте 102,4 см, а девочки весят 15,9 кг при росте 100,7 см. При этом главный показатель нормы — комфорт и хорошее самочувствие ребенка. По сравнению с ранним возрастом, движения детей четвертого года жизни становятся более разнообразными и координированными. Они активно двигаются, часто упражняются в ходьбе, беге, прыжках, ползании и лазании, катании, бросании и ловле предметов. Однако большинство детей не в полной мере согласуют движения рук и ног в процессе ходьбы и бега. Дети в этом возрасте часто опускают голову и плечи, смотрят себе под ноги, походка остается еще тяжелой. В то же время ходьба становится более уверенной: уменьшаются раскачивания и повороты плеч в сторону шага, свободнее становятся движения рук. Малыши очень любят ходить и бегать врассыпную, по кругу, за воспитателем, но их бег еще неравномерен, движения рук неэнергичны. Дети данного возраста с удовольствием подпрыгивают на месте, вверх, доставая предмет, подвешенный выше поднятых рук; перепрыгивают из обруча в обруч; продвигаются вперед прыжками] прыгают в длину с места и спрыгивают с небольшой высоты. При этом малыши прыгают тяжело, на всю ступню и неуверенно спрыгивают с высоты (как правило, на прямые ноги). Дети 3-4 лет в самостоятельной деятельности широко используют разные виды ползания: на четвереньках, опираясь на колени и ладони, ступни и ладони, колени и предплечья. Движения ползания достаточно уверенные. Лазание по лесенке, стремянке, гимнастической стенке требует от детей большого напряжения: они передвигаются достаточно медленно и в произвольном темпе, используя приставной шаг. Упражнения в бросании и ловле мяча, предметов вдаль, в горизонтальную цель, друг другу становятся у детей все более координированными. К четырем годам появляется подготовительная фаза движений бросания: отведение руки вниз, назад и в сторону и т.д. Однако замах рукой еще слабый, между замахом и броском отмечается длительная пауза. У малышей остается неуверенность в бросании и ловле мяча и разных предметов: они напрягают руки и плечи, сжимают крепко пальцы или, наоборот, широко их расставляют. На четвертом году жизни у детей формируются элементарные навыки совместной игровой и двигательной деятельности. В самостоятельной деятельности дети начинают все больше использовать разные упражнения в ходьбе, беге, прыжках, бросании и ловле мяча, ползании и лазании. Обладая определенным запасом движений, дети еще не способны заботиться о результатах своих действий, они поглощены самим процессом. Наряду с этим движения детей постепенно приобретают все более акцентированный характер. Они уже способны выполнять различные движения по своему усмотрению и по указанию воспитателя. Малыши начинают и заканчивают движение в соответствии с музыкой или по сигналу, ритмично ходят и бегают под музыку. Детям младшего дошкольного возраста свойственна подражательная деятельность. Это объясняется тем, что накопленный ребенком двигательный опыт позволяет ему управлять своими движениями, ориентируясь на образец. Формирование двигательных навыков и умений продолжается на основе подражания действиям знакомых образов. Дети более сознательно следят за показом движений педагога, стараясь выслушивать все его пояснения. Сюжеты подвижных игр становятся более разнообразными. Однако основным их содержанием продолжает оставаться воспроизведение действий животных, птиц, движения транспортных средств различных видов, предметной деятельности людей («Кот и мыши», «Поезд», «Наседка и цыплята», «Автомобиль», «Лошадки» и др.). У детей четвертого года жизни происходит развертывание разных видов деятельности, что способствует значительному увеличению двигательной активности в течение дня (по данным шагометрии, 11-12,5 тыс. движений). На занятиях по физическому развитию показатели двигательной активности детей 3-4 лет колеблются от 850 до 1370 движений в зависимости от состояния здоровья, а также индивидуальных возможностей (функциональных и двигательных).

Характеристика физического развития детей пятого года жизни.

На пятом году жизни происходит дальнейшее развитие детского организма, совершенствуются все физиологические функции и процессы. По данным ВОЗ, средние антропометрические показатели к пяти годам следующие: мальчики весят 18,6 кг при росте 109,0 см, а девочки весят 17,9 кг при росте 107,6 см. У детей интенсивно развиваются моторные функции. Их движения носят преднамеренный и целеустремленный характер. Детям интересны наиболее сложные движения и двигательные задания, требующие проявления скорости, ловкости и точности выполнения. Они владеют в общих чертах всеми видами основных движений, которые становятся более координированными. Достаточно хорошо освоены разные виды ходьбы. У детей оформляется структура бега, отмечается устойчивая фаза полета. Однако беговой шаг остается еще недостаточно равномерным, скорость невысока, отталкивание не сильное, полет короткий. Дальность прыжка еще ограничена слабостью мышц, связок, суставов ног, недостаточным умением концентрировать свои усилия. При метании предмета еще недостаточно проявляется слитность замаха и броска, но в результате развития координации движений и глазомера дети приобретают способность регулировать направление полета и силу броска. От 4 до 5 лет у детей формируются навыки ходьбы на лыжах, катания на санках, скольжения на ледяных дорожках, езды на велосипеде и самокате. Дети пытаются соблюдать определенные интервалы во время передвижения в разных построениях, стараясь не отставать от впереди идущего, быть ведущим в колонне, ориентироваться в пространстве. На пятом году жизни у детей возникает большая потребность в двигательных импровизациях под музыку. Растущее двигательное воображение детей является одним из важных стимулов увеличения двигательной активности за счет хорошо освоенных способов действий с использованием разных пособий (под музыкальное сопровождение). Достаточно высокая двигательная активность детей проявляется в подвижных играх, которые позволяют формировать ответственность за выполнение правил и достижение определенного результата. Дети берутся за выполнение любой двигательной задачи, но часто не соразмеряют свои силы, не учитывают реальные возможности. Для большинства детей 4-5 лет характерно недостаточно четкое и правильное выполнение двигательных заданий, что обусловлено неустойчивостью волевых усилий по преодолению трудностей. Внимание детей приобретает все более устойчивый характер, совершенствуется зрительное, слуховое, осязательное восприятие. Они уже способны различать разные виды движений, представляют себе их смысл, назначение, овладевают умением выделять наиболее существенные элементы, выполнять их в соответствии с образцом. Это дает возможность педагогу приступать к процессу обучения технике основных видов движений. Происходит развертывание разных видов детской деятельности, что способствует значительному увеличению двигательной активности детей в течение дня (по данным шагометрии, от 11 до 13 тысяч движений). На занятиях по физическому развитию разного типа показатели двигательной активности детей 4-5 лет могут колебаться от 1100 до 1700 движений в зависимости от состояния здоровья, функциональных и двигательных возможностей.

Характеристика физического развития детей шестого года жизни.

На шестом году жизни совершенствуется физическое развитие детей: стабилизируются физиологические функции и процессы, укрепляется нервная система. По данным ВОЗ, средние антропометрические показатели к шести годам следующие: мальчики весят 20,9 кг при росте 115,5 см, вес девочек составляет 20,2 кг при росте 114,7 см. При этом главный показатель нормы — комфорт и хорошее самочувствие ребенка. Детям 5-6 лет свойственна высокая потребность в движениях. Двигательная активность становится все более целенаправленной, зависимой от эмоционального состояния и мотивов деятельности. Дети овладевают сложными видами движений и различными способами их выполнения, а также некоторыми элементами техники. Во время ходьбы у большинства детей наблюдаются согласованные движения рук и ног, уверенный широкий шаг и хорошая ориентировка в пространстве. Бег пятилетнего ребенка отличается хорошей координацией движений, прямолинейностью, возрастающей равномерностью и стремительностью. К шести годам бег становится правильным: поза непринужденная, голова приподнята, плечи не разворачиваются, движения рук и ног хорошо согласованы. Дети уже владеют разными способами бега. Дошкольники 5-6 лет упражняются в разных видах прыжков (в длину с места, в высоту и в длину с разбега, вверх). Значительно улучшается согласованность и энергичность движений рук и ног при отталкивании, увеличивается фаза полета и дальность прыжка. Старшие дошкольники владеют всеми способами катания, бросания и ловли, метания в цель и вдаль. Значительно улучшаются навыки владения мячом: свободно его бросают и ловят, передают и перебрасывают друг другу двумя руками, снизу, от груди, сверху, а также двумя руками с отскоком от земли. У детей совершенствуются навыки ведения мяча правой и левой рукой. На шестом году жизни значительно улучшаются показатели ловкости. Дети овладевают более сложными координационными движениями (прыжки на батуте, ходьба и бег по наклонным бумам), быстро приспосабливаются к изменяющимся ситуациям, сохраняют устойчивое положение тела в различных вариантах игр и упражнений. Объем двигательной активности детей 5-6 лет за время пребывания в детском саду (с 8.00 до 18.00 часов) колеблется от 13000 до 14500 движений (по шагомеру). Продолжительность двигательной активности детей составляет в среднем 4 часа, интенсивность достигает 50 движений в минуту.

Характеристика физического развития детей седьмого года жизни.

На седьмом году жизни происходит дальнейшее развитие детского организма: стабилизируются все физиологические функции и процессы, совершенствуется нервная система, повышается двигательная культура. По данным ВОЗ, средние антропометрические показатели к семи годам следующие: мальчики весят 23,0 кг при росте 121,7 см, а девочки весят 22,7 кг при росте 121,6 см. При этом главный показатель нормы — комфорт и хорошее самочувствие ребенка. Движения детей 6-7 лет становятся все более осмысленными, мотивированными и целенаправленными. Старшие дошкольники осознанно упражняются в различных действиях, пытаются ставить двигательную задачу, выбирая разные способы ее решения. В процессе выполнения двигательных заданий проявляют скоростные, скоростно-силовые качества, гибкость, ловкость и выносливость. К семи годам улучшается гибкость, возрастает амплитуда движений, отмечается высокая подвижность суставов за счет эластичности мышц и связок. Отмечаются высокие темпы прироста показателей, характеризующих быстроту движений и времени двигательной реакции, скорости однократных движений, частоты повторяющихся движений. Значителен прирост физической работоспособности и выносливости. Дети способны к продолжительной двигательной деятельности низкой и средней интенсивности, готовы к незначительным статичным нагрузкам. На основе совершенствования разных видов движений и физических качеств у детей происходит преобразование моторной сферы. Им доступно произвольное регулирование двигательной активности, стремление достичь положительного результата, а также осознанное отношение к качеству выполнения упражнений. В результате успешного достижения цели и преодоления трудностей дети способны получать «мышечную радость» и удовлетворение. Им свойствен широкий круг специальных знаний, умений анализировать свои действия, изменять и перестраивать их в зависимости от ситуации и получаемого результата. Все это содействует увеличению двигательной активности детей, проявлению их инициативы, выдержки, настойчивости, решительности и смелости. В то же время у старших дошкольников появляется умение самостоятельно пользоваться приобретенным двигательным опытом в различных условиях (в лесу, в парке, на спортивной площадке) и ситуациях (на прогулке, экскурсии, в путешествии). Объем двигательной активности детей 6-7 лет за время пребывания в детском саду (с 8.00 до 18.00 часов) колеблется от 13000 до 15500 движений (по шагомеру). Продолжительность двигательной активности составляет в среднем 4,5 и более часов, интенсивность достигает 65 движений в минуту.

Планируемые результаты освоения Программы

Целевые ориентиры физического развития представлены для двух этапов развития дошкольников:

— на этапе завершения раннего образования (к 3 годам), в виде характеристики общего развития детей на момент начала освоения Программы;

— на этапе завершения дошкольного образования (к 7 годам), в виде планируемых результатов освоения Программы.

Целевые ориентиры помогут определить, в каком направлении вести физическое развитие детей, как спроектировать индивидуальный образовательный маршрут для каждого ребенка.

Целевые ориентиры на этапе завершения раннего образования:

—Ребёнок интересуется окружающими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий.

—Ребёнок владеет простейшими навыками самообслуживания; стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении.

—Ребёнок стремится к общению с взрослыми и активно подражает им в движениях и действиях; появляются игры, в которых ребенок воспроизводит действия взрослого.

—Ребёнок проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им.

—Ребенок стремится двигаться под музыку; эмоционально откликается на различные произведения культуры и искусства.

—У ребёнка развита крупная моторика, он стремится осваивать различные виды движения (бег, лазание, перешагивание и пр.)

Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования:

—Ребенок имеет представление о ценности здоровья; сформировано желание вести ЗОЖ.

—Ребенок имеет представление о том, что утренняя зарядка, игры, физические упражнения вызывают хорошее настроение; с помощью сна восстанавливаются силы.

—Ребенок знаком с упражнениями, укрепляющими различные органы и системы организма; имеет представление о необходимости закаливания.

—У ребенка наблюдается повышение выносливости к осуществлению динамической работы за счет упорядочения характера мышечной активности.

—У ребенка повышаются способности к предварительному программированию как пространственных, так и временных параметров движения; после выполнения движений ребенок способен самостоятельно подключиться к анализу полученных результатов и установлению необходимых корректировок.

—Ребенок при соответствующих условиях может быстро достигать высокого результата в точности выполнения сложных движений.

—Ребенок может создавать условия для двигательной деятельности непосредственно в образовательной деятельности (далее — НОД) и в повседневной жизни, организовывать не только собственную двигательную активность, но и подвижные игры, физические упражнения со своими сверстниками, с более младшими дошкольниками. На основе приобретенного опыта и знаний детям становится доступным проведение утренней гимнастики со всей группой детей, творческое включение двигательных действий в сюжетно-ролевые игры.

—Ребенок умеет выполнять движения в соответствии со средствами музыкальной выразительности; дети могут создавать разнообразные вариации движений в зависимости от выбранного образа.

При реализации Программы проводится медико-педагогический мониторинг. Он осуществляется педагогическими работниками и связан с оценкой эффективности педагогических действий по физическому развитию детей, лежит в основе их дальнейшего планирования. Результаты медико-педагогического мониторинга используются исключительно для решения следующих образовательных задач:

— индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его физического развития);

— оптимизации образовательной деятельности с группой детей.

Для эффективной реализации физического направления развития детей в старшей и подготовительной группе с учётом индивидуальных особенностей, интересов детей и запросов родителей в ДОО функционирует секция «Играем в баскетбол».

Руководителем секции разработана дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Играем в баскетбол».

Цель: ознакомление детей со спортивной игрой баскетбол и владение основами техники игры.

Реализация программы «Играем в баскетбол» рассчитана на 2 года и решает следующие задачи:

1. Развитие и совершенствование качеств и способностей в ходе выполнения заданий, учитывая при этом возрастные особенности ребенка.

2. Изучение основных методов необходимых для проведения игры.

3. Формирование и стабилизация детского интереса к игре в баскетбол, участие в спортивных мероприятиях. Получение радости и удовлетворение от игры.

4. Получение правильного представления о сущности игры и ее правилах.

5. Воспитание нравственных качеств у детей, уважение к сопернику, партнеру.

Также данная вариативная часть предусматривает включение обучающихся в процесс ознакомления с региональными особенностями Тульской области, учитывает природно-географическое и культурно-историческое своеобразие региона и предусматривает: приобщение ребёнка к национально-культурному наследию: образцам национального местного фольклора, народным художественным промыслам, национально – культурным традициям, произведениям Тульских писателей и поэтов, композиторов, художников, исполнителей, спортсменов, знаменитых людей; ознакомление и следование традициям и обычаям предков; воспитание толерантного отношения к людям других национальностей.

Введения регионального компонента в содержание дошкольного образования способствовало поиску и разработке новых подходов при ознакомлении детей с родным краем. Это позволило систематизировать процесс ознакомления с окружающим миром через традиции своей социокультурной среды.

Изучение детьми Тульского края осуществляется в непосредственно образовательной деятельности познавательно – речевого и художественно – эстетического цикла, а также в совместной деятельности в таких формах, как: экскурсии, беседы, рассматривание альбомов, проведение досугов.

Содержание образовательной работы направлено на достижение цели по формированию целостных представлений о родном крае через решение следующих задач:

- приобщение к истории возникновения родного города;

- знакомство со знаменитыми земляками и людьми, прославившими Тульский край.

- формирование представлений о достопримечательностях родного города; его государственных символах.

- воспитание любви к родному дому, семье, уважения к родителям и их труду.

- формирование и развитие познавательного интереса к народному творчеству и миру ремесел в родном крае.

- формирование представлений о животном и растительном мире родного края; о Красной книге Тульской области.

Средства реализации:

1. Специально организованное обучение, интегрированное по всем образовательным областям Программы

2. Совместная деятельность педагога с детьми:

- экскурсии (по городу, на вокзал, в Узловский художественно-краеведческий музей, библиотеку);

- наблюдения в природе;

- чтение художественной литературы (писатели земли Тульской);

- рассматривание иллюстрационного материала (репродукции картин, фотографий с памятными местами);

- подвижные игры населения Тульской области;

- праздники и развлечения;

- детское художественное творчество.

3. Развивающая среда, способствующая развитию интереса к окружающей действительности, любознательности, патриотических чувств.

4. Работа с родителями. Это направление предполагает системное и планомерное взаимодействие по патриотическому воспитанию

Промежуточные результаты

**3-5 лет**

Знает:

- свой адрес,

-место ребенка в семье, семейные обязанности;

- детский сад, дорогу до детского сада;

-достопримечательности поселка, района, современные и старинные постройки;

- природу родного края, домашних и диких животных и среду их обитания;

- достопримечательности Тулы – города мастеров: тульский пряник, самовар, гармонь;

- быт и традиции Тульской области;

- русский народный костюм;

- историю игрушки Тульской области; разновидность кукол характерных для Тульской области;

- русские народные игры традиционные в Тульской области;

- земляков прославивших наш город;

- произведения Л.Н. Толстого.

**5-6 лет**

- имеет первичные представления о своей семье, родном доме, значении семьи для человека;

- знает символику Тулы, Узловой; имеет представление о понятии «Родина», «малая Родина»; знает достопримечательности родного поселка, района, области;

- знает растительный и животный мир Тульской области; объекты, занесенные в «Красную книгу Тульской области»;

- имеет представления о быте и традициях Тульской области.

**6-7 лет**

- знаком с нравственной нормой народной жизни, сочетанием сезонного труда и развлечений;

- знает русский народный костюм, одежду наших предков; знаком с историей игрушки: деревянной, соломенной, филимоновской; знает обрядовые игры;

- знает земляков, прославивших наш город, область; основоположников гармонного, оружейного, самоварного производства; знаком с туляками - героями ВОВ.

Планируемые итоговые результаты

- имеет первичные представления о своей семье, родном крае, (ближайшем социуме), природе Тульской области:

- проявляет заботу о своей семье;

- имеет первичные представления об истории родного края; о людях, прославивших Тульский край;

- может рассказать о своем родном городе (поселке), назвать его;

- знает государственную символику родного края, города;

- проявляет интерес к народному творчеству, узнает и называет изделия народного промысла Тульской области

- знает представителей растительного и животного мира Тульской области.

**2. Содержательный раздел**

**2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития воспитанника, представленными в пяти образовательных областях.**

Содержание Программы обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей воспитанников с РАС в различных видах деятельности и охватывает следующие направления развития и образования детей:

- социально-коммуникативное развитие;

- познавательное развитие;

- речевое развитие;

- художественно-эстетическое развитие;

- физическое развитие.

Решение программных образовательных задач предусматривается не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и в ходе режимных моментов - как в совместной деятельности взрослого и воспитанника, так и в самостоятельной деятельности дошкольника.

**2.1.1. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»**

В области социально-коммуникативного развития необходимо:

- обеспечивать общение с воспитанником в его поле зрения, поддерживать зрительный и телесный контакт, привлекать внимание к последующим событиям (использование одних и тех же слов или карточек для обозначения одинаковых событий, постоянного месторасположения предметов);

- развивать позитивные эмоциональные реакции;

- искать приемлемые формы тактильного контакта;

- обучать отклику на собственное имя; привлекать к участию в элементарной совместной деятельности и подражании действиям взрослого (игра, копирование жестов);

- обучать использованию средств альтернативной коммуникации;

- формирование умения сотрудничать с взрослыми и сверстниками;

- адекватно воспринимать окружающие предметы и явления, положительно относиться к ним;

- обучать действиям с наглядным расписанием.

**2.1.2. Образовательная область «Познавательное развитие»**

В области познавательного развития необходимо:

- способствовать привлечению внимания воспитанника к голосу взрослого и к звукам окружающей действительности; способствовать прослеживанию взглядом за движением предмета в горизонтальной и вертикальной плоскости;

- поощрять стремление воспитанника дотянуться до интересного предмета, схватить предмет пальцами, переложить предмет из одной руки в другую, рассматривать предмет в руке, прослеживать взглядом за упавшим предметом, искать накрытый предмет или предмет в муфте (чтобы мог действовать сразу двумя руками, «встретиться» с рукой сверстника или взрослого), манипулировать предметом;

- развивать сенсорное восприятие: выделять отдельные предметы из общего фона, различать качества предметов, учитывать знакомые свойства предметов при элементарной деятельности («Положи большой шарик в большую коробку»), пользоваться методом проб при решении практической задачи; обучать использованию предметов с фиксированным назначением в практических и бытовых ситуациях;

- обучать использованию коммуникативного альбома, показывать на фотографиях себя и своих близких; помогать узнавать реальные и изображенные на картинках предметы.

Знакомить детей с доступными явлениями природы.

**2.1.3. Образовательная область «Речевое развитие»**

В области речевого развития необходимо:

- формирование способность к элементарному осознанию явлений языка и речи;

- комментировать происходящие действия простыми для понимания воспитанником словами; поддерживать его улыбку и вокализации;

- помогать соблюдать очередность в «диалоге» с взрослым;

- создавать предпосылки к развитию речи и формированию языковой способности; стимулировать копирование звучания и интонации речи взрослых, знакомых звукоподражаний, лепетных слов и усеченных фраз;

- использовать имеющиеся вокализации воспитанника, вносить их в смысловой контекст, происходящих событий; стимулировать речевую активность на фоне эмоционального подъема;

- поощрять выражение эмоции с помощью звуков и подражание некоторым звукам окружающего мира.

**2.1.4. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»**

В области художественно-эстетического развития необходимо:

- создавать приятный звуковой фон при помощи музыки и пения; побуждать воспитанника к прислушиванию к пению, музыке, тихим и громким звукам; помогать ему дифференцированно реагировать на звучание разных музыкальных инструментов (обратить внимание на то, что дети могут испытывать дискомфорт от звучания некоторых инструментов);

- развивать у воспитанника чувства ритма; обучать использованию приятных для него художественных материалов: рисованию пальчиковыми красками, толстыми фломастерами на водной основе, осознавать связь между движением руки и линией, которая появляется на листе бумаги, лепке из специальных пластичных масс, глины, теста;

- вносить смысл в творческую деятельность (травка для цыпленка, ниточки для шарика, лучики у солнышка и т.д.), использовать простые движения для танца под эмоциональную и ритмическую музыку; положительно относиться к результатам своей работы.

**2.1.5. Образовательная область «Физическое развитие»**

В области физического развития необходимо:

- учить реагировать на голос взрослого;

- поощрять воспитанника к осмысленным движениям руками и действию по инструкции: хватать предметы, ставить, класть и отпускать предметы и т.д.; привлекать к действиям по показу взрослого, бросать и ловить мяч, ходить, садиться, прыгать и вставать друг за другом (с помощью взрослого), прыгать, бегать.

2.2. Взаимодействие взрослых с воспитанником с ОВЗ.

В процессе образовательной деятельности основной задачей взаимодействия взрослого с воспитанниками с РАС является перенос формирующихся навыков в различные социальные контексты. Это реализуется при следующих условиях:

-каждая ситуация рассматривается взрослым как возможность для построения взаимодействия с воспитанником;

-взрослый внимательно относится к поведению и эмоциональным реакциям -воспитанника;

-налаживание взаимодействия основывается на его актуальных интересах;

-взаимодействие осуществляется в ходе совместной деятельности: коммуникативно-речевой; предметной, игровой, конструктивной, изобразительной и др.

Взрослыми специально организовывается работа, направленная на устранение или уменьшение проявления нежелательного поведения воспитанника с РАС. Проблемное поведение подвергает риску его и окружение, затрудняя общение и включение в социальную среду. Оно может проявляется в виде истерики, агрессии (вербальная, физическая), аутоагрессии, отсутствия реакции на просьбы, требования, аутостимуляции, неусидчивости, нарушения внимания, импульсивности, нежелания сотрудничать. Часто причиной такого поведения может быть повышенная тревожность, неумение воспитанника объяснить свое состояние (например – головная боль, голод, жажда). Крик или агрессия иногда могут быть единственным способом, с помощью которого он может выразить просьбу, то есть средством коммуникации. Взрослому необходимо определить, с какой целью воспитанник использует определенное поведение. Для этого проводится наблюдение за событиями, которые происходят до проблемного поведения и после. Проанализировав данные события можно значительно снизить качественный и количественный уровни проблемного поведения. Для этого используются следующие способы. Взрослый обучает воспитанника выражать свои просьбы (вербально и невербально), а именно: просить предмет, действие, прекращение действия, перерыв, помощь, выражать отказ. При общении воспитанника с другими детьми, взрослый помогает ему с помощью подсказок. Педагог создает специальные ситуации для развития возможности воспитаннику играть самостоятельно. Ситуации должны основываться на актуальных интересах воспитанника. Интересы выявляются путем наблюдения за воспитанником, бесед с ним и его родителями. Обогащение окружающей среды и появление новых интересных занятий позволяют уменьшить частоту аутостимуляций и снизить мотивацию для привлечения внимания.

Воспитанник с РАС может быстро пресыщаться впечатлениями и эмоциональными контактами. У него обязательно должна быть возможность уединения. С этой целью оборудуют уголок уединения (зона отдыха). Для этого используют: невысокие легкие передвижные ширмы, разноцветные драпировки разной величины, мягкие модули, подушки, балдахин, шатер, палатку, любое ограниченное пространство. Воспитанника необходимо обучить правилам поведения в уголке уединения.

Визуализация режима дня/расписания занятий. Для того, чтобы наглядное расписание выглядело понятным воспитаннику, педагог использует карточки, отражающие различные виды деятельности детей в течение дня. В зависимости от уровня его развития изображения на карточках могут быть реалистичными, символическими или схематичными. Карточки размещаются на уровне глаз воспитанника.

Наглядное подкрепление информации необходимо вследствие особенностей восприятия, понимания оборотов речи и абстрактных понятий воспитанником с РАС. Весь материал должен подкрепляться визуальным рядом и выполнением практических заданий. С этой целью используют различные изображения, фотографии, иллюстрации, презентации при подаче знаний об окружающем, символы при формировании абстрактных понятий, таблички с подписями, картинки с подписями, картинки-символы.

Наглядное подкрепление инструкций. С этой целью используют символы действий, разбивку длинной инструкции на отдельные короткие элементы, визуальные алгоритмы выполнения заданий.

Образец выполнения. Предоставление образца выполнения может быть в виде моделирования действия, образца ответа/поделки, визуального плана выполнения (аппликации, рисунка, лепки и т.п.).

Визуализация правил поведения. Наблюдаемое негативное поведение воспитанника с РАС может выражать потребность в помощи или внимании; уход от стрессовых ситуаций; желание получить какой-либо предмет; недопонимание; протест против не желаемых событий и т.д. Для того, чтобы воспитанник быстрее привык к правилам поведения в детском саду, необходимо сделать наглядное напоминание правил. По завершении адаптационного периода, когда основные нормы поведения будут усвоены, могут понадобиться индивидуальные правила.

Поощрение за правильно выполненное действие, соблюдение правил, доведение действия до завершения и др. В качестве поощрения используют предметы, интересные для воспитанника и являющиеся для него ценностью (разрешение постучать в барабан, позвонить в колокольчик, приклеить на ленту успеха бабочку, звездочку и др.).

**2.2. Взаимодействие взрослых с воспитанниками с РАС**

В процессе образовательной деятельности основной задачей взаимодействия взрослого с воспитанниками с РАС является перенос формирующихся навыков в различные социальные контексты. Это реализуется при следующих условиях:

-каждая ситуация рассматривается взрослым как возможность для построения взаимодействия с воспитанником;

-взрослый внимательно относится к поведению и эмоциональным реакциям воспитанников;

-налаживание взаимодействия основывается на актуальных интересах воспитанников с РАС;

-взаимодействие осуществляется в ходе совместной деятельности: коммуникативно-речевой, предметной, игровой, конструктивной, изобразительной и др.

**2.3. Взаимодействие педагогического коллектива**

**с семьями воспитанников с РАС**

Педагогам необходимо соблюдать определенные условия для выстраивания партнерских отношений с родителями.

Проявлять уважение к родителям. Уважение выражается в профессиональной позиции педагога, признающего достоинства личности, ценности и значимости родителей.

Проявлять эмпатию, понимание к проблемам семьи.

При взаимодействии с семьей педагог должен:

1. Ориентировать родителей на изменения в личностном развитии дошкольника —

развитие любознательности, самостоятельности, инициативы и творчества в детских видах деятельности. Помочь родителям учитывать эти изменения в своей педагогической практике.

2. Способствовать укреплению физического здоровья воспитанника в семье,

обогащению совместного с ним физкультурного досуга (занятия в бассейне, коньки, лыжи, туристические походы), развитию умений безопасного поведения дома, на улице, в лесу, у водоема.

3.Побуждать родителей к развитию гуманистической направленности отношения воспитанника к окружающим людям, природе, предметам рукотворного мира, поддерживать стремление проявить внимание, заботу о взрослых и сверстниках.

4. Познакомить родителей с условиями развития познавательных интересов, интеллектуальных способностей воспитанника в семье. Поддерживать стремление родителей развивать интерес к школе, желание занять позицию школьника.

5. Включать родителей в совместную с педагогом деятельность по развитию субъектных проявлений воспитанника в элементарной трудовой деятельности (ручной труд, труд в природе), развитию желания трудиться, ответственности, стремления довести начатое дело до конца.

6. Помочь родителям создать условия для развития эстетических чувств, приобщения воспитанника в семье к разным видам искусства (музыке, театральному, изобразительному искусству) и художественной литературе.

**Тематика консультаций, бесед с родителями**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Дата** | **Содержание бесед, консультаций** | **Категория участников** |
| Март | Выявление индивидуальных особенностей ребенка. Возрастные особенности ребенка с РАС | Учитель-логопед, педагог-психолог, воспитатели. |
| Апрель | Музыкальное воспитание ребенка с РАС. | Музыкальный руководитель, Учитель-логопед |
| Речевое развитие детей дошкольного возраста с РАС. |
| Май | Чему можно научить ребенка с РАС. | Инструктор по физической культуре |
| Июнь | Особенности летнего режима пребывания в ДОУ ребенка с ОВЗ. | Педагог-психолог  Зам. заведующего по ВиМР |
| Июль-август | Чем занять ребенка летом на прогулке: подвижные игры, эстафеты-соревнования. | Инструктор по физической культуре |
| Сентябрь | Развитие мелкой моторики с помощью рисования, лепки, конструирования. | Воспитатели |
| Октябрь | Познавательное развитие дошкольника с РАС. | Педагог-психолог |
| Ноябрь | Правовая помощь семье с ребенком с ОВЗ. | Зам. заведующего по ВиМР |
| Декабрь | Как подготовить ребенка к новогоднему утреннику. | Воспитатели |
| Постоянно | Психологическая поддержка родителей в разрешении личностных проблем, связанных с воспитанием ребенка с ОВЗ. | Педагог-психолог |

**Работа учителя-логопеда с родителями**.

|  |  |
| --- | --- |
| Задача | Форма |
| Информирование родителей: - об особенностях поведения - об особенностях воспитания обучения и развития -психологическая поддержка родителей. -преодоление социальной изоляции | 1.Индивидуальное консультирование:  - организация в образовании и воспитании  - согласование мер, которые могут быть предприняты со стороны Организации и семьи.  - "Подражание – базовый навык и незаменимый инструмент для обучения "  - "Невербальные жестовые коммуникации"  - "Массаж языка зубной щеткой"  - Проведение артикуляционных упражнений по подражанию - "Волшебный ветерок" (о развитии речевого дыхания)  - " Пальцы помогают говорить" (о развитии мелкой моторики пальцев рук).  2. Совместный анализ поведения ребенка  3 Выяснение причины нежелательного поведения и поиск возможностей его изменения.  4.Поддержка педагогами семьи в развитии ребенка  5.Совместные занятия для родителей с ребёнком.  6.Ознакомление родителей с успехами ребёнка. |

Совместная деятельность педагогов и родителей.

Цель: активное включение родителей в совместную деятельность с воспитанником.

Содержание работы:

- совместные мероприятия, праздники, экскурсии для родителей и детей: Осенины, День матери, Новый год, 8 марта, 23 февраля, Выпускной бал, День семьи, любви и верности и групповые, согласно планам воспитателей;

- привлечение родителей, родственников, старших детей к участию в мероприятиях ДОУ.

**2.4. Программа коррекционной работы с воспитанником c РАС дошкольного**

**возраста: содержание образовательной деятельности по профессионально коррекции нарушений развития**

**2.4.1. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»**

С целью преодоления трудностей социально-эмоционального и коммуникативного

развития у детей с нарушениями аутистического спектра определены уровни, которые будут определять содержательную последовательную психолого-педагогическую работу в этом направлении.

Уровень 1 - допуск другого человека в свое пространство;

Уровень 2 - становление социального взаимодействия.

Уровень 3 - способность конструктивно влиять на окружающую среду.

Уровень 3 - способность конструктивно влиять на окружающую среду;

Уровень 1. Допуск другого человека в свое пространство.

*Показатели успешного развития детей:* расширяет пространство своего «Я», проявляет чувство принадлежности ему как собственного физического тела, так и принадлежности других предметов и людей. Начинает принимать другого человека. Проявляет эмоции, сопровождающие этот процесс - выборочную терпимость, чувство безопасности, заинтересованность. В определенной степени регулирует свои элементарные действия для достижения простого результата (например, при выборе предмета или партнера для элементарной деятельности).

Задачи.

*Образовательные:*

- формировать способность обращать внимание на яркие игрушки и предметы, их свойства;

- развивать умение в различных действиях с предметами, совместного и самостоятельного их выполнения, способность действовать по образцу.

*Коррекционные:*

- развивать чувство принадлежности собственного физического тела, других предметов и людей;

- формировать способность к принятию другого человека. Эмоции, сопровождающие этот процесс - выборочная терпимость, чувство безопасности, заинтересованность.

**а) формирование у ребенка чувство принадлежности ему объектов окружающей среды**

Развитие чувства принадлежности различных предметов окружающей среды следует осуществлять с учетом трудностей понимания аутичным ребенком обращенной речи. Сначала развивать у малыша умение обследовать окружающую среду и ориентироваться в ее предметном мире. Эту работу следует осуществлять с помощью многократных повторений и, опираясь на комментирующую и обращенную речь взрослого, прежде всего, матери: «Посмотри, это (соответствующий жест) - часы. Часы говорит: цок-цок. Где часы?»; «Птичка (соответствующий указательный жест взрослого). Какая красивая птичка». «Где птичка? Покажи» и т.п. Формировать у ребенка элементарный интерес к игрушкам и к другим, предметов окружающей среды. Далее принимать названия тех предметов, которые ему хорошо известны («Это - машинка. Машинка - твоя. Где твоя машинка? Покажи»).

**б) формирование у ребенка чувство собственности**

Формировать у ребенка умение различать принадлежность предметов ему и членам его семьи. Стимулировать элементарные проявления у него чувство того, что определенные предметы принадлежат именно ему, то есть формировать чувство собственности. Для этого используем ситуацию, когда у ребенка кто-то забирает его игрушку. Тогда ребенку нужно объяснять, что свою игрушку он должна отстаивать, крепко держа ее в руках. Вероятно, что потеря игрушки породит у ребенка мысль о том, что игрушка принадлежат именно ему.

Сопротивляясь, ребенок убеждается в знаниях о том, что что-то, с чем он действует, принадлежит ему. Желательное поведение ребенка должно быть смоделировано и повторено многократно. Важно при этом формировать у ребенка понимание того, что у него есть свое место за столом, свой уголок для игры, свои кроватка, чашка, одежда и т.д., а, следовательно, способствовать развитию представления ребенка о себе как обладателя определенных вещей.

Это не проявление жадности, себялюбия, как иногда интерпретируют такое поведение малыша взрослые, а рост его знаний о себе и об окружающем мире. В дальнейшей жизни оценочные представления, доступные его пониманию, он сможет переносить на аналогичные ситуации в новой группе лиц, которой, возможно, должен будет общаться. Одновременно необходимо обучать ребенка учитывать аналогичные права других людей. С этой целью использовать игру, задачей которой является сформировать у малыша умение просить что-либо у сверстника. Предотвращать / корректировать фиксацию циркулярных (повторяющихся) реакций, возникающих у ребенка в результате захвата им определенными сенсорными ощущениями (не возит машинку, а изо дня в день крутит ее колесики и т.д.). Это негативно влияет на возможность формировать у него знания о разных предметах и расширять границы принадлежности ему этих предметов.

Формировать в словаре ребенка (сначала в импрессивном, а затем и в экспрессивном) слово «Мой». Формировать у ребенка местоимение «Мой» нужно после определенного овладения им местоимениями «Он», «Она», «Я». Эту работу желательно осуществлять, обучая ребенка называть:

а) членов семьи («Моя мама, Мой папа, Мои дедушка и бабушка»);

б) собственные части тела перед зеркалом («Мой рот, Мой нос, Мой локоть, Моя нога, Моя рука, Мой глаз, Мои волосы);

в) предметы, принадлежащие ему (« Моя собачка, Моя пирамидка, моя футболка). Дальнейшая работа направлена на овладение ребенком умения называть членов семьи, части тела и предметы, принадлежащие другому лицу («Твой папа, Ваша бабушка, Твои родственники»). Это положит начало изменения отношения ребенка к себе и к другим и формировать у него ощущение своей принадлежности к определенной группе людей.

**Уровень 2. Становление социального взаимодействия с окружающей средой**

*Показатели успешного развития детей:* иногда демонстрирует улыбку, вокализация, жесты с намерением привлечь внимание; выражения лица, контакт глаз; доступны единицы высказывания и понимания речи. Реагирует на эмоционально-словесные контакты с окружающими. Подчиняется требованиям взрослых и добивается достижения результата в той или иной не сложной деятельности; осознает свое имя (зачатки самоидентичности).

Задачи.

*Образовательные:*

- формировать способность к расширению пространства «Я»;

-формировать половую идентификацию и дифференциацию посредством использования специальных игр и игрушек;

- формировать стремление вести себя соответственно своей половой принадлежности.

*Коррекционные:*

-формировать реакции на эмоционально-словесные контакты с окружающими людьми;

- развивать способность идентифицировать себя с другим человеком (благодаря идентификации ребенок в определенной степени начнет обращать внимание на чувства взрослого или другого ребенка, на их переживания, возможно, попытается поставить себя на их место);

- культивировать и поддерживать проявления симпатии и привязанности ребенка к сверстникам, предотвращая при этом возникновение проявлений эмоциональной и физической агрессии.

**а) привлекать внимание ребенка к взрослым людям.** Начинать формирование этого процесса путем присоединения взрослого к стереотипному поведению ребенка, что облегчит ему устанавливать контакт глаз, развивать взаимодействие, позволит участвовать в детской игре. При этом взрослый подхватывает заинтересованность ребенка так, как будто сам интересуется именно тем предметом или иной ситуацией, на которую ребенок обратил внимание. С этой целью ему необходимо «подключиться» и попытаться с помощью эмоционального комментария придать новый смысл тому, с чем ребенок действует или на что смотрит. Постоянно обращать внимание ребенка на других людей, особенно, в связи с той или иной эмоционально-коммуникативной ситуацией: вызвать у него улыбки, вокализации, жесты с намерением привлечь внимание.

**б) развивать умение привлечения внимание ребенка к самому себе**

Учить ребенка во взаимодействии с взрослыми реагировать на свое имя, произнесенное ими с разной интонацией. Для этого от имени ребенка нужно начинать как обращение с ним с поощрения («Петя - хороший мальчик!»), Так и осуждение за его недозволенные действия.

**Уровень 3. Способность конструктивно влиять на окружающую среду**

*Показатели успешного развития детей:* пытается практически повлиять на людей с целью привлечь их внимание к себе и к своей деятельности. Наблюдаются проявления первых желаний: «хочу», «не хочу» и запретов «можно» - «нельзя». Отстаивает в разной форме собственности - «мое». Проявляет эмоции в ответ на события, ситуации. Выполняет доступные ему виды деятельности, прежде всего задачи, предложенные родителями; демонстрирует чувство соревновательности.

Задачи.

*Образовательные:*

- формировать у ребенка умение участвовать в игровой деятельности;

- формировать элементарные умения следовать положительному поведению взрослых и детей.

*Коррекционные:*

-корректировать методы и способы воздействия на другого человека с целью привлечь его внимание к себе, к своей деятельности;

- формировать способность в доступной форме адекватно эмоционально отвечать на события, ситуации и эмоции другого человека.

Здесь важно поддерживать наименьшее стремление ребенка подражать позитивному поведению взрослых и сверстников, попытки объединиться с ними для совместной деятельности. Подпитывать интерес ребенка к содержанию и формам человеческих взаимоотношений и, особенно к правилам поведения в обществе. Развивать способность ориентироваться в том, что для его «Я» является полезным, а что вредным, умение сопротивляться негативным воздействиям и самостоятельно уменьшать эти влияния; постигать значение слова «мой»; проявлять ревность («Это мой мяч», «моя мама» и т.п.).

Формировать понимание разницы между «я - хороший» и «я - плохой». Важно объяснять, что задачу не всегда и не сразу можно выполнить хорошо, что даже взрослые люди могут выполнить что-то плохо, но затем постараться и выполнить это хорошо, без ошибок. При осуществлении всех видов деятельности объяснять ему ситуацию взаимодействия как безопасную и нужную для того, чтобы он стал «еще лучше». Активно использовать совместные занятия с привлечением музыкальных, арт-терапевтических средств и игр с пластическими материалами, (в случае удачных попыток) повышать его адаптационные способности к повседневной жизни. Необходимо учить ребенка реагировать и учитывать оценки взрослого, определять, что и как у него получилось, оценивать элементарный результат своей деятельности. Ради получения ребенком положительного опыта деятельности необходимо осуществлять целенаправленное сопровождение его предметной деятельности и игры (пытаться завершить дело, в доступной форме обращаться за помощью, искать необходимый материал). В этой связи необходимо обеспечить взвешенное отношение взрослого к подбору игрушек и предметов, продумывать цели с позиции степени их сложности, пристрастного отношения к организации детской деятельности.

**Направления развития игровой деятельности воспитанника с аутизмом**

С целью развития игровой деятельности детей с расстройствами аутистического спектра используют игры по правилам и сюжетно-ролевые, сенсорные игры.

**Сенсорные игры.** Сенсорные переживания являются наиболее доступными для любого ребенка, они позволяют привлечь внимание, помогают ему пережить эмоциональное единство со всей группой. Сенсорные игры очень разнообразны. Можно вместе рассматривать интересный предмет, передавать по кругу вибрирующую игрушку, баночки с запахами; накрываться всем вместе покрывалом или поочередно накрывать и «искать» детей и тому подобное. Сенсорные игры в кругу помогают поднять эмоциональный тонус ребенка, позволяют ему увидеть эмоциональную реакцию сверстников и взрослых и, таким образом, развивают его коммуникативные способности. Одной из важнейших задач на этом этапе является развитие умения ждать своей очереди, способности передавать яркую игрушку далее по кругу. Одни и те же игры в различных группах предполагают различную степень участия и помощи взрослого и, таким образом, могут выполнять различные задачи. В одной группе дети могут ловить мыльные пузыри, что надувает педагог, или по очереди самостоятельно выдувать - здесь стоит предоставить возможность каждому ребенку почувствовать эмоциональное состояние других детей, научиться ждать своей очереди. Во второй группе та же игра стимулирует также речевую активность: ребенок должен попросить баночку с мыльными пузырями. В зависимости от особенностей детей могут быть поставлены другие задачи.

**Сюжетно-ролевые игры.** Воспитаннику важно научиться реагировать на обращения, проявлять инициативу в общении, выдерживать хотя бы непродолжительный контакт глаз с другими людьми. Эти трудности прорабатывают индивидуально с ним. Становясь ведущим в игре, воспитанник оказывается в поле зрения других детей. Он должен проявить себя, осуществить выбор. Таким образом, у него развивается представление о собственном "Я". В ролевых играх очень простые, эмоционально насыщенные сюжеты, несложные правила. Один из детей может исполнять роль ведущего. Эта роль может сводиться к одному действию - бросить мячик кому-либо, найти игрушку, спрятанную у другого ребенка, придумать и показать движение, повторяют все остальные участники игры. Такие игры вводятся постепенно с учетом уровня эмоциональной готовности детей к активному взаимодействию.

Если детям сразу сложно присоединиться к игре с воспитанником с РАС, педагог привлекает внимание одного ребенка ко второму, предлагает готовые формы игрового взаимодействия, которыми ребенок сначала овладевает формально.

**2.4.2. Образовательная область «Речевое развитие»**

Для преодоления трудностей в коммуникативно-речевом развитии у воспитанника предлагается 2 взаимосвязанных направления работы: комбинации слов, предложений.

**Уровень 1. Уровень комбинации слов.**

**Задачи.**

*Образовательные:*

- формировать способность использовать два знакомых слова в одном высказывании;

- развивать умение отвечать на вопросы, используя словосочетания.

*Коррекционные:*

- корректировать употребление воспитанником местоимений;

- развивать способность к пониманию ситуаций субъект-объектного взаимодействия.

Особенностью речевого развития детей с аутизмом является использование эхолалий (повторение ранее услышанных слов, фраз или даже отрывков текста) в речи. Характерной чертой эхолалии является ее постоянство и неизменность, а также то, что отдельные ее части (слова, словосочетания), как правило, не используются в речи самостоятельно. В связи с этим, обучая воспитанника соединять слова во фразы, необходимо убедиться в том, что каждое отдельное слово для него имеет смысл, сопоставляется им с предметом или событием и имеет обобщающее значение. Первые словосочетания состоят из слов, обозначающих названия предметов, имена людей и действия, в различных вариациях.

Воспитанник может употреблять словосочетание, обозначающие семантические категории взаимодействия субъект + объект («киса лапа», имея в виду кошачью лапу), субъект + действие («мама моет»), действие + объект действия («мыть руки »). Эффективным является использование в занятиях специально подобранных глагольных картинок, где в один ряд можно поставить «мальчик бежит», «собака бежит», «женщина бежит» или «котик спит», «девочка спит», «зайчик спит» т.д.

На уровне комбинации слов необходимо научить воспитанника использовать словосочетание для: комментариев или описания, формулировки команд и просьб. Началом обучения описывать реальную ситуацию или картинку могут быть ответы его на вопрос об определенной ситуации, а именно: «Что ты делаешь?» (В тот момент, когда ребенок чем-то занят). Следует поощрять и помогать ему отвечать, используя комбинации слов: «Ем яблоко», «Рисую волны», «Мешаю тесто» и др. Спрашивая об изображенном на картинке, можно настаивать на ответах о субъектно-объектном взаимодействии, помогая ребенку высказываться словосочетаниями, применяя невербальные подсказки (указания на элементы изображения, использование жестов, ответ шепотом). На этом этапе воспитанник должен знать о предлогах, местоимениях и личных окончаниях и навыках их использования для согласования слов в словосочетаниях и предложениях. Лучше (эффективно) отрабатывать новые навыки, речевые в том числе, в практической деятельности. Так, обучая его комментировать события, происходящие у него прямо на глазах, нужно участвовать в его игры и использовать любимые игрушки в игровых ситуациях так, чтобы сразу же прокомментировать события. Можно предложить образец (модель) фразы- комментария, например, «Мишка рисует забор» и побудить ребенка («Теперь твоя очередь») прокомментировать следующие действия: «Мишка рисует дом», «Мишка рисует солнце». Желая разнообразить вербальную продукцию ребенка, следует менять за раз только одну деталь (забор, дом, солнце) или персонажа «Зайка тоже хочет рисовать. Теперь зайка рисует забор, дом, солнце».

**Уровень 2. Развитие речи на уровне структуры предложения.**

**Задачи.**

*Образовательные:*

- расширять активный словарный запас;

- формировать способность к употреблению в речи предложений, использование вопросов в речи.

*Коррекционные:*

- развивать умение использовать речевые навыки в коммуникативных целях;

- корректировать способность понимать значение слов и высказываний;

- развивать способность различать интонацию речевого высказывания.

Считается, что воспитанник готов употреблять в речи фразу из трех слов и структуру предложения, когда он регулярно принимает фразы вроде «Мама моет» (субъект-действие), «Моет малыша» (действие-объект), «Мама малыш »(субъект-объект), таким образом, демонстрируя предпосылки знания о согласовании и подчиненности семантических категорий в предложении. Итак, постепенное усложнение словосочетаний к предложениям происходит за счет добавления: слов-обращений (имена, названия игрушек и т. Д.), например, просьбы или команды: «Мама, дай пить», «Мальчик, бросай мяч»; местоимений («Мама, дай мне пить») и других приложений, как членов предложения - «Кот ест рыбу». Прежде чем требовать от ребенка употреблять определенные семантические категории в речи, а тем более, обращаясь к собеседнику (в процессе коммуникации), надо быть уверенным, что он обладает необходимыми знаниями о значении слов, их порядке в предложении. Так, в повседневной жизни он должен выучить имена близких людей, уметь заменить их, при необходимости, на местоимения или назвать незнакомую личность иначе, как, мальчик или девочка.

Только после усвоения полученных знаний, что является предпосылкой для дальнейшего развития, возможно продвижение вперед в приобретении речевых навыков и применении их в ситуации взаимодействия с другими лицами.

**2.4.3. Образовательная область «Познавательное развитие»**

В этом контексте выделены три уровня последовательной работы с аутичными детьми:

Уровень 1 - Знание о предмете;

Уровень 2 - Знание о свойствах предмета.

Каждый из указанных уровней решает определенные задачи и становится основой для дальнейшего сенсорно-познавательного развития детей с аутизмом.

**Уровень 1. Знание о предмете**

Таблица 1 Показатели успешного развития детей

|  |  |
| --- | --- |
|  | Формирование элементарных математических представлений |
| Величина | Различает 2 предмета разного размера - «большой - маленький»; - Выделяет большой или маленький предмет из группы контрастных по размеру предметов |
| Форма | Различает две различные геометрические формы |
| Семья | Имеет первичные представления о себе (узнает и показывает себя в зеркале), близких людей (узнает и показывает мать, отец) |
| Игрушки | узнает и показывает 2-3 игрушки (мяч, кукла, пирамидка, машинка или др.) |
| Животные | узнает и показывает кошку, собаку (настоящая, игрушка, рисунок) |
| Посуда еда | Знает и использует по назначению чашку (пьет), ложку, тарелку (ест); знает и показывает привычную для себя еду |
| Формирование сенсорного опыта | |
| Реагирует на стимуляцию тактильных ощущений с помощью чередования касаний твердой и мягкой, сухой-влажной, теплой-холодной поверхностями; | |
| Выполняет скоординированные действия с предметами (ставит кубик на кубик, нанизывает кольца на пирамидку и т.д.). Выделяет отдельный предмет среди других по просьбе взрослого. Находит и приносит заданный хорошо знакомый предмет. Знает и узнает среди других красный и желтый цвета | |

**Задачи.**

*Образовательные:*

- развивать способность к восприятию и наблюдению за предметами;

-формировать представление о предметах быта, которые чаще всего использует ребенок,

названия отдельных их признаков и действий с ними, простые правила безопасности при

обращении с ними, а также об игрушках, их названия и действия с ними;

-формировать способность принимать в собственной речи слова, дающие представление

о времени (сейчас, потом), величину предметов (большой, маленький);

- развивать умение выполнять предметные действия, которые требуют умения подбирать, совмещать предметы или его части;

-формировать умение различать предметы по величине и форме (большой, маленький, похожий на шар);

*Коррекционные:*

-формировать способность к ответу;

- формировать способность принимать в собственной речи слова, дающие элементарные

представления об ориентировке в пространстве (там, здесь, сюда, туда). На 1 уровне развития, получившем название «Знание о предмете», является продолжение познания окружающего мира через предметы. Сначала детям кажется, что предмет существует, лишь пока они его видят, и исчезает, когда уходит с поля зрения. Но со временем появляется понимание того, что предметы продолжают существовать, даже когда ты их не видишь. Это понимание является одним из важнейших этапов в когнитивном развитии ребенка: оно означает зарождение абстрактного мышления. В результате этого понимания ребенок начинает поворачивать голову, чтобы обращать внимание на предмет, учится примиряться с отсутствием людей и предметов, познает их. Когда ребенок бросает, он начинает понимать идею постоянного существования предметов. Ребенок начинает поворачивать голову вслед за предметом, а затем учится находить частично (а впоследствии - и полностью) спрятанные предметы. Он получает удовольствие от игры в прятки, потому что она подтверждает: то, что спрятано, все равно существует. При этом необходимо использовать правило «Дай 5». «Дай 5» - это совокупность пяти вопросов, а именно «КТО?», «ЧТО?», «КОГДА?», «ГДЕ?», «КАКИМ ОБРАЗОМ?», Ответ на которые, поможет воспитаннику с РАС лучше понять ситуацию, требования к нему, и пути реализации требований. Использование правила «Дай 5» существенно уменьшит напряжение у воспитанника, поскольку он услышит, что именно он (кто?) Должен принести карандаши (что?) Сейчас (когда?) на коврик (где?), для этого необходимо открыть ящик, взять карандаши, закрыть ящик, подойти к воспитателю и отдать карандаши (каким образом?). Если он плохо воспринимает обращенную речь, то следует использовать карточки с изображениями последовательных действий.

**Уровень 2. Знание о свойствах предмета**

Таблица 2 Показатели успешного развития детей

|  |  |
| --- | --- |
| **Формирование элементарных математических представлений** | |
| Составляет группу предметов по 1 выделенному признаку (размер, цвет, форма); выделяет одинаковые предметы из группы | |
| Величина | Различает понятия «большой-маленький», «одинаковые-разные»; составляет матрешку, пирамидку из 2-3частей, сравнивая их средством приложения, определяя большую и маленькую; соотносит разнородные предметы по размеру (большая кукла - большой стул). |
|  | **Ознакомление с окружающим миром** |
| Семья | Узнает и показывает себя в зеркале и на фотографии, узнает и показывает на фотографиях своих родителей, знает членов своей семьи (бабушка, дедушка, брат, сестра); знает и отзывается на свое имя |
| Части тела | Знает части тела: голова, руки, ноги; знает части лица: глаза, нос, рот, уши |
| Животные | Узнает и показывает кошку, собаку, медведя, зайца, лису (настоящая, игрушка, рисунок); имитирует голоса и движения знакомых животных |
| Игрушки | Узнает и показывает игрушки в игровом уголке; соотносит игрушку с изображением; осуществляет предметно - манипулятивные действия с игрушками по подражанию; осуществляет простые игровые действия с куклой с использованием звукоподражания |
| Посуда Еда | Знает и использует по назначению посуду; соотносит предметы посуды с кукольной посудой или с его изображением; знает название и показывает привычную для себя еду |
| Овощи Фрукты | Знает и узнает овощи (картофель, огурец, помидор); знает и узнает фрукты (яблоко, банан, лимон, апельсин); соотносит настоящие овощи (фрукты) с их изображением на рисунке. |
| Одежда Обувь | Знает и узнает одежду и обувь (шапка, платье, брюки и др.); соотносит одежду с определенной частью тела; соотносит знакомую одежду (обувь) с изображением на рисунке |
| Мебель Бытовые приборы | Бытовые приборы - знает и узнает мебель (стул, стол, кровать, шкаф) и бытовые приборы (пылесос, холодильник, телевизор); использует знакомую мебель по назначению. Соотносит знакомые мебель (бытовые приборы) с их изображениями на рисунке. |
| Растения | Знает и различает дерево, цветок |
| Формирование сенсорного опыта | |
| Различает с помощью тактильных ощущений различные свойства предметов; дифференцирует на слух звуки игрушек, бытовой техники. Соотносит слово с соответственным выполнением действия (стой, иди, беги, прыгай, дай, на). Различает основные цвета; находит два скрытых предмета. Различает «мальчик» и «девочка»; узнает часть целого. Проводит линию, соединяющую две точки. Понимает понятие «утро / вечер». | |

**Задачи:**

*Образовательные:*

- учить быть наблюдательным, сравнивать, узнавать, группировать;

- учить ориентироваться на себе и в направлении «от себя»: показывать части своего тела, двигаться в указанном направлении.

-понимать слова, обозначающие направления: «вперед- назад», «вверх-вниз» и др.;

- формировать представление о частях суток (утро, день, вечер, ночь).

- формировать представление о признаках геометрических фигур (квадрат, круг, шар),

развивать способность использовать фигуры как эталоны для определения формы предметов.

*Коррекционные:*

- формировать познавательные процессы: восприятие, внимание, память, мышление, воображения;

- развивать предметные и игровые действия с предметами, варьировать условия их осуществления;

- учить распознавать членов семьи, уметь играть с ними;

-формировать умение осуществлять простые игровые действия с куклой с использованием звукоподражания.

Поскольку именно в этот период дошкольники активно исследуют и начинают понимать свойства предметов, то у них формируется понимание причинно-следственных связей. Понимание причинно-следственных связей очень важно, так как оно дает воспитаннику понимание, что он способен влиять на окружающий мир. Воспитанник начинает соотносить предметы. Например, он кладет ложечку в чашку, кубик в коробку, загоняет мяч под стульчик или наполняет пустую коробку игрушками. Он учится соотносить размеры, форму, вес предметов. Необходимо соотношения предметов изучать через игру со сверстниками, для этого показать воспитаннику, как можно поставить маленький кубик на большой и потом весело разобрать эту башню (на занятии по конструированию). Надо тренироваться с различными предметами, чтобы он понял, что верхний предмет необходимо ставить не на край, а посередине, и нижние предметы должны быть больше, а те, что выше - меньше. Постоянно привлекать воспитанников вместе со всеми детьми складывать игрушки в коробки и по зонам, перекладывая с одной коробки в другую, используя игрушки с отверстиями различных форм. По возможности предлагать детям вместе с воспитанниками с РАС строить башни из предметов сложной формы. Изучение нового понятия всегда происходит в описанном порядке: сначала ребенок замечает, что два объекта похожи (подбор по сходству), со временем начинает понимать, чем именно они похожи (подбор по определенным признакам), и, наконец, учится называть определенные признаки или предметы. Сначала дошкольники подбирают по сходству только два похожих предмета (например, два одинаковых мяча). Обучение начинается с реальных предметов, таких, как мишки или кубики; постепенно дети учатся соотносить реальные предметы с изображением на карточках, а затем одну карточку с другой карточкой. Позже, ребенок может подбирать предметы одного цвета, усваивать понятия «большой» и «маленький», «длинный» и «короткий». Начинать надо с двух одинаковых наборов из трех предметов, простых и хорошо знакомых ребенку в повседневной жизни. Педагог кладет перед воспитанником один набор предметов, впоследствии дает ему поочередно предметы с другого набора и ему необходимо просто отыскать «пару». Воспитанник должен найти парное изображение к своей карточке. Постепенно надо перейти от цветных карточек к простым контурным рисункам. Можно взять игрушку с различными отверстиями, чтобы он методом проб и ошибок, перебирая все варианты, понял, какое отверстие принадлежит определенной фигуре.

**2.4.4. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»**

Неравномерность развития детей с аутизмом сказывается и на художественно-эстетическом развитии. Многие умения и достижения, которые присущи детям с нормальным типом развития, остаются недосягаемыми для аутичных детей: сравнение произведений, объяснения особенностей художественных произведений, восприятия жанров и т.д.

**Уровень 1. Появление отзыва воспитанника на обращение к нему средствами искусства**

На этом уровне налаживание контакта с ним происходит, прежде всего, через открытие для него различных действий, которые происходят с использованием звуков, музыки, предметов, движений, голоса и слов. Занятия должны все еще носить свободный, непринужденный, игровой характер. Некоторые виды музыкальной деятельности могут быть взаимосвязанными: пение и слушание музыки сопровождать заданными движениями.

**Изобразительная деятельность**

**Методы, способы, приемы**

Освоение доступных для воспитанника способов изображения в рисовании и лепке,

знакомство со свойствами материалов (краски, карандаши) и элементарными приемами их использования: рисовать (с помощью взрослого) прямые, закругленные, прерывистые линии фломастером, карандашом, мелом, краской. Использовать в рисовании технику пальцевого рисования, разминать пластическую массу обеими руками, отрывать от нее куски («рука в руке»); раскатывать (с помощью - «рука в руке») тесто (пластилин) между ладонями круговыми и прямыми движениями «Орешки», «Мячики», «Яблоко», «Колобок», «Колбаски» и т.п.). Создавать условия, чтобы ребенок наблюдал за тем, как взрослый делает аппликацию из готовых форм знакомых предметов, или раскладывает готовые формы на фланелеграфе, на листе бумаги и тому подобное.

Пошаговое выполнение действий (при необходимости - с ориентиром на знаковые указатели как алгоритм выполнения последовательных действий); побуждение к появлению

черчения (штрихов, линий), рисования точек, каракуль разного цвета, общее рассмотрение иллюстраций, картинок в детских книгах, на карточках.

Манипулирование изобразительными инструментами и материалами. Содействие развитию у воспитанника способности самостоятельно держать в руке карандаш, фломастер, мел, кисть, водить ими по бумаге и других поверхностях, создавая цветные пятна, риска, пятнышки, точки. Важно постепенно уменьшать физическую поддержку руки ребенка (не водить его рукой, а поддерживать только локоть, или предоставлять импульс к определенным действиям), а также создавать при изобразительной деятельности атмосферу приподнятого настроения и успеха

**Музыкальная деятельность**

**Методы, способы, приемы.**

Для того чтобы воспитанник захотел подражать движениям и звукам, они должны быть привлекательными для него. Это могут быть игры со звуками или движениями. Затем эти действия превращаются в «сидячие танцы». Постепенно к движениям подключается выразительная гармоничная музыка и текст песни. Можно придумывать много движений, а музыка появится в результате звуков - хлопки, притопы, щелчок и тому подобное. Следует побуждать воспитанника, чтобы он подпевал, подражая звукам и словам. Такие упражнения имеют особое значение, поскольку предполагают активную музыкальную деятельность самого воспитанника, но для этого необходимо соблюдать ряд правил. Песни должны быть интересными по содержанию, простыми по произношению текста, а также по рисунку мелодии, с короткими фразами, которые повторяются. В процессе выполнения таких упражнений педагог хвалит его за то, что он подпевал.

Воспитанников можно побуждать повторять определенные слова-восклицания, приобщая к музыкально-ритмическим играм-диалогам. Произнесению слов-восклицаний может предшествовать подобное по ритму звучание ударного инструмента, как, например, в песне.

Учитывая склонность аутичных детей к стереотипии, стоит с самого начала демонстрировать различные варианты звучания голоса и побуждать детей к тому же подражанию. Так, например: в игре «Чей домик?» Ребенку предлагается показать, как мяукает

кошка (низкий звук) или котенок (высокий звук).

**Уровень 2. Расширение спектра художественно-эстетических действий ребенка**

На этом уровне уже возможна организация восприятия художественно-эстетических занятий как активного, творческого процесса, включающего различные осмысленные движения.

**Методы, способы, приемы.**

Поощрять ребенка (с использованием эмоциональных обращений, музыки и эффекта совместной деятельности) к участию в новых видах изобразительной деятельности и изменениях видов действий; вызвать интерес к различным видам изобразительной деятельности; воспитывать у воспитанника интерес к изобразительной деятельности (как к результату, так и к процессу выполнения изображения), используя для этого различные средства. Учить проявлять больше самостоятельности в изобразительной деятельности, уменьшая помощь воспитаннику.

Способствовать овладению новыми умениями: раскатывать пластилин (тесто, глину) круговыми и прямыми движениями между ладонями, передавая круглую и закругленную форму предмета; использовать различные приемы лепки: вдавливания, сплющивание, прищипывание («Яблоко», «Помидор», «Чашка» и т.п.); учить оставлять на тесте различные отпечатки, обращать на них внимание («Печенье»); выполнять аппликационную лепку (заполнение рельефного рисунка тестом, пластилином); соединять концы раскатанной колбаски («Баранки», «Сушки», «Кольца» и т.п.); лепить из двух кусков пластичного материала (большой и маленький мяч), предметы из двух частей («Неваляшка», «Цыпленок» и т.п.), чертить вертикальные и горизонтальные прямые линии. Учить рисовать карандашами, фломастерами предметы круглой формы, используя прием наращивания объема, начиная от центра (баранки, мячи), а также - кистью и краской, используя прием примакивания, рисования всем ворсом кисти («Украсим елку», «Забор» ...)

Учить правилам наклеивания аппликации из готовых (1 -2) форм: переворачивать готовую форму, брать кисточку, намазывать клей, переворачивать заготовку и наклеивать ее на лист, прижимая салфеткой; обрывать небольшие кусочки цветной бумаги и наклеивать их в произвольном порядке на лист. Учить использовать в рисовании нетрадиционные техники (кляксография, шаблонография, рисования с помощью поролона и т.д.). Способствовать дальнейшему развитию умений кинестетического обследования предметов, игрушек и произведений искусства. По образцу взрослого рисовать пальчиком, карандашами, мелками, оставляя следы образы, привлекать внимание ребенка к продуктам изобразительной деятельности, стремиться вместе дать им название. Готовясь к играм с пластичными материалами (пластилином, тестом, гипсом, глиной) следует уделить внимание выбору этих материалов. Так, например, стоит выбирать экологически чистый не ароматизированный пластилин ярких цветов, достаточно мягкий, но такой, который не прилипает к рукам. При этом не всегда выбор педагогов совпадает с выбором ребенка. Но все же, опыт показывает, что можно найти материал, который ребенку понравится. Кроме пластилина стоит работать с тестом, гипсом и глиной. Овладение навыками работы с пластичным материалом: мять и отщипывать, нажимать и размазывать, скатывать шарики, раскатывать колбаски, деление на куски, создание пластилиновых рисунков с использованием методов нажатия и размазывания.

**Музыкальная деятельность.**

**Методы, способы, приемы.**

Несмотря на то, что у воспитанника отсутствует мотивация делать, что ему предлагают, важно уметь присоединяться к его действиям, творчески преобразовывать их, задействовать предметы и обстоятельства окружающей среды. На каждом занятии следует создавать атмосферу радостного настроения от общения с музыкой. Исполнение песен, музыкальных задач и игр каждый раз с определенными вариациями (игра «быстро-медленно», «тихогромко», походка под музыку «змейкой» с преодолением препятствий, изображения различных животных с ориентацией на их название). Приближаясь к этапу обучения, при котором применяют игры с правилами, следует постепенно вводить в занятия игровые элементы. Таким образом, задаются правила игры и его побуждают соблюдать эти правила.

Последовательные подвижные действия в соответствии с образом животного можно отработать в игре «Животные». Педагог предлагает воспитаннику и детям шагать под музыку; затем просит поиграть с ним в такую игру: когда он скажет «зайчик», всем нужно попрыгать, на слово «конек» - ударять правой ногой (вроде копытом) в пол. Каждая следующая позиция вводится постепенно. Перед тем, как приобщить воспитанника к подпеванию песни, ему необходимо «вжиться» в этот ритм, например, походить по комнате, топая ногами и хлопая в ладоши, с определенным счетом вслух, пока ритм полностью не будет совпадать с движениями тела. Особенно здесь следует обращать внимание на то, чтобы ребенок смотрел на губы педагога, правильно воспроизводил движения губ, пел (со временем - без напряжения в голосе), подпевал именно там, где надо. Затем этот ритм с определенными словами можно воспроизводить на инструментах, или ударами ладони по большому мячу. Важно дать воспитаннику возможность проявить себя и подыграть на том или ином инструменте. В процессе обучения его игре на детских музыкальных инструментах стоит последовательно осваивать конкретный инструмент. Например, при обучении игре на металлофоне сначала важно отработать выполнение простых распевок на одном звуке, что позволяет научиться выполнять ритмический рисунок распевки, придерживаться общего темпа, одновременно начинать и заканчивать игру. Затем разучивают распевки, построенные на двух звуках, что способствует развитию звуковысотного слуха. В дальнейшем воспитанника вместе с детьми учат выполнять распевки, построенные на трех-четырех и более звуках. Чтобы ребенок с расстройствами аутистического спектра лучше ориентировался в окружающей среде и был способен корректировать собственные проявления в зависимости от сигналов окружающей среды, на музыкальных занятиях его следует учить переходить от одного движения к другому в соответствии к музыке. Упражнениями для такого музыкально-ритмического задания могут быть такие известные движения, как переменный шаг, подскоки и высокий шаг. Постепенно у аутичного ребенка формируется способность выполнять определенные движения под ту или иную музыку.

**Уровень 3. Способность к участию в деятельности художественно-эстетической**

**направленности вместе с другими.**

**Изобразительная деятельность.**

**Методы, способы, приемы.**

Закреплять желание рисовать, лепить из глины, пластилина, теста, выполнять простые аппликации из готовых форм, воспитывать способность удивляться, радоваться, рассматривая произведения декоративно-прикладного искусства, народные игрушки, предметы быта, картины, иллюстрации.

Учить создавать простые образы с помощью теста, глины, пластилина, природного материала (желуди, ракушки, шишки и т.д.).Учить наблюдать за тем, как взрослый составляет узор, украшая предметы округлой формы узором из точек, мазков, рисков, штрихов. Упражнения на расслабление напряженности в кистях и пальцах рук.

Совершенствовать навыки лепки из пластичных материалов; приемы штриховки, не выходя за лист (контур); рисовать предметы с углами (кубик, треугольник - «крыша»), составление узора на полосе из мазков, точек, используя 2-3 цвета; раскрашивание готовых контурных рисунков, соблюдая правила: не выходить за контур, не отрывать карандаш от бумаги; использование различных приемов лепки: раскатывание, вдавливания, сплющивание, прищипывание, соединения концов слепленной палочки; лепка предметов из нескольких частей, передавая их характерные особенности («Снеговик»); составление узора из 3-4 одинаковых элементов по образцу с последующим наклеиванием («Укрась полотенце, салфетку, тарелку»); выполнение предметной аппликации по образцу. Обыгрывание уже готовых рисунков, поделок, создание с их использованием сюжетов и диалогов, развитие эмоционального восприятия этих игровых ситуаций.

**Музыкальная деятельность.**

**Методы, способы, приемы.**

На этом уровне следует использовать такие игры, как «Тихие и громкие ладошки», «Тихие и громкие звоночки» (муз. С. Рустамова), где дети и воспитанник с РАС сначала звонят колокольчиками то тихо, то громко, а потом, задача усложняется: дети делятся на две подгруппы. В одной из них - тихие колокольчики, а у второй громкие; и звенеть каждая из групп может только под соответствующую музыку, что развивает выдержку и внимание. Такая звуковая перекличка, которая осуществляется с помощью колокольчиков или ладоней, может продолжаться своеобразным музыкальным диалогом с использованием несложных музыкальных вопросов типа: «Где ты»? и ответов - «Я здесь»!

**2.4.5. Образовательная область «Физическое развитие»**

**Уровень 1. Локомоторный (двигательная активность на уровне пространственного поля)**

Основными движениями, которые должен усвоить воспитанник, является ходьба, бег, прыжки, метание, лазанье. При этом необходимо сконцентрироваться на тех из них, которые менее сформированы или отсутствуют. Подбор упражнений следует осуществлять корректно, учитывая имеющиеся стереотипы и предпочтения. Упражнения локомоторных навыков выходит за пределы данной стадии, поэтому перечень упражнений, ниже указанных, касается всех этапов психомоторного развития, начиная с локомоторного. Развитие ходьбы можно осуществлять такими упражнениями: ходьба в разном темпе, с различными положениями рук, с перешагиванием через предметы и тому подобное. Овладеть навыком правильного бега помогают разнообразные подготовительные упражнения: бег с высоким подниманием бедра, бег с изменением темпа и направления, с остановками по определенному сигналу взрослого.

Ползание можно развивать, используя упражнения, которые предусматривают различные его виды: ползание на коленях с помощью рук, ползание на коленях без помощи рук, ползания по-пластунски. Развитие навыка прыжков может осуществляться с помощью таких упражнений:

1) подпрыгивать на месте на обеих ногах; прыгать в обруч, положив его на пол и выпрыгивать из него; 2) прыгать на месте на обеих ногах, руки на поясе, вращаясь постепенно вокруг себя на 360 градусов; 3) прыгать на месте - ноги вместе, ноги врозь. Для развития метания предметов можно применять следующие упражнения: 1) сидя на ковре, ноги врозь, катать большой мяч сверстнику; 3) бросать большой мяч снизу обеими руками взрослому и ловить его; 4) бросать большой мяч об пол и ловить его обеими руками, когда он оттолкнется и др. Во всех указанных выше движениях особое место занимает равновесие. Для развития равновесия полезными будут данные упражнения: 1) пройти или пробежать между двумя параллельными лентами в виде линий (расстояние между которыми 25 см.), не наступая на них; 2) пройти по шнуру, растянутому прямо по полу или зигзагом.

**Уровень 2. Двигательная активность на уровне предметных действий.**

Упражнения по физическому развитию должны постепенно включать использование предметов по назначению. В таком случае одной из задач психомоторного развития становится формирование целеустремленности двигательной активности. Ребенок должен использовать усвоенные навыки на локомоторном этапе для достижения определенного результата, который требует произвольной регуляции. Инструкция предоставляется в словесной форме, а слово начинает функционировать как средство развития произвольности (средство самоконтроля, саморегуляции). В общем, все движения должны иметь причину: внутренний стимул - потребность в движении, раздражители внешней среды. Цель – это специфический стимул, который позволяет различать два вида поведенческой активности: полевую и целевую (волевую). Волевое поведение является собственно активностью, а не реактивностью. Одним из критериев активности является отсрочка во времени намерении его реализации. Как неоднократно утверждается специалистами, при коррекции РАС основной целью является формирование способности ребенка к произвольной организации движений собственного тела. Наблюдается большая разница в моторных возможностях аутичного ребенка при непроизвольных движениях и при выполнении упражнения, когда необходимо сознательно управлять своим телом. Поэтому, при развитии мелкой моторики, основная помощь заключается в передаче ребенку моторного стереотипа действия, движения. Это достигается манипулированием руками ребенка при письме, рисовании или лепке. Этот вид помощи является наиболее адекватным из-за того, что для таких детей характерны трудности в произвольном сосредоточении, которые в начале занятий делают, чаще всего, невозможным выполнение задач по образцу, подражая. В дальнейшем, по мере того как прогрессирует произвольное внимание ребенка и становятся более уверенными его движения, следует уменьшать физическую поддержку его руки. Иногда в процессе отработки графических навыков ребенку уже не нужна физическая поддержка, но он требует, чтобы его локоть поддерживали или просто прикоснулись к нему для того, чтобы он мог включиться, начать выполнять задание. Развивая целевой компонент психомоторики, следует учитывать: последовательность (от реализации ситуативного намерения к выполнению упражнения, алгоритма упражнений, алгоритма отдельного занятия по физической культуре, достижение целей физического саморазвития). Для того, чтобы у ребенка возникла цель (намерение), она должна быть близкой к его потребностям; следует ориентироваться на интересы ребенка.

Цель, которую педагог ставит перед ребенком, должна быть очевидной для него, ребенок должен видеть средства достижения цели, иметь возможность отслеживать приближения к цели. Необходимо четкое планирование и постепенное формирование стереотипа занятия: правильно подбирать положительное подкрепление; необходимо эмоционально поощрять ребенка, говорить о том, что с каждым разом у него получается все лучше и лучше. Занятия легче проводить, когда все его элементы связаны единым сюжетом. Использовать сюжетный комментарий, помогающий дольше удерживать внимание ребенка на задании. Примером упражнения, которое отвечает некоторым из указанных параметров, может быть притягивание привязанного к одному концу веревки предмета (игрушечная машинка, поезд, предмет, скользит по поверхности). Нетрудно на мгновение сосредоточить внимание ребенка на предмете, который находится на расстоянии от него, потом рукой ребенка потянуть за веревку, предмет приблизился, если ребенок увидел и связал собственное движение с приближением, следует дать ему возможность самостоятельно осуществлять притягивающие движения, поочередно перебирая руками. Ребенок видит приближения предмета, он может не иметь конечной цели, но упражнение завершится тем, что предмет окажется рядом с ним.

Если он окажется интересным для него, упражнение приобретет еще более развивающее воздействие на произвольность. Вес предметов для притягивания, диаметр и длину веревки следует подбирать в зависимости от психофизиологических возможностей ребенка. Большое значение для развития психомоторики ребенка, находящегося на этом уровне, имеют элементарные подвижные игры. Ниже приводятся несколько игр, которые могут быть использованы: прокати мяч. Дети приседают на корточки за 2,5 - 3 метра от взрослого. Он прокатывает мяч каждому из детей, они ловят и прокатывают в обратном направлении взрослому. Продолжительность игры 4-6 мин. «Поймай мяч». Несколько детей становятся в круг. Взрослый с большим мячом в руках стоит в середине круга и говорит: «Святослав, лови мяч», бросает его ребенку. Тот ловит и бросает его в обратном направлении.

Продолжительность игры 4-5 мин. Эстафета. Дети по очереди выполняют серию упражнений в определенной последовательности. Например, ребенок сначала проходит змейкой между стульями, держа мяч в руках, затем идет по бревну, перепрыгивает через гимнастические палки и передает мяч следующему участнику. Уровень сложности упражнений следует подбирать с учетом локомоторных свойств ребенка. Построение в шеренгу. Дети по сигналу (свисток, команда - становись) выстраиваются в шеренгу. Взрослый обращает внимание на каждого ребенка словами «Кто к нам сегодня пришел заниматься?». Вообще навык построения является базовым для многих подвижных игр. Быстрый бег змейкой между предметами в колонне. Дети встают в колонну, взрослый впереди, по команде колонна начинает двигаться, оббегая стулья. Приближаясь к одному концу, взрослый останавливает колонну, ждет, когда хвост колонны завершит движение и освободит дорогу, потом начинает бежать к стартовой позиции, побуждая детей бежать за собой. И так несколько раз.

**2.4.6. Развитие социально-бытовых навыков**

Формирование навыков самообслуживания у воспитанников с РАС не происходит произвольно. Они проявляют ярко выраженное равнодушие к окружающим людям, в нем отсутствует мотивация к овладению социально-бытовыми навыками и потребность сравнивать себя с другими людьми и их действиями, что связано с нарушениями взаимодействия с окружающим миром, страхами, повышенной чувствительностью и тому подобное. Трудности обучения навыкам социально-бытового поведения связаны в значительной степени с нарушениями коммуникации и произвольного сосредоточения.

Многим вещам аутичные дети могут научиться самостоятельно при случайных обстоятельствах, но во время учебы они не умеет подражать другому человеку. При этом овладение навыком связано с конкретной ситуацией и крайне затруднено переносом опыта в другую ситуацию. В связи с нарушениями социального поведения трудно организовать ситуацию обучения: ребенок с аутизмом не выполняет инструкции, игнорирует их, убегая от взрослого или делая все наоборот. Поэтому именно этот период является кризисным и тяжелым для преодоления. Несостоятельность в бытовых вопросах делает практически невозможным самостоятельное существование аутичного ребенка в обществе, создает большие трудности для семьи.

Несформированность социально-бытовых навыков закрепляются в стереотипии, характерные для этой категории детей. В то же время, используя стереотипность поведения аутичного ребенка, можно сформировать желаемые бытовые стереотипии. Когда он удерживает свои привычки, ритуалы, его легче научить новым действиям, если с самого начала регулярно повторять обучение в похожих условиях. Обязательно дозировать нагрузку, приспосабливаясь к внутреннему ритму ребенка.

|  |  |
| --- | --- |
| Приобретение самостоятельности в бытовых ситуациях | |
| Решаются следующие задачи: формировать умение выполнять основные части процедур самообслуживания и хозяйственно- бытовых работ, поручений; повышать самостоятельность детей в типичных бытовых ситуациях путем закрепления раньше сформированных и обучения новым практическим умением; формировать первоначальные умения по ручному труду. | |
| Формирование навыков самостоятельно кушать | 1. Совершенствовать умение пользоваться вилкой.  2. Совершенствовать умение при необходимости пользоваться салфеткой во время еды. |
| Формирование навыков опрятности и гигиены | 1. Совершенствовать умение мыть руки, лицо с определенной последовательностью.  2. Закреплять умение пользоваться личными предметами гигиены и убирать их на место.  3. Совершенствовать умение пользоваться носовым платком по необходимости.  4. Совершенствовать умение расчесывать волосы перед зеркалом с постепенным повышением самостоятельности. |
| Формирование навыков самостоятельного одевания | 1. Учить снимать и надевать сложные предметы одежды и обуви.  2. Формировать умение надевать обувь с выполнением шнуровки с помощью взрослого.  3. Учить соблюдать последовательности во время одевания и раздевания самостоятельно или с помощью визуального плана действий. |
| Формирование трудовых навыков | 1.Совершенствовать умение поддерживать элементарный порядок в помещении.  2. Учить вместе с взрослым расстилать и застилать постель.  3. Формировать представление о том, что мусор нужно выбрасывать в отведенное место. |

**2.5. Коррекционно-развивающая работа**

**Коррекционная деятельность педагога-психолога**

**Задачи**

- формировать понимание ласкового обращения и развитие ответных позитивных

реакций ребенка: улыбки, ответного взгляда и др.;

- формировать у ребенка представление о себе: узнавать свое имя и откликаться на него движениями, жестами, поворотом головы, вербально;

- формировать потребность зрительного контакта «глаза в глаза» при общении, формировать навык преодоления аффективных состояний;

- развивать эмоциональную сферу посредством стимуляции ощущений (зрительных, слуховых, тактильных, осязательных, обонятельных и вкусовых);

- развивать положительные эмоциональные отклики на социальные контакты: получение радости от физического взаимодействия (поглаживания, прикосновения), удовлетворение от игры и нежных, успокаивающих слов взрослого;

- развивать мелкую моторику рук: уметь попросить предмет, протягивая руку и выполнять хватательный жест (раскрывая и закрывая ладонь), продолжать довольно длительное время играть с ребенком в тайник (прятать лицо ладонями);

- развивать мимику лица, позы и жесты тела;

-обучать ребенка адекватно воспринимать и обследовать живые и неживые предметы окружающего пространства.

**Комплексно-тематическое планирование (1-й год обучения).**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Месяц/ неделя** | **Раздел /тема недели** | **Основное содержание развивающей и коррекционной работы** |
| Февраль | Адаптационный период | |
| Сентябрь I.II. недели. | Диагностическое обследование (по возможности). Определение индивидуального образовательного маршрута. | |
|  | Социально-коммуникативное развитие | |
| Март | Учить воспитанника понимать и выполнять инструкции взрослого. Обеспечивать общение с ребенком в его поле зрения, поддерживать зрительный и телесный контакт. Учить воспитанника понимать и выполнять словесные инструкции взрослого. | |
| Апрель | Обеспечивать общение с воспитанником в его поле зрения, поддерживать зрительный и телесный контакт, привлекать внимание к последующим событиям (использование одних и тех же слов или карточек для обозначения одинаковых событий, постоянного месторасположения предметов); Обучать отклику на собственное имя; привлекать к участию в элементарной совместной деятельности и подражании действиям взрослого (игра, копирование жестов). | |
| Май | Продолжать создавать условия для обучения воспитанника оценивать словами свое состояние, настроение, поведение (хорошо или плохо). Обучать отклику на собственное имя; привлекать к участию в элементарной совместной деятельности и подражании действиям взрослого (игра, копирование жестов) | |
|  | Летний период пребывания в ДОУ.  1. Обеспечить участие воспитанника в оздоровительных мероприятиях, праздниках.  2. Привлекать воспитанника к мероприятиям экологического характера: наблюдения, эксперименты. | |

Комплексно-тематическое планирование (2-й год обучения).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Месяц/ неделя** | **Раздел /тема недели** | **Основное содержание развивающей и коррекционной работы** |
| **Сентябрь** | | |
| 1 неделя | Диагностика | Определение индивидуального образовательного  маршрута |
| 2 неделя | Социально-коммуникативное развитие | Учить воспитанника понимать и выполнять инструкции взрослого. Продолжать создавать условия для проявления воспитанником своих чувств и переживаний. Обеспечивать общение с ребенком в его поле зрения, поддерживать зрительный и телесный контакт. |
| 3 неделя | Привлекать внимание ребенка к взрослым людям. Начинать формирование этого процесса путем присоединения взрослого к стереотипному поведению ребенка, что облегчит ему устанавливать контакт глаз, развивать взаимодействие, позволит участвовать в детской игре |
| 4 неделя | Продолжать создавать условия для обучения воспитанника оценивать словами хорошо, плохо выполнение небольших поручений, поведения. |
| **Октябрь** | | |
| 1 неделя | Социально-коммуникативное развитие | Формировать реакции на эмоционально-словесные контакты с окружающими людьми; Развивать способность идентифицировать себя с другим человеком (благодаря идентификации ребенок в определенной степени начнет обращать внимание на чувства взрослого или другого ребенка, на их переживания, возможно, попытается поставить себя на их место); |
| 2 неделя | Формировать у воспитанника умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете - Что ?) Формирование умения задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») Обеспечивать общение с ребенком в его поле зрения, поддерживать зрительный и телесный контакт. |
| 3 неделя | Стимулировать элементарные проявления у него чувство того, что определенные предметы принадлежат именно ему, то есть формировать чувство собственности |
| 4 неделя | Формировать у воспитанника умение задать вопрос по теме разговора. |
| **Ноябрь** | | |
| 1 неделя | Социально-коммуникативное развитие | Формировать умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете (Что ?) Формирование умения задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») Формировать способность принимать в собственной речи слова, дающие элементарные представления об ориентировке в пространстве (там, здесь, сюда, туда). |
| 2 неделя | Создавать условия для закрепления у воспитанника умение определять доброжелательность и недоброжелательность со стороны окружающих людей и формировать адекватные способы реагирования |
| 3 неделя | Продолжать учить воспитанника общаться с детьми и взрослыми в определенной ситуации (просьбы, вопросы) |
| 4 неделя | Формировать умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете (Что ?) Формирование умения задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») |
| **Декабрь** | | |
| 1 неделя | Развитие коммуникативных навыков, адекватных форм поведения | Формировать навыка соблюдения правил социального поведения (поделиться чем-либо с другим человеком, выражать чувство привязанности), чувства самосохранения |
| 2 неделя | Развитие у воспитанника способов коммуникации, которые функционально эквивалентны проблемному поведению (учить ребенка просить: предмет, действие и прекращение действия, перерыв, помощь; выражать отказ). |
| 3 неделя | Продолжать учить воспитанника общаться с детьми и взрослыми в определенной ситуации (просьбы, вопросы) |
| 4 неделя | вопросы) IV. неделя Развитие коммуникативных навыков. Формировать способность обращать внимание на яркие игрушки и предметы, их свойства; Развивать умение в различных действиях с предметами, совместного и самостоятельного их выполнения, способность действовать по образцу |
| **Январь** | | |
| 1 неделя | Развитие коммуникативных навыков, адекватных форм поведения. | Формировать в словаре ребенка (сначала в импрессивном, а затем и в экспрессивном) слово «Мой». Формировать у ребенка местоимение «Мой» после определенного овладения им местоимениями «Он», «Она», «Я». Эту работу осуществлять, обучая ребенка называть: а) членов семьи («Моя мама, Мой папа, Мои дедушка и бабушка»); б) собственные части тела перед зеркалом («Мой рот, Мой нос, Мой локоть, Моя нога, Моя рука, Мой глаз, Мои волосы); в) предметы, принадлежащие ему (« Моя собачка, Моя пирамидка, моя футболка). |
| 2 неделя | Развитие у воспитанника способов коммуникации, которые функционально эквивалентны проблемному поведению (учить ребенка просить: предмет, действие и прекращение действия, перерыв, помощь; выражать отказ) |
| 3 неделя | Формировать умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете (Что ?) Формирование умения задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») Формировать способность принимать в собственной речи слова, дающие элементарные представления об ориентировке в пространстве (там, здесь, сюда, туда) |
| 4 неделя | Формировать в словаре ребенка (сначала в импрессивном, а затем и в экспрессивном) слово «Мой» |
| **Февраль** | | |
| 1 неделя | Социально-коммуникативное развитие и развитие адекватных форм поведения. | Чтение. Учить понимать смысл сказок, пытаться отвечать на вопросы взрослого. Создавать условия для проявления эмоциональной реакции детей на литературные произведения разных жанров и тематики — сказку, стихотворение, |
| 2 неделя | С/р игры. Учить воспитанника реагировать на обращения, проявлять инициативу в общении, выдерживать хотя бы непродолжительный контакт глаз с другими людьми. Становясь ведущим в игре, воспитанник оказывается в поле зрения других детей. Он должен проявить себя, осуществить выбор. Таким образом, у ребенка развивается представление о собственном "Я". |
| 3 неделя | С/р игры. Учить воспитанника реагировать на обращения, проявлять инициативу в общении, выдерживать хотя бы непродолжительный контакт глаз с другими людьми. Становясь ведущим в игре, воспитанник оказывается в поле зрения других детей. Он должен проявить себя, осуществить выбор. Таким образом, у ребенка развивается представление о собственном "Я". |
| 4 неделя | С/р игры. Учить воспитанника реагировать на 34 обращения, проявлять инициативу в общении, выдерживать хотя бы непродолжительный контакт глаз с другими людьми. Становясь ведущим в игре, воспитанник оказывается в поле зрения других детей. Он должен проявить себя, осуществить выбор. Таким образом, у ребенка развивается представление о собственном "Я". |
| **Март** | | |
| 1 неделя | Социально-коммуникативное развитие | Продолжать формировать умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете –«Что ?») Формировать умение задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») Формировать способность принимать в собственной речи слова, дающие элементарные представления об ориентировке в пространстве (там, здесь, сюда, туда). |
| 2 неделя | Создавать условия для формирования у воспитанника элементарной оценки своего поведения и результатов своей деятельности |
| 3 неделя | Развивать представление о себе, внимание к своим переживаниям; учить осознавать свои физические и эмоциональные ощущения, понимать свои чувства, желания. |
| 4 неделя | Развитие способов коммуникации, которые функционально эквивалентны проблемному поведению (учить ребенка просить: предмет, действие и прекращение действия, перерыв, помощь; выражать отказ) |
| **Апрель** | | |
| 1 неделя | Социально-коммуникативное развитие | Формировать понимание ласкового обращения и развитие ответных позитивных реакций ребенка: улыбки, ответного взгляда и др.; Продолжать формировать у воспитанника представление о себе: узнавать свое имя и откликаться на него движениями, жестами, поворотом головы, вербально; |
| 2 неделя | Чтение. Учить понимать смысл сказок, пытаться отвечать на вопросы взрослого. Создавать условия для проявления эмоциональной реакции детей на литературные произведения разных жанров и тематики — сказку, стихотворение, потешки. |
| 3 неделя | Формировать умение задавать вопрос о предмете (Запрос информации о предмете (Что ?) Формирование умения задавать вопрос о местонахождении предмета. (Запрос информации о местонахождении предмета - «Где ?») |
| 4 неделя | Продолжать развивать у воспитанника умение привлекать внимание и задавать вопросы (уметь привлекать внимание другого человека; задавать вопросы о предмете, о другом человеке, о действиях, общие вопросы, требующие ответа да/нет) |
| **Май** | | |
| 1 неделя  2 неделя | Диагностика | Анализ результатов проделанной коррекционной работы.  Определение образовательного маршрута. |

**Коррекционная деятельность учителя-логопеда**

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления работы** | **Содержание работы** |
| Диагностика | Обследование понимания речи:  - в спонтанной ситуации  - понимание словесных инструкций  - наличие спонтанного подражания |
| Развитие понимания речи | -осуществление эмоционально-смыслового комментария,  - выполнение простых инструкций («Дай», «Покажи»), |
| Растормаживание речи | - Провоцирование непроизвольного подражания действию, мимике, интонации взрослого  - Провоцирование ребенка на эхолалии и непроизвольные словесные реакции  - Повторение за ребенком и обыгрывание его звуковых реакций, активное включение на каждую звуковую реакцию с привлечением и удерживанием внимания ребенка  - закрепление связи «звук-символ» (бим-бом – звенит колокольчик, гоп-гоп – скачет лошадка и т.д.)  - ротовое внимание, игры с артикуляцией («аааам» - дракон, «а-а-а» - индеец, «б-б-б – б-бб» - барабан и т.д.) |
| Формирование навыков экспрессивной (активной) речи | Обучение навыку подражания звукам и артикуляционным движениям (открыть рот, показать язык, почистить зубки, надуть щеки, подуть и т. п.) |

**Планирование индивидуальной работы инструктора по физической культуре**

**с детьми с РАС**

**Сентябрь.**

1 неделя. Закрепить умение:

- ходьба по прямой в среднем темпе за воспитателем, ходьба с перешагиванием через бруски, ползание на коленях с помошью рук, прыжки на месте на двух ногах, прокатывание большого мяча взрослому.

П./и."Поймай мяч".

2 неделя. Закрепить умение:

-ходьба по прямой в среднем темпе за воспитателем, ходьба с перешагиванием через кирпичики, ползание на коленях с помощью рук, прыжки на месте на двух ногах, приседания с обручем, взявшись за него вместе со взрослым

П /и."Поймай мяч", "Прокати мяч".

3 неделя. Закрепить умение:

-ходьба за воспитателем по прямой, ходьба за воспитателем между стульчиками, ходьба с перешагиванием через кирпичики, ходьба с перешагиванием через мячи в кольцах, бег за воспитатем в среднем темпе по прямой, приседания с обручем, взявшись за него вместе со взрослым, прокатывние мяча взрослому и назад, сидя на полу.

П./и. "Прокати мяч".

4 неделя. Закрепить умения;

-ходьба за воспитателем по прямой, ходьба за воспитателем между стульчиками, ходьба по прямой , разведя руки в стороны, бег за воспитателем в среднем темпе по прямой, ползание по

-пластунски, прокатывание мяча взрослому и назад двумя руками,

П./и."Поймай мячик".

Октябрь.

1 неделя. Закрепить умение;

-ходьба по прямой за воспитателем, ходьба змейком за воспитателем, ходьба по следам за воспитателем, бег в среднем темпе за воспитателем, ползание по -пластунски, прокатывание мяча взрослому двумя руками, прокатывание мяча взрослому одной рукой,

П/И "Поймай мячик".

2 неделя. Закрепить умение:

-ходьба в прямом направлении, ходьба змейкой за воспитателем, ходьба по следам за воспитателем, бег в среднем темпе вокруг ориентира, прыжки на месте на двух ногах, прыжки из круга в круг с помощью воспитателя,

П./И" Передай мне мяч".

3 неделя. Закрепить умение:

-ходьба по прямой,подняв руки вверх, ходьба между стульчиками руки на поясе, ходьба по следам за воспитателем, ходьба по веревочке, бег вокруг ориентира, бег между стульчиками. перелезание через гимнастическую скамейку, прокатывание мяча друг другу, прыжки на двух ногах на месте, массаж рук мячиками-ежиками.

П./И."Кто у нас ловкий?"

4 неделя. Закрепить умение:

-ходьба по прямой, высоко подняв руки, ходьба по веревочке, ходьба по следам, бег, держась за веревочку, прыжки на двух ногах на месте, прокатывание на спец. мяче, лежа на спине, массаж рук с помощью мячиков -ежиков.,

П.И./"Поймай мячик".

Ноябрь.

1 неделя. Закрепить умение:

-ходьба по прямой, поставив руки на пояс, ходьба по веревке прямо и боком, руки на пояс, бег по прямой, катание мяча перед собой двумя руками, прыжки на двух ногах.

П./И."Кто дальше бросит?"

2 неделя. Закрепить умение:

-ходьба по прямой, руки в стороны прямые, ходьба змейкой, лазание через кольцо боком с помощью воспитателя, прыжки на месте, ноги вместе, прыжки ноги вместе ,ноги врозь с помощью воспитателя, прокатывание мяча друг другу двумя руками.

П./И."Догони мяч".

3 неделя. Закрепление умения:

-ходьба змейкой, руки на поясе, ходьба из следа в след, бег по прямой, прыжки через гимнастическую палку на двух ногах, лазание и спуск по гимнастической лестнице до 3 ступени с помощью воспитателя, не пропуская реек.

П./И."Кто у нас самый ловкий"

4 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по прямой, руки на поясе, ходьба боком по веревочке, руки в стороны, бег по прямой, подлезание под шнур прямо с помощью воспитателя, лазание и спуск по гимнаст. Лестнице до 3 ступеньки, с помощью воспитателя.

-П.И"Беги ко мне".

Декабрь.

1 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу ,руки в стороны, ходьба по веревке боком, руки на поясе,ходьба змейкой, руки на поясе, бег по кругу, лазание и спуск по гимнастической стене до 4 рейке.не пропуская ступенек, прыжки через ,лежащую веревку на двух ногах, прокатывание большого мяча так, чтобы он оттолкнулся от стены и поймать его, когда он будет катиться назад.

П./И."Совушка".

2 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по прямой , на поясе руки, ходьба боком приставным шагом, руки на поясе, бег по кругу, прыжки на месте, ноги вместе -ноги врозь, прокатывание обруча воспитателю, массаж мячами -ежиками спинок детям.

-П./И."Передай мяч по кругу".

3 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по прямой , руки развести в стороны, ходьба змейкой, руки на поясе, бег по кругу в

среднем темпе, прыжки через ,лежащую на полу скакалку прямо, продвигаясь вперед, перелезание через бревно, опираясь руками о бревно,

П./И."Совушка"

4 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по прямой, ходьба по следам, руки вверх, ходьба по веревке боком, руки на поясе, бросание мяча воспитателю, перелезание через бревно, опираясь руками о бревно.

П./И."Догони меня"

Январь.

1 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу ,руки вверх, ходьба по веревке боком, руки на поясе, бег по кругу, катание мяча двумя руками между двумя линиями, ходьба по доске с помощью воспитателя, подлезание под веревку ,не касаясь руками пола.

П./И."Ловишки".

2 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу, руки в стороны, ходьба по веревке боком, руки на поясе, ходьба между кеглями, руки на поясе, бег по кругу, катание мяча одной, двумя руками перед собой по полу, катание мяча друг другу из различных исходных положений, ползание по скамейке на животе.

П./И."Совушка".

3 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу с заданием для рук, ходьба по веревке боком перешагивая через кубики, прокатывание мяча между предметами двумя руками.

П./И."Ловишки".

4 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу с заданием для рук и ног, ходьба боком приставным шагом, бег по кругу, бег змейкой, ходьба по наклонной доске, прыжки через кирпичики высотой 5 см., прокатывание мяча между предметами двумя руками.

П./и."Хитрая лиса".

Февраль.

1 неделя. Закрепление умений:

-ходьба в по кругу на носках, руки на поясе, бег по кругу в умеренном темпе, скатывание мяча с наклонной доски двумя руками, прыжки на двух ногах на месте и с продвижением вперед. перешагивание через предметы.

П./И."Ловишки с ленточкой".

2 неделя, Закрепление умений:

-ходьба по кругу на носках, руки на поясе, бег по кругу в умеренном темпе, прыжки в длину с места до ориентира, бросание мяча от груди воспитателю, ползание по скамейке на животе, держась за края руками, ходьба по ребристой доске,

П./И."Совушка".

3 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу обычным шагом, ходьба на носках, руки в стороны, подлезание под веревкой прямо и боком, перешагивание через кубики прямо, прокатывание обруча воспитателю.

П./И."Ловишки".

4 неделя, Закрепление умений:

-ходьба по кругу обычным шагом, ходьба на носках, руки вверх, ходьба поднимая колени, руки на поясе, прыжки в обруч, положив его на пол, перекладывание мяча из руки в руку, подлезание под дугой прямо

П./И.:"Хитрая лиса".

Март.

1 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу на носках, руки на поясе, бег с высоким подниманием бедра, подбрасывание мяча вверх и ловля его, лазание и спуск на гимнастич. стене, не пропуская реечек, массаж мячами -ежиками.

П./И."Ловишки с ленточками"

2 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по кругу на носочках, руки на поясе, ходьба по ребристой дорожке, подлезание под веревкой прямо, прыжки через веревку боком с помощью воспитателя, бросание мяча воспитателю двумя руками, ходьба и бег между двумя паралельными линиями.

П./И:"Салют".

3 неделя. Закрепление умений:

-ходьба на носках, руки вверх, ходьба "мишки косолапые", ходьба "паучки", пролезание в обруч прямо и боком, бросание мяча в корзину.

П./И."Поймай мяч".

4 неделя. Закрепление умений:

-ходьба на носках, ходьба по наклонной доске, ходьба по ребристой доске, ходьба по веревке боком, массаж мячами-ежиками,

П./И"Хитрая лиса".

Апрель.

1 неделя. Закрепление умений:

-ходьба по скамейке, подлезание под веревкой прямо и боком, прыжки в длину.

П./И"Мышеловка".

2 неделя. Закрепление умений: ходьба по веревке боком, лазание по гимнастической стене и спуск, ползание под веревкой на коленях, прыжки на месте ноги вместе, перешагивание через кегли.

П./И"Перетяни канат".

3 неделя. Закрепление умений:

-перекатывание мяча от себя к взрослому, подбрасывание мяча вверх, прыжки на одной ноге с помощью взрослого, лазание по гимнастической стене и спуск.

П./И."Кто дальше бросит?"

4 неделя. Закрепление умений:

-прыжки на месте ноги вместе -ноги врозь, прыжки в высоту, достань платочек, ходьба по веревке боком.

П.И."Кто у нас меткий".

Май.

1 неделя. Закрепление умений:

- подлезание под дугами, ходьба по скамейке, прыжки в длину с места до ориентира.

П./И"Мышеловка".

2 неделя. Закрепление умений:

-прыжки на двух ногах до ориентира и назад, катание на самокате, ползание по полу по пластунски, метание мешочков вдаль правой и левой рукой.

3 неделя. Закрепление умений:

-прыжки на батуте с помощью воспитателя, перелезание через кольцо, перешагивание через рейки разной выстоы, ходьба по веревочке боком.

П./И "Совушка".

4 неделя. Закрепление умений:

прыжки на батуте с помощью воспитателя, лазание и спуск по гимнастической стене, подбрасывание мяча вверх двумя руками, упражнение "жучок", массаж мячами -ежиками.

П/И "Совушка".

**Коррекционная деятельность музыкального руководителя**

- формирование коммуникативных навыков (I,II,III)

- установление контакта-визуального и телесного (I,II,III)

- формирование навыков в понимании инструкции (I,II,III)

- углубление осознания сферы общения (I,II,III)

- обучение умению сотрудничества (I,II,III)

- развитие музыкально-ритмических способностей (I,II,III)

- расширение лексического, вербального, эмоционального, двигательного потенциала (,II,III)

- развитие вестибулярного аппарата, слухового внимания и двигательной памяти (I,II,III)

- развитие общей и мелкой моторики (I,II,III)

- развитие творческой фантазии и воображения (I,II,III)

**Основные задачи коррекционно-педагогической работы.**

**Развитие музыкального, слухового восприятия и внимания.**

Работа по развитию музыкального и слухового восприятия у детей проводится в соответствии с этапами становления функций слухового анализатора в онтогенезе. Сначала у ребенка развивают ориентировку на слуховые раздражители, затем проводят работу по различению звуковых характеристик предметов или явлений.

Материал по развитию слухового восприятия и внимания представлен в программе по

следующему алгоритму:

А: развитие слухового внимания, подражания, формирование целостного образа предметов;

Б: восприятие звуковых характеристик предметов и явлений (тихо — громко, близко — далеко, быстро — медленно, долго — кратко);

В: опознание предметов и явлений по звуковым характеристикам;

Г: дифференциация предметов и явлений по звуковым характеристикам;

Д: восприятие пространственного местоположения звучащего предмета и ориентировка в пространстве знакомого помещения;

Е: формирование представлений о воспринятом.

|  |  |
| --- | --- |
| Тип группы | Основное содержание работы |
| 1 | Учить детей реагировать на слуховые раздражители (звонок, колокольчик, бубен)  Знакомить детей с игрой на элементарных детских музыкальных инструментах, показывать, что разные инструменты издают различные  звуки, вызывать интерес к играм с взрослым на музыкальных инструментах (детское пианино, металлофон, барабан)  Вырабатывать у детей по подражанию разные двигательные реакции в  ответ на звучание различных инструментов (шагать под барабан, хлопать  в ладоши под бубен)  Учить детей дифференцировать на слух звучание музыкальных инструментов, реагируя действиями на звучание определенного инструмента (выбор из двух) |
| 2 | Учить детей реагировать на звучание пианино (в ответ на звучание дети  «пляшут»)  Учить детей дифференцированно реагировать (выполнять действия) на  звучание определенных инструментов (выбор из трех: пианино, барабан,  металлофон) Учить детей соотносить игрушку с соответствующим  звукоподражанием: «ав-ав» — собака; «мяу» — кошка; «ку-ка-ре-ку» —  петух; «пи-пи-пи».— цыпленок (игра «Кто в домике живет?») |
| 3 | Учить детей основам игры на элементарных музыкальных инструментах.  Развивать фонематический слух детей (глобальное различение на слух  резко различных по слоговому и звуковому составу слов).Учить детей  различать на слух слова: дом — барабан, рыба — машина, шар —  самолет, дом — мишка, мяч — кукла  Учить детей пению с жестовым показом.  Учить детей дифференцировать звукоподражания (игра «Кто тебя позвал: кошка, лягушка, собака?»: выбор из двух-трех предметов или картинок)  Формирование умения выполнять инструкции, действовать в  определенном порядке. |

**Взаимодействие специалистов по реализации коррекционно-развивающих задач.**

Работу по реализации задач образовательной области «Речевое развитие» проводит воспитатель группы, другие специалисты подключаются к работе и планируют образовательную деятельность в соответствии с рекомендациями учителя-логопеда. В работе по образовательной области «Познавательное развитие» участвуют воспитатели, педагог-психолог. Педагог-психолог проводит работу по развитию высших психических функций, становлению сознания, развитию воображения и творческой активности, совершенствованию эмоционально-волевой сферы, а воспитатели работают над развитием любознательности и познавательной мотивации, формированием познавательных действий, первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира. Учитель-логопед подключается к этой деятельности и даёт рекомендации воспитателям, какие необходимо выбрать адекватные методы и приемы работы с учетом индивидуальных особенностей и возможностей каждого ребенка с ОНР и этапа коррекционной работы. Основными специалистами в области «Социально-коммуникативное развитие» выступают воспитатели при условии, что остальные специалисты и родители ребёнка подключаются к их работе. В решение задач образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» принимают участие воспитатели, музыкальный руководитель, берущий на себя часть работы по подготовке занятий ритмикой. Работу по образовательной области «Физическое развитие» осуществляет инструктор по ФК. Таким образом, целостность АООП обеспечивается установлением связей между образовательными областями, интеграцией усилий специалистов и родителей (законных представителей) ребёнка. Осуществление взаимосвязанной коррекционно-педагогической работы специалистов ДОУ способствует комплексному преодолению зрительных нарушений и предупреждению возможных отклонений в развитии.

|  |  |
| --- | --- |
| **Специалисты и**  **педагоги ДОУ** | **Коррекционно-педагогические задачи, решаемые во**  **взаимодействии специалистов** |
| Учитель-дефектолог | Коррекция и компенсация недостатков психического развития детей. Формирование навыков контроля, саморегуляции, развитие моторики. |
| Воспитатель | Создание дополнительных гигиенических и педагогических условий. Осуществление мероприятий по охране зрения. Повышение ответственности за здоровье детей и их физическое развитие, за организацию специфического режима. |
| Музыкальный руководитель | Развитие творческих способностей детей. Развитие точности и координации движений, умения ориентироваться в малом и большом пространствах. Развитие эмоционально-волевой деятельности, адаптации к новым видам деятельности. |
| Инструктор по ФК | Повышение двигательной активности детей путем создания специальных условий, позволяющих преодолевать скованность, ограниченность, недостаточность движений, боязнь передвижения в пространстве. Формирование жизненно необходимых двигательных умений и навыков на основе сохранных анализаторов. Коррекция и компенсация недостатков физического развития. |
| Педагог - психолог | Развитие познавательных процессов, формирование навыков контроля, саморегуляции, развитие моторики. |
| Учитель-логопед | Коррекция звукопроизношения, фонематического слуха, лексико-грамматических средств, слоговой структуры слова. |

**2.6. Рабочая программа воспитания**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа воспитания для образовательных организаций, реализующих адаптированные образовательные программы дошкольного образования (далее - программа воспитания), предусматривает обеспечение процесса разработки рабочей программы воспитания на основе требований Федерального [закона](https://sudact.ru/law/federalnyi-zakon-ot-29122012-n-273-fz-ob/) от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации".

Работа по воспитанию, формированию и развитию личности обучающихся с ОВЗ в ДОУ предполагает преемственность по отношению к достижению воспитательных целей начального общего образования (далее - НОО).

1) Программа воспитания основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.

2) Под воспитанием понимается деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

3) Основу воспитания на всех уровнях, начиная с дошкольного, составляют традиционные ценности российского общества. Традиционные ценности - это нравственные ориентиры, формирующие мировоззрение граждан России, передаваемые от поколения к поколению, лежащие в основе общероссийской гражданской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное, самобытное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России10.

4) Программа воспитания предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

5) Вся система ценностей российского народа находит отражение в содержании воспитательной работы ДОУ, в соответствии с возрастными особенностями детей.

6) Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания.

7) Ценности милосердие, жизнь, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания

8) Ценности человек, семья, дружба, сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

9) Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

10) Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

11) Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.

12) Ценности культура и красота лежат в основе эстетического направления воспитания.

13) Целевые ориентиры воспитания следует рассматривать как возрастные характеристики возможных достижений ребёнка, которые коррелируют с портретом выпускника ДОУ и с традиционными ценностями российского общества.

14) С учётом особенностей социокультурной среды, в которой воспитывается ребёнок, в программе воспитания находит отражение взаимодействие всех субъектов воспитательных отношений. Реализация Программы воспитания предполагает социальное партнерство ДОУ с другими учреждениями образования и культуры (музеи, театры, библиотеки, и другое), в том числе системой дополнительного образования детей.

15) Структура Программы воспитания включает три раздела: целевой, содержательный и организационный.

16) Пояснительная записка не является частью рабочей программы воспитания в ДОУ.

**Целевой раздел Программы воспитания.**

Цели и задачи воспитания.

Общая цель воспитания в ДОУ - личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

1) формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;

2) формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;

3) становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

Общие задачи воспитания в ДОУ:

1) содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;

2) способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;

3) создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;

4) осуществлять поддержку позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

Направления воспитания.

Патриотическое направление воспитания.

1) Цель патриотического направления воспитания - содействовать формированию у ребёнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.

2) Ценности - Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребёнка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране - России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.

3) Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и её уклада, народных и семейных традиций.

4) Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование "патриотизма наследника", испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); "патриотизма защитника", стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); "патриотизма созидателя и творца", устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

Духовно-нравственное направление воспитания.

1) Цель духовно-нравственного направления воспитания - формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению.

2) Ценности - жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания.

3) Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно-смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско-взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания.

1) Цель социального направления воспитания - формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.

2) Ценности - семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

3) В дошкольном детстве ребёнок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребёнка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребёнка в детско-взрослых и детских общностях.

4) Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания.

1) Цель познавательного направления воспитания - формирование ценности познания.

2) Ценность - познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

3) В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребёнка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребёнка.

4) Значимым является воспитание у ребёнка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания.

1) Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности.

2) Ценности - жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

3) Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

Трудовое направление воспитания.

1) Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду.

2) Ценность - труд лежит в основе трудового направления воспитания.

3) Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

Эстетическое направление воспитания.

1) Цель эстетического направления воспитания - способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте.

2) Ценности - культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.

3) Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

Целевые ориентиры воспитания

1) Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребёнка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные "портреты" ребёнка к концу раннего и дошкольного возрастов.

2) В соответствии с ФГОС ДО оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направление воспитания** | **Ценности** | **Целевые ориентиры** |
| Патриотическое | Родина, природа | Проявляющий привязанность к близким людям, бережное отношение к живому |
| Духовно-нравственное | Жизнь, милосердие, добро | Способный понять и принять, что такое "хорошо" и "плохо". Проявляющий сочувствие, доброту. |
| Социальное | Человек, семья, дружба, сотрудничество | Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию "Я сам!". Способный к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. |
| Познавательное | Познание | Проявляющий интерес к окружающему миру. Любознательный, активный в поведении и деятельности. |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепления здоровья - физическая культура, закаливание, утренняя гимнастика, личная гигиена, безопасное поведение и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества. |
| Трудовое | Труд | Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке. Стремящийся помогать старшим в доступных трудовых действиях. Стремящийся к результативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой и других видах деятельности (конструирование, лепка, художественный труд, детский дизайн и другое). |
| Эстетическое | Культура и красота | Проявляющий эмоциональную отзывчивость на красоту в окружающем мире и искусстве. Способный к творческой деятельности (изобразительной, декоративно-оформительской, музыкальной, словесно-речевой, театрализованной и другое). |

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направления воспитания** | **Ценности** | **Целевые ориентиры** |
| Патриотическое | Родина, природа | Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране - России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям. |
| Духовно-нравственное | Жизнь, милосердие, добро | Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку. Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу; Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях морального выбора. |
| Социальное | Человек, семья, дружба, сотрудничество | Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел. |
| Познавательное | Познание | Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом. Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий первичной картиной мира на основе традиционных ценностей. |
| Физическое  и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества. Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности. Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха. |
| Трудовое | Труд | Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности. Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности. |
| Эстетическое | Культура и красота | Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности. |

**Содержательный раздел Программы воспитания**

Уклад образовательной организации.

\* В данном разделе раскрываются особенности уклада ДОУ.

\* Уклад, в качестве установившегося порядка жизни ДОУ, определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования.

\* Уклад ДОУ - это ее необходимый фундамент, основа и инструмент воспитания.

\* Уклад задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений: руководителей, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных представителей), субъектов социокультурного окружения.

\* Основные характеристики:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Составляющие уклада ДОУ | Описание | Вариативная часть |
| 1 | *Базовые и инструментальные (задающие специфику реализации базовых) ценности* | **А) Базовые ценности**  - Духовно – нравственное воспитание. (Человек. Родина. Семья. Культура. Вера. Труд. Красота. Познание. Здоровье. Дружба. Природа.)  - Сохранение уникальности и самоценности дошкольного детства как важного этапа в общем развитии человека. Поддержка специфики и разнообразия детства. Любой ребёнок является уникальной развивающейся личностью, несмотря на разные способности.  - Семейные ценности. Семья – основа всех начал, основа формирования и развития личности ребёнка. Детский сад и семья – единое образовательное пространство. Дети являются частью семьи и сообщества в целом. Принятие семейных целей, способов организации жизнедеятельности и взаимодействия. Трепетное отношение к культурному наследию семьи, как части материальной культуры, созданной прошлыми поколениями, выдержавшей испытание временем и передающейся поколениями как нечто ценное и почитаемое.  - Команда педагогов – единомышленников, где педагог – самостоятельная, инициативная, креативная, ищущая личность, являющаяся основным носителем образования, культуры, любви и уважения к ребёнку.  - Партнёрство между всеми участниками образовательных отношений – конструктивное взаимодействие, характеризующееся доверием, общими целями и ценностями. Организация совместной деятельности, которая осуществляется с помощью общения в контексте формирования у детей представлений о себе как гражданине РФ («Я-россиянин»), жителе родного города («Я-Узловчанин»), носителе социокультурных норм и традиций в отношениях между представителями разных национальностей, проживающих на территории родного края.  - Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых и детей.  - Сотрудничество. Общение «на равных». Уважение к личности ребенка как обязательное требование ко всем взрослым участникам образовательного процесса. Осуществление образовательного процесса в формах, специфических для детей определённой возрастной группы, прежде всего, в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности.  **Б) инструментальные ценности:**  **Продуктивная деятельность**  •Публичная поддержка любых успехов детей.  •Поддержка стремления научиться делать что-то и радостного ощущения возрастающей умелости.  •Терпимое отношение к затруднениям ребенка, возможность действовать в своем темпе.  •Учёт индивидуальных особенностей детей, стремление найти подход к застенчивым, нерешительным, конфликтным, непопулярным детям.  •Создание в группе положительного психологического микроклимата, в равной мере проявление любви и заботы ко всем детям: выражение радости при встрече, использование ласки и теплых слов для выражения отношения к ребенку, проявление деликатности и тактичности.  **Познание окружающего мира**  • Негативные оценки даются только поступкам ребенка и только «с глазу на глаз», а не на глазах у группы.  •Недопустимость указания детям, как и во что они должны играть, навязывание им сюжетов игр.  •Привлечение детей к украшению группы к праздникам, обсуждение разных возможностей и предложений.  •Побуждение детей к формированию и выражению собственной эстетической оценки воспринимаемого, не навязывая им мнения взрослых.  •Привлечение детей к планированию жизни группы на день.  **Внеситуативно – личностное общение**  •Поощрение желания создавать что-либо по собственному замыслу; обращение внимания детей на полезность будущего продукта для других или на ту радость, которую он доставит кому-то (маме, бабушке, папе, другу).  •При необходимости оказание помощи детям в решении проблем организации игры.  •Создание условий и выделение времени для самостоятельной творческой или познавательной деятельности детей по интересам.  **Научение**  •Спокойное реагирование на неуспех ребенка и предложение нескольких вариантов исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание, совершенствование деталей.  •Создание ситуации, позволяющей ребенку реализовать свою компетентность, обретая уважение и признание взрослых и сверстников. | -Ценность принятия любого  ребенка всеми участниками  образовательных отношений  -Ценность раскрытия  личностного потенциала  каждого ребенка  в совместной  деятельности детей со взрослыми |
| 2 | *Правила и нормы* | Сложились правила и нормы:  - проведение регулярной утренней гимнастики и гимнастики после сна; использование приемов релаксации в режиме дня;  - выполнение несложных поручений, заданий (эпизодических и длительных; коллективных и индивидуальных);  - участие в коллективном труде;  - выполнение общественно-значимых обязанностей дежурных;  - соблюдение комфортной организации режимных моментов: привитие культурно – гигиенических навыков, прогулка, дневной сон, приём пищи, свободная деятельность (игра, труд, творчество);  - оптимальный двигательный режим, правильное распределение интеллектуальных и физических нагрузок;  - доброжелательный стиль общения взрослого с детьми; целесообразность в применении приемов и методов. | Проведение «Недели здоровья»  (3 раза в год) |
| 3 | *Традиции и ритуалы* | - Ежедневные «Разговорные минутки» общения воспитателя с детьми в начале дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах. Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог). | - Ежедневные «Разговорные минутки» общения перед завтраком, когда нужно настраиваться на тему дня, после дневной прогулки, перед сном, когда детям необходимо успокоиться; вечером, после вечерней прогулки, в форме рефлексии, обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня |
| 4 | *Система отношений*  *в общностях* | Составляющей частью уклада является культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада.  Культура поведения взрослых направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач дошкольного воспитания.  Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов – это необходимые условия нормальной жизни и развития детей. Педагогические работники соблюдают профессиональную этику и культуру поведения:  - педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;  - улыбка - всегда обязательная часть приветствия;  - педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;  - не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;  - тон общения педагога с детьми и другими взрослыми ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;  - педагог уважительно относится к личности воспитанника;  - заинтересованно слушает собеседника и сопереживает ему;  - умеет видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;  - уравновешен и выдержан в отношениях с детьми;  - быстро и правильно оценивает сложившуюся обстановку, но не торопится с выводами о поведении и способностях воспитанников;  - сочетает мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;  - сочетает требовательность с чутким отношением к воспитанникам;  - знает возрастные и индивидуальные особенности воспитанников;  - соответствует внешнему виду и статусу педагогического работника. | Современные формы взаимодействия в общности педагогов:  - методический терренкур (достижение точек роста);  - МО по темам самообразования;  - наставничество в практикоориентированных формах;  - коучинг качества (взаимопосещения).  Взаимодействуя, педагоги, побывав друг у друга, проведя анализ увиденного, в общении каждый педагог вкладывает очередную «изюминку» в свою педагогическую копилку.  Данные формы обогащают систему отношений в общностях и приемлемы как для молодого педагога, так и для опытного, для всех сотрудников учреждения. |
| 5 | *Характер воспитательных процессов* | Воспитательный потенциал социокультурного окружения активно используется по направлениям «Познавательное воспитание» (уголок леса в детском саду, огород), «Патриотическое воспитание», «Социальное воспитание», «Физкультурное и  оздоровительное воспитание», «Эстетическое воспитание» | - Детская общность является полноправным участником воспитательного процесса  (отказ от гиперопеки каждого отдельного ребенка) |
| 6 | *Организация РППС* | Созданы развивающие центры, тематические уголки по направлениям воспитания «Патриотическое воспитание», «Познавательное воспитание» «Социальное воспитание», «Физкультурное и оздоровительное воспитание», «Эстетическое воспитание»  Зоны активности по всем направлениям воспитания с возможностью свободного доступа детей к материалам и пособиям, организации совместной и самостоятельной работы.  - Многофункциональный «Уголок уединения», психологической разгрузки - специальное место, в котором ребёнок может побыть один, подумать, поиграть.  - Информационные доски в группах «Моё настроение», «Здравствуйте, а это мы!», дидактические игры по направлениям воспитания.  -Возрастная и гендерная адресованность оборудования и материалов с целью формирования гендерного поведения дошкольников. Соблюдать право ребёнка на свободу выбора самостоятельной образовательной деятельности. | - Создание пространств культивирования традиционных детских игр (отказ от перенасыщенности).  - Созданы зоны активности по направлениям социальное и трудовое с возможностью свободного доступа детей к материалам и пособиям, организации совместной и самостоятельной работы. |

**Региональный компонент воспитательной работы**

Разработанная Программа предусматривает включение воспитанников в процессы ознакомления с региональными особенностями родного города и Тульской области. В дошкольном возрасте формируются предпосылки гражданских качеств, представления о человеке, обществе культуре. Очень важно привить в этом возрасте чувство любви и привязанности к природным и культурным ценностям родного края, так как именно на этой основе воспитывается патриотизм. Поэтому в детском саду в образовательном процессе используются разнообразные методы и формы организации детской деятельности: подвижные игры и забавы народов Тульской области; слушание музыки и песен авторов Тульской области; наблюдения в природе региона; чтение детской литературы, стихов поэтов и писателей Тульской области; знакомство с народно-прикладным искусством Тульского края

**Семейный уклад**

Именно в семье происходит зарождение духовно-нравственных ценностей, в последующем оказывающее большое влияние на формирование личности ребенка.

Программа ДОУ предусматривает обогащение форм работы с родителями *проектной деятельностью*, направленной на реализацию задач Программы воспитания средствами реализации регионального компонента.

***Цель*** - приобщение семьи к духовно-нравственной культуре родного края, посредством взаимодействия всех субъектов образовательного пространства.

***Принципы работы***:

 краеведческий принцип;

 обеспечение субъективной позиции всех участников педагогического процесса;

 принцип интегративности;

 гуманистическая ориентация во взаимодействии с семьей;

 динамичность;

 развивающий принцип;

 принцип историзма

**Социокультурный контекст.**

Социокультурный контекст - это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказывает на идеи и поведение человека.

- Социокультурные ценности являются определяющими в структурно-содержательной основе Программы воспитания.

- Социокультурный контекст воспитания является вариативной составляющей Программы. Он учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности и направлен на формирование ресурсов Программы.

Реализация социокультурного контекста опирается на построение социального партнерства образовательной организации.

В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в Программе.

Организация и осуществление образовательного процесса в ДОУ имеет ряд особенностей, которые являются значимыми и определяющими для реализации социокультурного контекста Программы:

\*Административно - территориальный фактор: детский сад расположен в микрорайоне Красная Узловая, в комплексе жилых домов, в удалении от промышленных и технических объектов. На расстоянии 200 метров от учреждения проходит одна из центральных улиц микрорайона, оснащенная пешеходными переходами, что делает удобным перемещение к детскому саду.

Ближайшими объектами являются: железнодорожный парк, детские сады № 46, 14, 37, 21, МАОУ СОШ № 61, музыкальная школа.

\*Демографический фактор: количество дошкольников за последние годы уменьшается, о чем свидетельствует отсутствие очередности в получении дошкольного образования. Вместе с тем увеличивается потребность в получении образования детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов.

Характерной чертой последних лет являются миграционные процессы.

\*Национальные особенности детей: следует отметить наблюдающуюся тенденцию к увеличению числа детей, для которых русский язык не является родным. С целью защиты и развития национальных культур, региональных культурных традиций, Программа адаптирована к индивидуальным особенностям воспитанников.

\*Состояние здоровья воспитанников: Только здоровый ребенок может усвоить объем знаний и умений, необходимый для обучения в школе. По итогам комплексной оценки состояния здоровья в ДОУ с каждым годом увеличивается количество детей со второй и третьей группой здоровья. Поэтому огромное внимание в ДОУ уделяется проблеме формирования у дошкольников основ физической культуры и здоровья, которая может быть решена при условии тесного взаимодействия всех сотрудников детского сада, а также сотрудничества ДОУ с родителями воспитанников. В сложившейся ситуации важной задачей педагогического коллектива дошкольного учреждения является систематическая работа в данном направлении.

Перечисленные факты учтены при организации различных видов детской деятельности в группах с коррекцией недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей.

* Экологический фактор: вблизи с детским садом нет объектов, оказывающих негативное воздействие на здоровье воспитанников, Положительным экологическим фактором является наличие парка железнодорожников.

\*Национально-культурные особенности: содержание образовательного процесса спланировано с учетом современной концепции развития личности ребенка, а также региональных подходов к образовательному процессу в дошкольном учреждении и предполагает включение отдельных элементов народной культуры в процесс развития ребенка, т.к. наследие каждого народа содержит ценные идеи и опыт воспитания. В образовательном процессе ДОУ отражена работа по приобщению детей к истокам народной культуры Тульской области, знакомство с обычаями и традициями народов, проживающих на ее территории. Традиционно в сентябре в детском саду проводится тематическая неделя «Край наш Тульский», в октябре в детском саду проводится тематическая неделя «Мой город, моя страна», в ноябре «Я и моя семья», в рамках этих недель для воспитанников ДОУ организуются мероприятия, направленные на знакомство детей с Малой Родиной. Дети дошкольного возраста в доступной для них форме (образовательная, игровая деятельность, режимные моменты и др.) усваивают знания о своей родословной, почитание родителей детьми, знание фольклора, народных праздников и игр, отражающих духовность народа, его характер, цели, установки и т.д. Использование таких форм организации детской деятельности позволит решить задачу воспитания бикультурной, толерантной и любознательной личности.

\*Приобщение к русской культуре строится в объеме, достаточном для нормального вхождения в школьную жизнь, обеспечивающем по возможности полноценное пребывание ребенка в детском коллективе, где преподавание будет происходить на русском языке. При этом было бы ошибкой считать, что задача детского сада и школы заключается в отрыве ребенка от семьи и погружении в доминирующую русскую среду. Интересы семьи должны быть на первом месте. Уважение к самому себе, своему происхождению, родине предков, стремление поддержать и сохранить свой родной язык и культуру не должны вступать в противоречие с получением полноценного образования на русском языке.

\*Образовательный процесс в ДОУ строится в условиях поликультурности, первостепенной задачей для педагогов при работе с детьми является установление доброжелательной атмосферы, личного контакта с ребенком и его семьей, а затем создание условий, открывающих для детей возможность выражения своих потребностей, чувств, идей. Стержнем годового цикла воспитательной работы являются общие для всего детского сада событийные мероприятия, которые в свою очередь переросли в традиции дошкольной организации.

|  |  |
| --- | --- |
| Праздничные события | Задачи |
| Праздник | - Создание у детей радостного настроения, эмоционального подъема, формирование праздничной культуры. |
| Подготовка к празднику | - Вызвать у детей интерес к предстоящему торжеству, на основе этого интереса формировать их моральные и нравственные качества, художественный вкус. |
| Деятельность в предпраздничные дни и в момент празднования какого-либо события | - Сплотить детей и взрослых, между которыми возникает полезное сотрудничество.  - Способствовать желанию ребят участвовать в играх, танцах, инсценировках, принимать активное участие в процессе оформления зала, группы и других помещений детского сада.  - Формировать активную позицию и приобщение к человеческой культуре, традициям и обычаям народов, проживающих на территории Тульской области. |

В основу классификации праздников, которые отмечаются в ДОО, положена общепринятая праздничная культура, которая выработалась в нашей стране.

Количество праздников, развлечений самостоятельно определяется педагогами, в зависимости от возрастных и индивидуальных особенностей, потребностей и интересов детей, по необходимости, праздничный календарь событий может дополняться другими событиями.

**Воспитывающая среда образовательной организации** .

Воспитывающая среда – это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания. Воспитывающая среда – это окружающая среда, в первую очередь:

\* люди, их внешний вид, речь, взаимоотношения, поступки и дела;

\* природа;

\* это семья, детский сад, немного улицы.

Воспитательный процесс – процесс непрерывный. Каждую минуту в повседневной жизни, в игре, во время образовательной деятельности идет воспитательный процесс. В детском саду одним из главных инструментов является воспитатель, так как именно он находится в группе целый день с детьми. Это требует от взрослого большого педагогического такта, выдержки, доброты, человечности. Педагог должен быть честным и правдивым, искренним и принципиальным, душевно богатым и щедрым. Особенно важно: спокойная манера держаться и разговаривать; приветливость, умение выбирать приемы, соответствующие настроению ребенка – вовремя пошутить, успокоить, доверительно поговорить. Воспитатель для ребенка пример во всем. В манере разговаривать, одеваться и т.д.

Одним главным инструментов воспитывающей среды является развивающая предметно пространственная среда (далее - РППС) ДОУ. Она аналогична РППС образовательной программы ДОУ.

**Общности образовательной организации.**

*Профессиональная общность* – это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками ДОО. Сами участники общности разделяют те ценности, которые заложены в основу Программы воспитания. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

-быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;

-мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;

-поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность; заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;

-содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;

-воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность);

-учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;

-воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

*Профессионально-родительская общность* включает сотрудников ДОО и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в ДОО. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

*Детско-взрослая общность.* Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности. Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач. Детская общность. Общество сверстников – необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель воспитывает у детей привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются *разновозрастные детские общности*. В детском саду должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими – это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности. Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования.

*Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада.*

Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов – это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Воспитатель соблюдает кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

1) педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;

2) улыбка – всегда обязательная часть приветствия;

3) педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;

4) педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;

5) тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;

6) уважительное отношение к личности воспитанника;

7) умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;

8) умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;

9) уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;

10) умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;

11) умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;

12) умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;

13) знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;

14) соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

**Направление воспитания: патриотическое**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- формировать представления о России как о стране, в которой мы живем, о богатстве природы и культуры России, о великих событиях и героях России, о родном крае, родной природе, родном языке;

- знакомить детей с историей, героями, культурой, традициями России и своего народа, выдающимися историческими и современными деятелями;

- создавать возможности для формирования и развития культуры речи детей; - знакомить детей с социокультурным окружением: с названиями улиц, зданий, сооружений и их назначением;

- создавать зоны РППС, посвященные российским и региональным традициям и символике, семейным традициям; места для рассматривания и чтения детьми книг, изучения материалов, посвященных истории и современной жизни России и региона, города;

- создавать тематические уголки, посвященные героям и событиям в истории России и региона.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-родительская общность:*

- воспитывать любовь к родной природе, понимание единства природы и людей и бережного отношения к природе;

- поощрять любознательность и исследовательскую деятельность детей, водить детей на экскурсии, в парки, музеи;

*Детско-взрослая общность:*

- формировать чувство любви к России и родному краю, родному языку, культурному наследию своего народа;

- воспитывать чувство собственного достоинства и уважительного отношения к своим соотечественникам.

*Профессионально-родительская общность:*

- реализовывать культурно-образовательные проекты по направлению;

- привлекать семьи воспитанников к созданию тематических уголков ДОУ.

*Детская общность:*

-создавать условия для появления у детей чувства сопричастности в ходе их участия в праздниках и проектах патриотической направленности.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- читать детям книги, вместе с детьми обсуждать прочитанное;

- создавать условия для эмоционального сопереживания за положительных героев в ходе просмотра/чтения произведений, посвященных героям России, значимым событиям прошлого и настоящего;

- организовывать коллективные творческие проекты, направленные на приобщение детей к общенациональным культурным традициям, к участию в праздниках (с привлечением семей воспитанников);

- знакомить детей с традиционными для региона ремеслами, создавать условия для появления собственного опыта детей;

- проводить специальные игры и занятия, направленные на обогащение словарного запаса на основе фольклора родного народа;

- петь вместе с детьми народные песни, играть в народные игры.

***Планируемые результаты воспитания***

- знает и любит свою малую родину, понимает, что он живет в России, и имеет представление о мире;

- проявляет ценностное отношение к прошлому и будущему – своему, своей семьи, своей страны. По отношению к прошлому проявляет патриотизм наследника («я горжусь»). По отношению к будущему проявляет патриотизм защитника, хозяина, творца, семьянина («я стремлюсь»);

- стремится подражать героям, исполнять долг, следовать моральным идеям и правилам; узнаёт флаг, герб, гимн России, символику своего региона и города, уважительно к ним относится, знает и понимает разнообразные знаки и атрибуты в городской среде, на дороге, в транспорте, на природе и др.

**Направление воспитания: духовно-нравственное**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- организовывать пространства для воспитания отношения к знанию как ценности, понимания значения образования для человека, общества, страны; - организовывать мероприятия, способствующие приобщению к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;

- создавать выставки, уголки в центрах развития, развлечения и досуги, игровые программы по знакомству с народной культурой народов России для воспитания уважения к людям – представителям разных народов России, независимо от их этнической принадлежности; - создавать уголки патриотического воспитания для формирования уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);

- создание безопасной игровой среды в детском саду и дома для приобретения первого опыта по сохранению жизни и здоровья Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)

*Детско-родительская общность:*

- поддерживать и направлять духовно – нравственное развитие и активность ребенка.

*Детско-взрослая общность*:

- организовывать встречи с семьями разных национальностей, посещающими ДОУ, в результате которых у детей возникает уважение к людям – представителям разных народов России, независимо от их этнической принадлежности, появляется познавательный интерес.

*Детская общность:*

- создавать условия для демонстрации детьми среди сверстников проявления добра и милосердия в акциях «Доброе сердце», «Старость в радость», «Мы рядом».

*Профессионально-родительская общность:*

- привлекать родителей к реализации совместных семейных проектов, к проектированию и участию в событиях, познавательных квестах, семейных акциях.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- читать и обсуждать с детьми литературные произведения о добре и зле, семье, дружбе, взаимопомощи сотрудничестве и др.;

- организовывать дидактические игры, направленные на освоение знаний о государственных символах страны (флаге, гербе, гимне);

- создавать совместно с детьми творческие продукты детской деятельности; организовывать совместно с детьми праздники и события, посвящённые народной культуре народов России;

- приобретение опыта по сохранению жизни и здоровья: проекты «Безопасность в рисунках», «Безопасный детский сад», «Безопасный дом»; акция «Безопасность 0+», «Полезное питание»

***Планируемые результаты воспитания***

- различает основные проявления добра и зла;

- принимает и уважает традиционные ценности, ценности семьи и общества;

- правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку;

- способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу;

- самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества;

- обращается к помощи взрослого в ситуациях морального выбора

**Направление воспитания: социальное**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- использовать пространства ДОО для формирования представлений о том, как правильно вести себя в отношениях с другими людьми;

- создавать игровые зоны по темам семьи, дружбы, взаимопомощи и пр.;

- организовывать сотрудничество детей в различных пространствах и ситуациях;

- обеспечивать свободный доступ детей к различным литературным изданиям, предоставление места для рассматривания и чтения детьми книг и изучения различных материалов по темам семьи, дружбы, взаимопомощи, сотрудничества;

- создавать условия для проявления детской инициативы по взаимодействию и сотрудничеству.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-родительская общность*:

- объяснять ребенку нормы и особенности поведения в семье;

*Детско-взрослая общность:*

- знакомить детей с правилами поведения в ДОО.

*Детская общность*:

- создавать условия для приобретения детьми социального опыта в различных формах жизнедеятельности.

*Профессионально-родительская общность:*

- привлекать родителей к реализации семейных проектов, к участию в мероприятиях.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- читать и обсуждать с детьми литературные произведения о добре и зле, семье, дружбе, взаимопомощи сотрудничестве и др.;

- организовывать дидактические игры, направленные на освоение полоролевого поведения, освоение культурных способов выражения эмоций; - создавать совместно с детьми творческие продукты; организовывать совместно с детьми праздники и события.

***Планируемые результаты воспитания***

- различает основные проявления добра и зла,

- принимает и уважает ценности семьи и общества;

- способен к сочувствию и заботе, к нравственному поступку;

- принимает и уважает различия между людьми;

- освоил основы речевой культуры;

- проявляет дружелюбие, доброжелательность;

- умеет слушать и слышать собеседника;

- способен взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел.

**Направление воспитания: познавательное**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- создавать пространства РППС по различным тематическим областям, которые включают наглядный материал, видеоматериалы, различного типа конструкторы и наборы для экспериментирования, книги и детские энциклопедии и пр.;

- организовывать специальные зоны познавательной активности по разным направлениям.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-родительская общность*:

- поддерживать и направлять познавательную активность ребенка.

*Детско-взрослая общность:*

- организовывать встречи с интересными людьми, в результате которых у детей формируется познавательная мотивация и создаются условия для ее реализации.

*Детская общность:*

- создавать условия для демонстрации детьми результатов своей познавательной активности среди сверстников.

*Профессионально-родительская общность:*

- привлекать родителей к реализации совместных семейных проектов, к проектированию и участию в познавательных мероприятиях.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- организовывать наблюдения, целевые прогулки, туристические походы, создавать экскурсии по экологической тропе, проводить элементарное экспериментирование для воспитания бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы - организовывать походы и экскурсии, просмотр доступных для восприятия ребенка познавательных фильмов, чтение и просмотр книг;

- организовывать совместно с детьми конструкторскую, проектную продуктивную и исследовательскую деятельности; организовывать совместно с родителями фестивали семейных проектов, исследований и творческих работ;

***Планируемые результаты воспитания***

- проявляет любознательность, умеет наблюдать;

- проявляет активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивной деятельностях, в самообслуживании; обладает первичной картиной мира на основе традиционных ценностей российского общества.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- читать детям книги, вместе с детьми обсуждать прочитанное;

- создавать условия для эмоционального сопереживания за положительных героев в ходе просмотра/чтения произведений, посвященных героям России, значимым событиям прошлого и настоящего;

- организовывать коллективные творческие проекты, направленные на приобщение детей к общенациональным культурным традициям, к участию в праздниках (с привлечением семей воспитанников);

- знакомить детей с традиционными для региона ремеслами, создавать условия для появления собственного опыта детей;

- проводить специальные игры и занятия, направленные на обогащение словарного запаса на основе фольклора родного народа;

- петь вместе с детьми народные песни, играть в народные игры.

***Планируемые результаты воспитания***

- знает и любит свою малую родину, понимает, что он живет в России, и имеет представление о мире;

- проявляет ценностное отношение к прошлому и будущему – своему, своей семьи, своей страны. По отношению к прошлому проявляет патриотизм наследника («я горжусь»). По отношению к будущему проявляет патриотизм защитника, хозяина, творца, семьянина («я стремлюсь»);

- стремится подражать героям, исполнять долг, следовать моральным идеям и правилам; узнаёт флаг, герб, гимн России, символику своего региона и города, уважительно к ним относится, знает и понимает разнообразные знаки и атрибуты в городской среде, на дороге, в транспорте, на природе и др.

**Направление воспитания: физическое и оздоровительное**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- организовывать РППС для формирования представлений о здоровом образе жизни, гигиене, безопасности, для приобщения детей к спорту;

- использовать пространства ДОО и прилегающей территории для двигательной активности, подвижных игр, закаливания, зарядки и пр.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-взрослая общность:*

- формировать основные навыки гигиены, закаливания, здорового питания;

- организовывать совместное посещение детьми и родителями спортивных мероприятий.

- обеспечивать достаточную двигательную активность детей.

*Детская общность:* - создавать условия для приобретения детьми опыта безопасного поведения, саморегуляции и помощи.

*Профессионально-родительская общность:*

- организовывать систематическую просветительскую и консультативную работу («Школа родителей») по вопросам безопасного детства, здорового образа жизни и пр.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО):***

- организовывать подвижные, спортивные игры, в том числе традиционные народные и дворовые игры на территории ДОО;

- организовывать проекты по здоровому образу жизни, питанию, гигиене, безопасности жизнедеятельности;

- прививать оздоровительные традиции в ДОО, культурную практику зарядки и закаливания.

***Планируемые результаты воспитания***

- владеет основными навыками личной гигиены;

- знает и соблюдает правила безопасного поведения в быту, социуме, природе;

- проявляет интерес к физической активности, занятиям спортом, закаливанию.

**Направление воспитания: трудовое**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО):***

- организовывать РППС для формирования у детей разнообразных навыков продуктивных действий, для ознакомления детей с традициями, ремеслами, профессиями;

- использовать пространства ДОО и прилегающей территории, создавая условия для самостоятельного посильного труда детей;

- знакомить детей с лучшими образцами трудовой деятельности человека.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-взрослая общность:*

- приучать детей убирать игрушки, помогать по хозяйству;

- рассказывать детям о трудовых традициях своей семьи, о различных профессиях.

- знакомить детей с правилами организации быта, приучать к выполнению существующих правил;

- показывать пример трудолюбия и ответственного отношения к порученному делу, формировать ответственное отношение к поручениям;

- развивать навыки самообслуживания у детей.

*Детская общность:*

- поощрять самоорганизацию детского коллектива и оказание помощи младшим детям со стороны старших.

*Профессионально-родительская общность*:

- привлекать родителей как носителей конкретных профессий для презентации особенностей своей профессии, своего труда, их ценности для людей.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО)***

- в режимных моментах и в совместных видах деятельности воспитывать у детей бережливость (беречь игрушки, одежду, труд и старания родителей, воспитателя, сверстников);

- организовывать дежурство по группе;

- организовывать проекты в различных тематических направлениях;

- организовывать различные виды игровой, продуктивной, познавательной деятельности, в которых формируются навыки, необходимые для трудовой деятельности и трудового усилия детей;

- проводить беседы на тему уважительного отношения к труду.

***Планируемые результаты воспитания***

- понимает ценность труда в семье и в обществе;

- уважает людей труда, результаты их деятельности;

- проявляет трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности.

**Направление воспитания: эстетическое**

***Формирование представлений (воспитывающая среда ДОО)***

- создавать в ДОО и на прилегающей территории РППС, обеспечивающую формирование представлений о красоте, об опрятности, формирование эстетического вкуса;

- обеспечивать наличие в РППС материалов, которые знакомят детей с лучшими отечественными и мировыми образцами искусства;

- организовывать в ДОО и на прилегающей территории зоны, связанные с образцами культурного наследия;

- создавать в ДОО событийную и рукотворную среды (выставки творческих работ, декорирование помещений к праздникам и др.);

- обеспечивать свободный доступ детей и родителей к различным литературным изданиям и наглядным материалам по теме культуры общения и развития, этики и эстетики.

***Формирование отношения (детско-родительская, детско-взрослая, профессионально-родительская общности, детское сообщество)***

*Детско-взрослая общность:*

- знакомить детей с художественными произведениями, обсуждать вопросы этического и эстетического характера. - показывать пример культурного поведения.

*Детская общность:*

- создавать условия для понимания и усвоения детьми этических и эстетических норм.

*Профессионально-родительская общность:*

- совместно проектировать и создавать эстетическую среду ДОО.

***Формирование опыта действия (виды детских деятельностей и культурные практики в ДОО):***

- организовывать продуктивные виды деятельности (лепка, рисование, конструирование, и пр.);

- организовывать творческую деятельность в рамках дополнительного образования;

- организовывать совместные с родителями и детьми культурно-образовательные и творческие проекты, праздники и фестивали;

- создавать музейные уголки в ДОУ;

- создавать возможности для творческого самовыражения детей: поддерживать инициативу, стремление к импровизации при самостоятельном воплощении ребенком художественных замыслов;

- вовлекать детей в разные виды художественно-эстетической деятельности.

***Планируемые результаты воспитания***

- воспринимает и чувствует прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве;

- стремится к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности; - обладает зачатками художественно-эстетического вкуса.

**Задачи воспитания в образовательных областях**

***Описание интеграции направлений воспитания с содержанием образовательных областей***

Дошкольное образование – процесс непрерывный (ежеминутный) и реализуемый во всех режимных моментах (повседневная бытовая деятельность, игры, занятия, прогулки и т.д.). В соответствии со спецификой работы ДОУ, воспитанники пребывают в учреждении на протяжении 12 часов. Именно поэтому воспитательный процесс должен осуществляться постоянно, выполняя поставленные задачи рабочей программы воспитания МКДОУ д/с № 15. Процесс воспитания – это процесс формирования морального сознания, нравственных чувств и привычек, нравственного поведения с первых лет жизни ребенка.

Дошкольный возраст – это период начального становления личности. К семи годам уже четко прослеживается направленность личности ребенка, как показатель уровня его нравственного развития.

Следует помнить, что воспитание – это процесс двусторонний. С одной стороны, он предполагает активное педагогическое воздействие на детей со стороны взрослых, с другой – активность детей, которая проявляется в их поступках, чувствах и отношениях. Поэтому, реализуя определённое содержание, используя различные методы нравственного воздействия, педагог должен внимательно анализировать результаты проделанной работы, достижения своих воспитанников.

Ядро нравственности составляют нормы и правила поведения. Любовь к Родине, добросовестный труд – это неотъемлемые элементы сознания, чувств, поведения и взаимоотношений.

*Реализация цели и задач* данной Программы осуществляется в рамках нескольких направлений воспитательной работы ДОУ, формирование которых в совокупности обеспечит полноценное и гармоничное развитие личности детей от 2 до 8 лет.

***Задачи Программы***:

1. Формирование личности ребенка, нравственное воспитание, развитие общения.

2. Формирование уважительного отношения к истории своей страны и любви к Родине.

3. Формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и обществу.

4. Формирование позитивных установок к труду и творчеству.

5. Формирование основ экологического сознания.

6. Формирование основ безопасности.

В каждом из перечисленных направлений воспитания существуют свои подразделы, которые тесно взаимосвязаны между собой и обеспечивают интеграцию воспитательной деятельности во все образовательные области и во все виды детской деятельности в образовательном процессе, согласно ООП ДО МДОУ д/с комбинированного вида № 5.

***Содержание Программы*** воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных во ФГОС ДО, одной из задач которого является объединение воспитания и обучения в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества:

- социально-коммуникативное развитие;

- познавательное развитие;

- речевое развитие;

- художественно-эстетическое развитие;

- физическое развитие

**Патриотическое направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область «Познавательное развитие»

-Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

Ценности: Родина и природа, семья, человек, жизнь. Милосердие, добро дружба, сотрудничество, труд.

Воспитание в ребенке нравственных качеств, чувства любви, интереса к своей стране – России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, трудолюбия; ощущения принадлежности к своему народу.

Воспитательная работа в данном направлении связана со структурой самого понятия «патриотизм» и определяется через следующие взаимосвязанные компоненты:

- когнитивно-смысловой, связанный со знаниями об истории России, своего края, духовных и культурных традиций и достижений многонационального народа России;

- эмоционально-ценностный, характеризующийся любовью к Родине – России, уважением к своему народу, народу России в целом;

- регуляторно-волевой, обеспечивающий укоренение знаний в духовных и культурных традициях своего народа, деятельность на основе понимания ответственности за настоящее и будущее своего народа, России.

***Задачи патриотического воспитания:***

 формирование любви к родному краю, родной природе, родному языку, культурному наследию своего народа;

 воспитание любви, уважения к своим национальным особенностям и чувства собственного достоинства как представителя своего народа;

 воспитание уважительного отношения к гражданам России в целом, своим соотечественникам и согражданам, представителям всех народов России, к ровесникам, родителям, соседям, старшим, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;

 воспитание любви к родной природе, природе своего края, России, понимания единства природы и людей и бережного ответственного отношения к природе.

При реализации указанных задач воспитатель ДОУ акцентирует внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы:

- ознакомление детей с историей, героями, культурой, традициями России и своего народа;

- организация коллективных творческих проектов, направленных на приобщение детей к российским общенациональным традициям;

- формирование правильного и безопасного поведения в природе, осознанного отношения к растениям, животным, к последствиям хозяйственной деятельности человека.

**Духовно-нравственное направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область "Социально-коммуникативное развитие"

***Ценности***: жизнь, милосердие, добро.

***Задачи духовно-нравственного направления воспитания***:

 воспитание уважения к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;

 воспитание уважительного отношения к другим людям –детям и взрослым (родителям, (законным представителям), педагогам, соседям и другим), вне зависимости от их этнической и национальной принадлежности;

 воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;

 содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, красоте и уродстве, правде и лжи;

 воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбию, сотрудничеству, умению соблюдать правила, активной личностной позиции;

 создание условий для возникновения у ребёнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребёнком опыта милосердия и заботы;

 поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;

 формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

При реализации указанных задач воспитатель ДОО акцентирует внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы

- учить детей уважительно относиться к окружающим людям, считаться с их делами, интересами, удобствами;

- воспитывать культуру общения ребенка, выражающуюся в общительности, этикет вежливости, предупредительности, сдержанности, умении вести себя в общественных местах;

- воспитывать культуру речи: называть взрослых на «вы» и по имени и отчеству; не перебивать говорящих и выслушивать других; говорить четко, разборчиво, владеть голосом;

- воспитывать культуру деятельности, что подразумевает умение обращаться с игрушками, книгами, личными вещами, имуществом ДОО;

- формировать умение подготовиться к предстоящей деятельности, четко и последовательно выполнять, и заканчивать ее;

- формировать умение приводить в порядок рабочее место, аккуратно убрать все за собой;

- формировать умение приводить в порядок свою одежду

**Социальное направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область "Речевое развитие"

- Образовательная область "Социально-коммуникативное развитие"

***Ценности:*** Семья, дружба, человек и сотрудничество. Формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, создания условий для реализации в обществе.

***Задачи социального направления воспитания***:

 формирование у ребенка представлений о добре и зле, позитивного образа семьи с детьми, ознакомление с распределением ролей в семье, образами дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами сотрудничества и взаимопомощи людей в различных видах деятельности (на материале истории России, ее героев), милосердия и заботы. Анализ поступков самих детей в группе в различных ситуациях;

 формирование навыков, необходимых для полноценного существования в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила;  развитие способности поставить себя на место другого как проявление личностной зрелости и преодоление детского эгоизма.

*При реализации указанных задач воспитатель акцентирует внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы*:

- организовывать сюжетно-ролевые игры (в семью, в команду и т. п.), игры с правилами, традиционные народные игры и пр.;

- воспитывать у детей навыки поведения в обществе;

- учить детей сотрудничать, организуя групповые формы в продуктивных видах деятельности;

- учить детей анализировать поступки и чувства – свои и других людей;

- организовывать коллективные проекты заботы и помощи.

**Познавательное направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область "Познавательное развитие"

***Ценности***: познание. Формирование ценности познания, целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

***Задачи познавательного направления воспитания:***

 развитие любознательности, формирование опыта познавательной инициативы;

 формирование ценностного отношения к взрослому как источнику знаний;  приобщение ребенка к культурным способам познания (книги, интернет - источники, дискуссии и др.).

При реализации указанных задач воспитатель ДОО должен сосредоточить свое внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы

- совместная деятельность воспитателя с детьми на основе наблюдения, сравнения, проведения опытов (экспериментирования), организации походов и экскурсий, просмотра доступных для восприятия ребенка познавательных фильмов, чтения и просмотра книг;

- организация конструкторской и продуктивной творческой деятельности, проектной и исследовательской деятельности детей совместно со взрослыми; - организация насыщенной и структурированной образовательной среды, включающей иллюстрации, видеоматериалы, ориентированные на детскую аудиторию; различного типа конструкторы и наборы для экспериментирования.

**Физическое и оздоровительное направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область "Физическое развитие"

***Ценности:*** жизнь и здоровье.

Формирование навыков здорового образа жизни, где безопасность жизнедеятельности лежит в основе всего.

Физическое развитие и освоение ребенком своего тела происходит в виде любой двигательной активности: выполнение бытовых обязанностей, игр, ритмики и танцев, творческой деятельности, спорта, прогулок.

***Задачи по формированию здорового образа жизни:***

 обеспечение построения образовательного процесса физического воспитания детей (совместной и самостоятельной деятельности) на основе здоровье формирующих и здоровье сберегающих технологий, и обеспечение условий для гармоничного физического и эстетического развития ребенка;

 закаливание, повышение сопротивляемости к воздействию условий внешней среды;

 укрепление опорно-двигательного аппарата; развитие двигательных способностей, обучение двигательным навыкам и умениям;

 формирование элементарных представлений в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;

 организация сна, здорового питания, выстраивание правильного режима дня;

 воспитание экологической культуры, обучение безопасности жизнедеятельности.

***Направления деятельности воспитателя:***

 организация подвижных, спортивных игр, в том числе традиционных народных игр, дворовых игр на территории детского сада;

 создание детско-взрослых проектов по здоровому образу жизни;

 введение оздоровительных традиций в ДОО.

Формирование у дошкольников культурно-гигиенических навыков является важной частью воспитания культуры здоровья. Воспитатель должен формировать у дошкольников понимание того, что чистота лица и тела, опрятность одежды отвечают не только гигиене и здоровью человека, но и социальным ожиданиям окружающих людей.

Особенность культурно-гигиенических навыков заключается в том, что они должны формироваться на протяжении всего пребывания ребенка в ДОО.

В формировании культурно-гигиенических навыков режим дня играет одну из ключевых ролей. Привыкая выполнять серию гигиенических процедур с определенной периодичностью, ребенок вводит их в свое бытовое пространство, и постепенно они становятся для него привычкой. Таблица 28

При реализации указанных задач воспитатель ДОО акцентирует внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы.

- формировать у ребенка навыки поведения во время приема пищи;

- формировать у ребенка представления о ценности здоровья, красоте и чистоте тела;

- формировать у ребенка привычку следить за своим внешним видом;

- включать информацию о гигиене в повседневную жизнь ребенка, в игру.

Работа по формированию у ребенка культурно-гигиенических навыков в учреждении проводится в тесном контакте с семьей.

**Трудовое направление воспитания**

Соотносится:

-Образовательная область "Социально-коммуникативное развитие"

***Ценности:*** труд. Формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбия, а также в приобщении ребенка к труду. Можно выделить основные задачи трудового воспитания. Каждый ребенок обязательно должен принимать участие в труде, и те несложные обязанности, которые он выполняет в детском саду и в семье, должны стать повседневными. Только при этом условии труд оказывает на детей соотносится определенное воспитательное воздействие и подготавливает их к осознанию его нравственной стороны.

***Основные задачи трудового воспитания***:

 Ознакомление с доступными детям видами труда взрослых и воспитание положительного отношения к их труду, познание явлений и свойств, связанных

 преобразованием материалов и природной среды, которое является следствием трудовой деятельности взрослых и труда самих детей.

 Формирование навыков, необходимых для трудовой деятельности детей, воспитание навыков организации своей работы, формирование элементарных навыков планирования.

 Формирование трудового усилия (привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи).

*При реализации указанных задач воспитатель ДОО акцентирует внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы*

- показать детям необходимость постоянного труда в повседневной жизни, использовать его возможности для нравственного воспитания дошкольников;

- воспитывать у ребенка бережливость (беречь игрушки, одежду, труд и старания родителей, воспитателя, сверстников), так как данная черта непременно сопряжена с трудолюбием;

- предоставлять детям самостоятельность в выполнении работы, чтобы они почувствовали ответственность за свои действия;

- собственным примером трудолюбия и занятости создавать у детей соответствующее настроение, формировать стремление к полезной деятельности;

- связывать развитие трудолюбия с формированием общественных мотивов труда, желанием приносить пользу людям.

**Эстетическое направление воспитания**

Соотносится:

- Образовательная область "Художественно-эстетическое развитие"

- Образовательная область "Речевое развитие"

***Ценности:*** культура, красота. Формирование у детей уважение к человеку, к законам человеческого общества. Формирование у детей ценностного отношения к красоте Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений.

***Основные задачи этико-эстетического воспитания:***

 формирование культуры общения, поведения, этических представлений;

 воспитание представлений о значении опрятности и красоты внешней, ее влиянии на внутренний мир человека;

 развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства, явлений жизни, отношений между людьми;  воспитание любви к прекрасному, уважения к традициям и культуре родной страны и других народов;

 развитие творческого отношения к миру, природе, быту и к окружающей ребенка действительности;

 формирование у детей эстетического вкуса, стремления окружать себя прекрасным, создавать его.

При реализации указанных задач воспитатель ДОО должен сосредоточить свое внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы:

 учить детей уважительно относиться к окружающим людям, считаться с их делами, интересами, удобствами;

 воспитывать культуру общения ребенка, выражающуюся в общительности, этикет вежливости, предупредительности, сдержанности, умении вести себя в общественных местах;

 воспитывать культуру речи: называть взрослых на «вы» и по имени и отчеству; не перебивать говорящих и выслушивать других; говорить четко, разборчиво, владеть голосом;

 воспитывать культуру деятельности, что подразумевает умение обращаться с игрушками, книгами, личными вещами, имуществом ДОО;

 формировать умение подготовиться к предстоящей деятельности, четко и последовательно выполнять, и заканчивать ее;

 формировать умение приводить в порядок рабочее место, аккуратно убрать все за собой;

 формировать умение приводить в порядок свою одежду.

Цель эстетического воспитания – становление у ребенка ценностного отношения к красоте. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющей внутреннего мира ребенка.

При реализации указанных задач воспитатель ДОО должен сосредоточить свое внимание на нескольких основных направлениях воспитательной работы

- выстраивание взаимосвязи художественно-творческой деятельности самих детей с воспитательной работой через развитие восприятия, образных представлений, воображения и творчества;

- уважительное отношение к результатам творчества детей, широкое включение их произведений в жизнь ДОО;

- организацию выставок, концертов, создание эстетической развивающей среды и др.;

- формирование чувства прекрасного на основе восприятия художественного слова на русском и родном языке;

- реализация вариативности содержания, форм и методов работы с детьми по разным направлениям эстетического воспитания.

**Формы совместной деятельности в образовательной организации**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Мероприятия группы** | **Мероприятия учреждения** | **Мероприятия социума** |
| **Патриотическое направление воспитание** | | |
| \* Беседы  \* Фотоколлаж «Герои из семейных альбомов»  \* Экскурсии  \* Тематический день «День Российского флага» «День народного единства»  \* Проекты  \* Тематические недели: «Мой город, мой край», «Моя страна»  \* Рассматривание альбомов, слайдовых презентаций  \* Просматривание мультфильмов  \* Конкурс чтецов «Строки опаленные войной» | \* Праздники и развлечения: «Масленица», «9 Мая!», «День защитника Отечества»  \* Парад, посвященный дню Победы  \* Флэш-моб «Салют, Победа!», «Я люблю свой детский сад!»,  \* Выставка рисунков  \* Тематический день: «День города»  \* Проекты по нравственно-патриотическому воспитанию  \* Поздравление ветеранов войны и труда | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \* Экскурсии  \* Конкурс рисунков  \* Конкурс проектов («Детям о войне» и др.)  \* Поздравление ветеранов |
| **Духовно – нравственное направление воспитания** | | |
| \* Сюжетно-ролевые и дидактические игры  \* Игровые проблемные ситуации (обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций)  \* Чтение и обсуждение литературных произведений  \* Игры народов разных национальностей  \* Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки»  \* Выпуск фотогазет «Мы помощники!» и др.  \* Конкурс чтецов «Бабушке и дедушке, любимым посвящается!» | \* Акция: «Наши увлечения»  \* Общественные досуги, развлечения, праздники: «День защиты детей» «Пусть осень жизни будет золотой»  \* Проекты: «День матери»  \* Конкурсы, викторины, выставки | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \*«Игрушка на новогоднюю ёлку»,  \*«Покормите птиц зимой» и др. |
| **Социальное направление воспитание** | | |
| \* Ролевые и дидактические игры  \* Тренинги общения  \* Игровые ситуации  \* Обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций  \* Чтение и обсуждение литературных произведений  \* Индивидуальные занятия с детьми  \* Выставка «Портрет моей мамы»  \* Выпуск фотогазет «Папа может!!», «Лето с семьей!» и др.  \* Тематический день «День семьи, любви и верности»  \* Конкурс чтецов «Мамочке, любимой посвящается!» | \*Ежегодная тематическая неделя «Здравствуй, детский сад!»  \* Общественные досуги, развлечения, праздники: «День знаний»  \* Проекты: «Новогодняя сказка группы»  \* Конкурсы, викторины, выставки  \* День открытых дверей | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \*Конкурс рисунков «Портрет моего прадеда»,  \*Акция «Зелёный патруль» и др. |
| **Познавательное направление воспитания** | | |
| \* Опытно-экспериментальная деятельность, наблюдения, игры  \* Тематические развлечения: «Осень», «Зима», «Весна», «Лето»  \* Экологические и познавательные проекты  \* Чтение и обсуждение литературных произведений  \* Викторины, познавательные Олимпиады, турнир | \*Проекты  \* Викторина «Почемучки»  \* Акции: «Посади цветок», «Цвети, наш сад!» «Спасибо пешеходу»  \* Экологические листовки  \* Тематические дни: День матери, День А.С. Пушкина,  \* День космонавтики | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \* Экскурсии  \* Акция «Покормите птиц зимой»  \* Познавательная викторина «Самый умный» |
| **Физическое и оздоровительное направление воспитания** | | |
| \*Досуги  \* Мини-турнир «Весёлые эстафеты»  \* Беседы  \* Просмотр слайдовых презентаций  \* Подвижные, народные игры  \* Реализация проектов | \* Досуг «мама, папа, я -спортивная семья»  \* Турнир «Футбол в валенках»  \* Спортивные праздники  \* Мини олимпиады  \* Проекты (ЗОЖ)  \* Подготовка листовок и буклетов по безопасности | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \* Олимпиада по физической культуре  \* Спартакиада  \* Фотоконкурс «Безопасное кресло»  \* Дни здоровья (осенний, зимний)  \* «Папа, мама, я – спортивная семья», мини-футбол  \* Конкурс проектов |
| **Трудовое направление воспитания** | | |
| \* Ролевые и дидактические игры  \* Игровые ситуации  \* Обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций  \* Чтение и обсуждение литературных произведений  \* Фото коллаж «Профессия моей мамы»  \* Встречи с мамами в рамках тематического дня «День матери»  \* Выполнение трудовых поручений  \* Дежурств | \*Акция (детско-родительская сезонная) «Трудиться – всегда пригодится»  \* Выставки «Папа может», «Хобби моей мамы» и др | \*Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней  \* Конкурс рисунков (о профессиях)  \* Конкурс проектов |
| **Эстетическое направление воспитания** | | |
| \* Реализация проектов  \* Выставка рисунков  \* Тематические недели: «Неделя книги», «Неделя искусства...»  \* Чтение и обсуждение литературных произведений  \* Слушание музыкальных произведений | \* Театральная неделя  \* Выставка коллективных работ  \* Организация концертов  \* Подготовка видеопоздравлений  \* Литературно-музыкальные развлечения и праздники | \* Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней |

**Работа с родителями (законными представителями) в процессе реализации Программы воспитания**

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

В целях реализации социокультурного потенциала региона для построения социальной ситуации развития ребенка работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ОО.

Единство ценностей и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляет основу уклада ОО, в котором строится воспитательная работа.

Важнейшим условием обеспечения целостного развития личности ребенка является развитие конструктивного взаимодействия с семьей.

Ведущая цель взаимодействия с родителями (законными представителями):

- создание необходимых условий для формирования ответственных взаимоотношений с семьями воспитанников и развития компетентности родителей (способности разрешать разные типы социальнo-педагогических ситуаций, связанных с воспитанием ребенка); обеспечение права родителей на уважение и понимание, на участие в жизни детского сада.

Родители и воспитатели преодолевают субординацию, монологизм в отношениях друг с другом, отказываются от привычки критиковать друг друга, учатся видеть друг в друге не средство решения своих проблем, а полноправных партнеров, сотрудников.

Работа строится по 3 направлениям:

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления работы** | **Содержание работы** |
| ***Информирование родителей о ходе образовательного процесса*** | - Дни открытых дверей;  - индивидуальные и групповые консультации;  - родительские собрания;  - оформление информационных стендов;  - организация выставок детского творчества;  -приглашение родителей на детские концерты и праздники;  - создание памяток, интернет-журналов, - переписка по электронной почте;  - выпуск газеты для родителей «Росток» |
| ***Образование родителей:*** | - «Клуб для родителей» (лекции, семинары, семинары-практикумы), проведение мастер-классов, тренингов, создание библиотеки (медиатеки) |
| ***Совместная деятельность:*** | Привлечение родителей к организации: - вечеров музыки и поэзии;  - творческих гостиных;  - конкурсов;  - концертов;  - маршрутов выходного дня (в театр, музей, библиотеку и пр.);  - семейных объединений (клуб, студия, секция);  - семейных праздников, прогулок, экскурсий;  - семейного театра;  - к участию в детской исследовательской и проектной деятельности. |

Определяющей целью разнообразной совместной деятельности в триаде «педагоги-родители-дети» является удовлетворение не только базисных стремлений и потребностей ребенка, но и стремлений и потребностей родителей и педагогов. Совместная деятельность воспитывающих взрослых организована в разнообразных традиционных и инновационных формах. Прекрасную возможность для обоюдного познания воспитательного потенциала дают: специально организуемая социально-педагогическая диагностика с использованием бесед, анкетирования, посещение педагогами семей воспитанников; организация дней открытых дверей в детском саду; разнообразные собрания-встречи, ориентированные на знакомство с достижениями и трудностями воспитывающих детей сторон. Целью первых собраний-встреч является разностороннее знакомство педагогов с семьями и семей воспитанников между собой, знакомство семей с педагогами.

На стендах размещается стратегическая (многолетняя), тактическая (годичная) и оперативная информация. К стратегической относятся:

\* сведения о целях и задачах развития детского сада на дальнюю и среднюю перспективы;

\* сведения о реализуемой образовательной программе, об инновационных проектах дошкольного учреждения;

\* информация о дополнительных образовательных услугах.

К тактической информации относятся:

\*сведения о педагогах и графиках их работы;

\* информация о режиме дня, о задачах и содержании образовательной работы в группе на год.

Оперативная стендовая информация, предоставляющая наибольший интерес для воспитывающих взрослых, включает:

\* сведения об ожидаемых или уже прошедших событиях в группе (детском саду, районе): акциях, конкурсах, репетициях, выставках, встречах, совместных проектах, экскурсиях выходного дня и т.д.

\* заседания «Клуба для родителей»;

\* конференция для родителей.

Основными формами просвещения выступают:

-родительские конференции (в том числе и онлайн-конференции);

-родительские собрания (общие, групповые);

-педагогические лектории;

-круглые столы;

-родительские клубы;

-мастер-классы.

Родителям предоставляется право выбора форм и содержания взаимодействия с педагогами, обеспечивающими образование детей (воспитателем, узким специалистом, педагогом-психологом, учителем – логопедом, группой родителей и пр.).

Все большую актуальность приобретает такая форма совместной деятельности, как проекты. Они меняют роль воспитывающих взрослых в управлении детским садом, в развитии партнерских отношений, помогают им научиться работать в «команде», овладеть способами коллективной мыслительной деятельности; освоить алгоритм создания проекта, отталкиваясь от потребностей ребенка; достичь позитивной открытости по отношению к коллегам, воспитанникам и родителям, к своей личности; объединить усилия педагогов, родителей и детей с целью реализации проекта. Идеями для проектирования становятся любые предложения, направленные на улучшение отношений педагогов, детей и родителей, на развитие ответственности, инициативности, создание сетевого интернет-сообщества воспитывающих взрослых и др.

**События образовательной организации**

Событие – это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности. Воспитательное событие в учреждении – это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания.

События может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее.

**События, спонтанно возникшие ситуации,**

**режимные моменты, беседы, общие дела**

|  |  |
| --- | --- |
| **события** | **формы, приёмы работы с детьми** |
| ***режимные моменты*** | |
| Конфликтная ситуация между детьми | \* беседа «Кто виноват, давайте разберемся» |
| Ребенок не хочет делиться игрушкой | \* сюжетно-ролевая игра «Магазин игрушек» |
| Разбросанные игрушки | \* чтение воспитательной сказки  \* «Сказка про Зайку, от которого сбежали игрушки»  \* чтение воспитательной сказки  \* «Сказка про Зайку, от которого сбежали игрушки» |
| Конфликтная ситуация «Обзывание» проявление словесной агрессии среди детей | \*Разговорные минутки «Давайте говорить друг другу комплименты» (можно использовать аудиозапись первого куплета песни Б. Окуджавы);  \*метод сказкотерапии «Крокодильчик»;  \*коммуникативная игра «Скажи мишке добрые слова» |
| Конфликтная ситуация между детьми «Ссоры и драка» | \*Разговорные минутки «Как избежать конфликтов?»;  \*Обсуждение стихотворения «С чего начинается ссора?»;  \*дидактическая игра «Наши поступки»,  \* метод арт – терапии «Совместное рисование»;  \*метод сказкотерапии «Маленький медвежонок» |
| Конфликтная ситуация между детьми «Жадность» | \*«Здравствуй друг» (коммуникативная игра); \*Обсуждение рассказа «Сказка про жадность»; дидактическая игра «Этикет»;  \*просмотр и обсуждение мультфильма «Жила – была Царевна - Жадина» |
| Тревога ребёнка | \*Просмотр и обсуждение мультфильма «Про бегемота, который боялся прививок»; игра на развитие эмоционального интеллекта «Как ты себя чувствуешь?»;  \*рисование на тему «Мое настроение»; \*песочная терапия;  \* Коммуникативная игра с мячом «Собираем добрые слова»;  \*упражнение «Закончи предложение» |
| ***традиции утренней встречи детей*** | |
| Утро радостных встреч | \* Приветствие детей друг друга, пожелания, обсуждение планов, деятельности на день |
| Традиции-ритуалы группы | \* Утро улыбок, утро обнимашек, утро подарков просто так, утро небылиц, перевертышей, утро встречи с музыкой и др. |
| ***индивидуальные беседы*** | |
| Ребенка не берут в игру дети | \*Беседа «Ступеньки дружбы, с чего начинается дружба»  \*«Почему нужно уметь уступать» Цель: учить детей избегать ссор, уступать и договариваться друг с другом. Развивать способность оценивать своё отношение к позитивным и негативным поступкам  \*«Правдивость» Цель: Формировать представления о нравственном понятии «уступать, прощать», учить давать моральную оценку поступка героя, помочь понять, что уступить, прощать украшает человека - беседа «Просим прощения» |
| Ребенок обманывает | \* Беседа  Цель: Формировать представления о нравственном понятии «правдивость», учить давать моральную оценку поступка героя, помочь понять, что ложь не украшает человек - беседа «Правдивость» |
| Ребенок устраивает истерики | \* буклет «Как бороться с детской истерикой» |
| Ребенок за все переживает | \* Консультация «Тревожные дети» |
| ***совместные реализуемые проекты*** | |
| Агрессивные дети | \*Проект «Мир эмоций детей» |
| Обидчивый ребенок | \*Проект «Как управлять своими эмоциями» |
| Чем занять ребенка в выходные | \*Проект «Спорт - это путь к здоровью» |
| Закаливание детей | \*Проект «Малыши-крепыши» |

**События МДОУ д/с комбинированного вида № 5**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Период | Возраст | Государственные и народные праздники, памятные даты | Событие |
| сентябрь | 1-3 года |  |  |
| 3-4 года |  |  |
| 4-5 лет |  |  |
| 5-6 лет | День окончания Второй мировой войны – 3 сентября;  День воспитателя и всех дошкольных работников – 27 сентября | Новоселье в новой группе;  27 сентября Всемирный день Туризма  Викторина «Твое здоровье» |
| 6-7 лет | День знаний- 1 сентября;  День окончания Второй мировой войны – 3 сентября;  Международный день распространения грамотности – 8 сентября;  День воспитателя и всех дошкольных работников – 27 сентября | 27 сентября Всемирный день Туризма  Викторина «Твое здоровье» |
| октябрь | 1-3 года | Международный день пожилых людей – 1 октября;  День защиты животных – 4 октября;  День отца в России – Третье воскресенье октября | Целевая прогулка в уголок леса; Подготовка к выставке «Осень -припасиха» |
| 3-4 года | Международный день пожилых людей – 1 октября;  День защиты животных – 4 октября;  День отца в России – Третье воскресенье октября | Целевая прогулка в уголок леса; Подготовка к выставке «Осень-припасиха» |
| 4-5 лет | Международный день пожилых людей – 1 октября; Международный день музыки – 1 октября;  День защиты животных – 4 октября;  День отца в России – Третье воскресенье октября | Пешая прогулка по территории д/с;  Подготовка к выставке «Осень-припасиха» |
| 5-6 лет | Международный день пожилых людей – 1 октября; Международный день музыки – 1 октября;  День защиты животных – 4 октября;  День отца в России – Третье воскресенье октября | Экскурсия в осенний парк; Проект «Знатоки природы» |
| 6-7 лет | Международный день музыки – 1 октября;  День защиты животных – 4 октября;  День учителя – 5 октября;  День отца в России – третье воскресенье октября | Экскурсия в осенний парк; Проект «Знатоки природы» |
| ноябрь | 1-3 года | День матери в России – последнее воскресенье ноября | Выставка экспонатов детского коллекционирования «Транспорт» День матери (посл. воскр. ноября) Создание постройки «Мой дом» из напольного строителя |
| 3-4 года | День матери в России – последнее воскресенье ноября | Выставка экспонатов детского коллекционирования «Транспорт» День матери (посл. воскр. ноября) Создание постройки «Мой дом» из напольного строителя |
| 4-5 лет | День народного единства – 4 ноября;  День матери в России – последнее воскресенье ноября | Выставка экспонатов детского коллекционирования «Транспорт» День матери (посл. воскр. ноября) Конструирование из строителя «Мой детский сад», «Мой город» |
| 5-6 лет | День народного единства – 4 ноября;  День матери в России – последнее воскресенье ноября | Всемирный день приветствий – 21 ноября |
| 6-7 лет | День народного единства – 4 ноября;  День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России – 8 ноября; День матери в России – последнее воскресенье ноября;  День Государственного герба Российской Федерации – 30 ноября | Всемирный день приветствий – 21 ноября |
| декабрь | 1-3 года | Международный день художника – 8 декабря;  Новый год – 31 декабря | Внесение и рассматривание игрушек-забав 15 декабря – Международный день чая |
| 3-4 года | Международный день художника – 8 декабря;  Новый год – 31 декабря | Внесение и рассматривание игрушек-забав 15 декабря – Международный день чая |
| 4-5 лет | День добровольца (волонтёра) в России – 5 декабря; Международный день художника – 8 декабря;  Новый год – 31 декабря | Сюжетно - ролевая игра «Народные умельцы»  15 декабря – Международный день чая |
| 5-6 лет | День неизвестного солдата – 3 декабря;  Международный день инвалидов – 3 декабря;  День добровольца (волонтёра) в России – 5 декабря; Международный день художника – 8 декабря;  День героев Отечества – 9 декабря;  День Конституции Российской Федерации – 12 декабря;  Новый год – 31 декабря | Сюжетно - ролевая игра «Народные умельцы»  15 декабря – Международный день чая |
| 6-7 лет | День неизвестного солдата – 3 декабря;  Международный день инвалидов – 3 декабря;  День добровольца (волонтёра) в России – 5 декабря; Международный день художника – 8 декабря;  День героев Отечества – 9 декабря;  День Конституции Российской Федерации – 12 декабря;  Новый год – 31 декабря | Сюжетно - ролевая игра «Народные умельцы»  15 декабря – Международный день чая  Поиск в интернет-ресурсах материалов о народных традициях |
| январь | 1-3 года |  | Забавы со снеговиком, снежками, санками Всемирный день «спасибо»,  11 января Совместное с взрослыми изготовление кормушек Подкормка птиц |
| 3-4 года |  | Забавы со снеговиком, снежками, санками Всемирный день «спасибо»,  11 января Совместное с взрослыми изготовление кормушек Подкормка птиц |
| 4-5 лет |  | Забавы со снеговиком, снежками, санками Всемирный день «спасибо»,  11 января Совместное с взрослыми изготовление кормушек Подкормка птиц |
| 5-6 лет | День снятия блокады Ленинграда – 27 января | Что значит «старый» новый год? (13 – 14 января) Всемирный день «спасибо»,  11 января Подготовка к зимней Олимпиаде  Однодневный проект «Русские валенки»  Изготовление кормушек, подкормка птиц |
| 6-7 лет | День снятия блокады Ленинграда – 27 января;  День памяти жертв Холокоста – 27 января;  Новый год – 31 декабря | Что значит «старый» новый год? (13 – 14 января) Всемирный день «спасибо»,  11 января Подготовка к зимней Олимпиаде  Однодневный проект «Русские валенки» |
| февраль | 1-3 года | День Российской науки – 8 февраля; | Игра – путешествие «Моя семья» |
| 3-4 года | День Российской науки – 8 февраля;  День защитника Отечества – 23 февраля | Подготовка к празднику «День защитника Отечества» |
| 4-5 лет | День Российской науки – 8 февраля;  Международный день родного языка – 21 февраля;  День защитника Отечества – 23 февраля | Подготовка к празднику «День защитника Отечества» |
| 5-6 лет | День Российской науки – 8 февраля;  Международный день родного языка – 21 февраля;  День защитника Отечества – 23 февраля | Подготовка к празднику «День защитника Отечества» |
| 6-7 лет | День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве – 2 февраля;  День Российской науки – 8 февраля;  День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества – 15 февраля;  Международный день родного языка – 21 февраля;  День защитника Отечества – 23 февраля | Подготовка к празднику «День защитника Отечества |
| март | 1-3 года | Международный женский день – 8 марта;  Всемирный день театра – 27 марта | Подготовка к 8 марта;  Масленица  Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе |
| 3-4 года | Международный женский день – 8 марта;  Всемирный день театра – 27 марта | Подготовка к 8 марта;  Масленица  Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе |
| 4-5 лет | Международный женский день – 8 марта;  Всемирный день театра – 27 марта | Подготовка к 8 марта;  Масленица 22 марта – Всемирный день водных ресурсов Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе |
| 5-6 лет | Международный женский день – 8 марта;  Всемирный день театра – 27 марта | Подготовка к 8 марта;  Масленица 22 марта – Всемирный день водных ресурсов Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе |
| 6-7 лет | Международный женский день – 8 марта;  День воссоединения Крыма с Россией – 18 марта;  Всемирный день театра – 27 марта | Подготовка к 8 марта;  Масленица  22 марта – Всемирный день водных ресурсов |
| апрель | 1-3 года |  | 1 апреля – Международный день птиц;  День смеха  Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями к потешкам, сказкам |
| 3-4 года |  | 1 апреля – Международный день птиц;  День смеха  Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями к потешкам, сказкам |
| 4-5 лет | День Космонавтики – 12 апреля | 1 апреля – Международный день птиц;  День смеха  Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями Е. Чарушина  Коллекция «Наши увлечения» |
| 5-6 лет | День Космонавтики – 12 апреля | 1 апреля – Международный день птиц;  День смеха  Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Экскурсия-игра «Добро пожаловать в библиотеку» Коллекция «Наши увлечения» |
| 6-7 лет | День Космонавтики – 12 апреля | 1 апреля – Международный день птиц;  День смеха  Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Экскурсия-игра «Добро пожаловать в библиотеку»  22 апреля – Международный день Земли  Коллекция «Наши увлечения» |
| май | 1-3 года | День Победы – 9 мая | Создание игрового макета «Домашние животные»  Игра – путешествие «Когда мои друзья со мной» |
| 3-4 года | День Победы – 9 мая | Создание игрового макета «Домашние животные»  Игра – путешествие «Когда мои друзья со мной» |
| 4-5 лет | Праздник Весны и Труда – 1 мая;  День Победы – 9 мая | Игра – поход «Когда мои друзья со мной» |
| 5-6 лет | Праздник Весны и Труда – 1 мая; День Победы – 9 мая;  День славянской письменности и культуры – 24 мая | Игра – поход «Когда мои друзья со мной» |
| 6-7 лет | Праздник Весны и Труда – 1 мая; День Победы – 9 мая;  День славянской письменности и культуры – 24 мая | Игра – поход «Когда мои друзья со мной» |
| июнь | 1-3 года | День защиты детей – 1 июня | Пешая прогулка в уголок леса детского сада |
| 3-4 года | День защиты детей – 1 июня | Пешая прогулка в уголок леса детского сада |
| 4-5 лет | День защиты детей – 1 июня;  День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня; | «Читаем книги Пушкина», Элементарное экспериментирование на участке детского сада  Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России |
| 5-6 лет | День защиты детей – 1 июня;  День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня;  День памяти и скорби – 22 июня | «Читаем книги Пушкина», Элементарное экспериментирование на участке детского сада  Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России |
| 6-7 лет | День защиты детей – 1 июня;  День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня;  День памяти и скорби – 22 июня | «Читаем книги Пушкина», Элементарное экспериментирование на участке детского сада  Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России |
| июль | 1-3 года | День семьи, любви и верности – 8 июля | Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил» |
| 3-4 года | День семьи, любви и верности – 8 июля | Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил» |
| 4-5 лет | День семьи, любви и верности – 8 июля | Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»  8 июля – досуг с ромашками, посвящённый Дню Петра и Февронии, Дню семьи, любви и верности. |
| 5-6 лет | День семьи, любви и верности – 8 июля | Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»  8 июля – досуг с ромашками, посвящённый Дню Петра и Февронии, Дню семьи, любви и верности |
| 6-7 лет | День семьи, любви и верности – 8 июля | Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»  8 июля – досуг с ромашками, посвящённый Дню Петра и Февронии, Дню семьи, любви и верности |
| август | 1-3 года | День физкультурника – 12 августа | Подвижные игры, флэшмоб |
| 3-4 года | День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа | Подвижные игры, флэшмоб |
| 4-5 лет | День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа;  День российского кино – 27 августа | Спортивные игры, флэшмоб |
| 5-6 лет | День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа;  День российского кино – 27 августа | Спортивные игры, флэшмоб |
| 6-7 лет | День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа;  День российского кино – 27 августа | Спортивные игры, флэшмоб |

**Совместная деятельность в образовательных ситуациях**

***Виды совместной с воспитателем деятельности детей по возрастам***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **1-3 года** | | **3-4 года** | **4-5 лет** | **5-7 лет** |
| ***Патриотическое направление воспитания*** | | | | |
| \* игра-путешествие  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения) | | | \* игра-путешествие,  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения)  \* создание мини-музеев, проблемные ситуации | \* игра – эксперимент, игра-путешествие  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения, презентация проекта), коллекционирование, создание мини-музеев, проблемные ситуации |
| ***Духовно – нравственное направление воспитания*** | | | | |
| \* игра  \* просмотр, рассматривание, чтение  \* создание ситуаций  \* загадки, беседа | | | \* игра  \* просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение  \* создание ситуаций  \* загадки, беседа  \* разыгрывание ситуаций  \* просмотр мультфильмов | \* игра  \* просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение \* создание ситуаций \* викторина, загадки \* беседа  \* разыгрывание ситуаций  \* просмотр мультфильмов |
| ***Социальное направление воспитания*** | | | | |
| \* игра  \* просмотр, рассматривание  \* создание ситуаций  \* загадки, беседа, чтение | \*Игра  \* просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение  \* создание ситуаций  \* загадки, беседа | | \*игра  \*просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение  \* создание ситуаций  \* викторина, загадки  \* беседа  \* конкурсы, смотры  \* экскурсии, целевые прогулки, поездки на природу, в музеи, театр | |
| \* сюжетно – ролевые игры, театрализованные игры, дидактические игры, музыкальные игры, праздники, фестивали | | | | |
| ***Познавательное направление воспитания*** | | | | |
| \*Познавательно – исследовательская деятельность игра – эксперимент, игра конструирование, игра-путешествие  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения)  \* наблюдения игры с конструктором  \* сенсорные игры | | | \*Познавательно – исследовательская деятельность  \* игра – эксперимент,  \* игра-конструирование, игра-путешествие, изготовление поделок из природного материала  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения)  \* наблюдения игры с конструктором опыты коллекционирование создание мини-музеев проблемные ситуации поручения дежурства | \*Познавательно - исследовательская деятельность (творческая, исследовательская, нормативная)  \* игра – эксперимент, игра-конструирование, играпутешествие  \* культурно – досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения, презентация проекта) наблюдения, игры с конструктором, опыты, коллекционирование создание мини-музеев, проблемные ситуации, поручения, дежурство |
| \*чтение, заучивание наизусть  \* рассматривание иллюстраций  \* игра – имитация  \* обсуждение – беседа | | | \* чтение, заучивание наизусть  \* рассматривание иллюстраций  \* инсценирование, драматизация, игра – имитация  \* обсуждение – беседа  \* сочинение сказок, историй  \* сюжетные игры по мотивам произведений | |
| ***Физическое и оздоровительное направление воспитания*** | | | | |
| \*спортивные игры и упражнения, подвижные игры, дошкольный туризм, танцевальные движения, физкультурные минутки, соревнования, Олимпиады | | | | |
| \* игра  \* создание ситуаций (беседа, рассказ)  \* загадки  \* рассматривание  \* закаливание  \* чтение художественной литературы  \* культура питания  \* культура здорового образа жизни в семье | | | \* игра  \* создание ситуаций (беседа, рассказ)  \* загадки  \* рассматривание, обсуждение  \* закаливание  \* чтение художественной литературы  \* культура питания  \* культура здорового образа жизни в семье | \* игра  \* создание ситуаций (беседа, рассказ)  \* викторина, загадки \* рассматривание, обсуждение  \* закаливание  \* чтение художественной литературы  \* культура питания  \* культура здорового образа жизни в семье |
| ***Трудовое направление воспитания*** | | | | |
| \*.Трудовая деятельность (одевание, раздевание, складывание одежды, опрятность)  \*.Поручения – ставить хлебницы, салфетницы, порядок в игровой комнате  \*. Игра, узнавание и называние трудовых действий, наблюдения | | | \*.Самообслуживание \*.Хозяйственно бытовой  \*.Труд в природе \*Поручения, дежурство  \*Помощь взрослым, игра, беседа о профессиях, наблюдения  \* Экскурсии, целевые прогулки | \*Самообслуживание \*Хозяйственно бытовой  \*.В природе \*.Поручения, задания, дежурство, помощь взрослым, игра, беседа, наблюдения |
| \*Прогулка (сезонные наблюдения, наблюдения за природой на прогулке) | | | | |
| ***Эстетическое направление воспитания*** | | | | |
| \*.Рисование, лепка, коллективные работы)  \*.Рассматривание картинок, иллюстраций, народных игрушек) \*. Тематические праздники и развлечения, театрализованные представления, рассказы с музыкальными иллюстрациями, игры с пением, забав | | | \*.Рисование, лепка, аппликация, коллективные работы)  \*Знакомство с произведениями, художниками, книгами, видами искусства, творческими профессиями, посещение театра) - Творческие мастерские - Фольклорные фестивали - Календарно-обрядовые праздники  \* Тематические праздники и развлечения, театрализованные представления, музыкально – литературные развлечения, концерты, русское народное творчество, забавы, фокусы | \* Рисование, лепка, аппликация, коллективные работы, создание макетов, коллекций и их оформление, украшений к праздникам, украшение предметов, оформление выставок, рассматривание и обсуждение, творческие задания) \* Знакомство с произведениями, художниками, видами искусства, творческими профессиями) 3. Тематические праздники и развлечения, театрализованные представления, музыкально – литературные композиции, концерты, русское народное творчество, КВН, викторины, забавы |

**Организация предметно-пространственной среды**

Современное понимание развивающей предметно-пространственной среды включает в себя обеспечение активной жизнедеятельности ребенка, становления его субъектной позиции, развития творческих проявлений всеми доступными, побуждающими к самовыражению средствами.

Развивающая предметно-пространственная среда дошкольной организации должна быть: содержательно-насыщенной, развивающей, трансформируемой, полифункциональной, вариативной; доступной; безопасной; здоровьесберегающей, эстетически привлекательной.

Предметно-пространственная среда отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ДОУ и включает в себя:

 оформление помещений;

 оборудование;

 игрушки.

«Организация предметно – пространственной среды» в учреждении описана в Приложении 1 и отражает ценности, на которых строится программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком.

Вся среда ДОУ гармонична и эстетически привлекательна. При выборе материалов и игрушек для ППС учреждение ориентируется на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста.

**Социальное партнерство**

Содержание образовательного процесса МДОУ детского сада комбинированного вида № 5 строится с учетом активного взаимодействия с социумом и поиском новых форм социального партнерства. ДОУ рассматривается как открытая образовательная система. Её задача - обратить внимание социума нашего посёлка на детей дошкольного возраста. Учреждение сотрудничает с разными социальными партнерами:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Социальный партнер** | **Совместно решаемые**  **задачи** | **Мероприятия** |
| МУК «Узловская  централизованная  библиотечная  система» | Приобщение детей к культуре чтения. Обогащение познавательной сферы детей. | Использование фонда библиотеки; экскурсии, беседы посещение занятий по совместному плану, тематических выставок. |
| МАОУ СОШ № 61 | Обеспечение преемственности.  Повышение уровня готовности дошкольников к обучению в школе. Снижение порога тревожности при поступлении в1-ый класс. | Посещение уроков, экскурсии, совместные мероприятия. |
| МБУК «Узловский  художественно-краеведческий  музей» | Обогащение социально-эмоциональной сферы детей. Формирование навыков продуктивной деятельности Приобщение детей к миру искусства, к русской национальной культуре; | Экскурсии по музею и историческим местам с учетом возрастных особенностей детей. Познавательные занятия, выставки художников, выставки – конкурсы детских работ. |
| МБУК Молодежный Любительский Театр | Обогащение социально-эмоциональной сферы детей Повышение уровня информационной и культурно-  просветительной работы детей, педагогов и родителей в рамках совместной деятельности. | Спектакли.  Театральная неделя |

Установление социального партнерства позволяет успешно осуществлять задачи, связанные с качественной реализацией Программы.

* Формировать основы общей культуры детей в процессе экскурсий, посещений музеев, библиотек.
* Обеспечивать интегративный характер образовательного процесса через проведение интегрированных занятий, совместных мероприятий как на базе ДОУ, так и МАОУ СОШ № 61.
* Решать задачи художественно-эстетического развития воспитанников с помощью участия в городских детских творческих конкурсах, выставках, программах, организуемых городскими культурно-досуговыми учреждениями, информационно методическим центром.

**Организационный раздел Программы воспитания**

**Кадровое обеспечение**

Реализация Программы осуществляется:

1) педагогическими работниками в течение всего времени пребывания воспитанников в ДОУ;

2) учебно-вспомогательными работниками в группе в течение всего времени пребывания воспитанников в Учреждении (каждая группа непрерывно сопровождается одним учебно-вспомогательным работником);

3) иными педагогическими работниками, вне зависимости от продолжительности пребывания воспитанников в Учреждении.

Соответствующие должности иных педагогических работников устанавливаются Учреждением самостоятельно в зависимости от содержания Программы.

Реализация Программы сопровождается в Учреждении осуществлением управления, финансово-хозяйственной и хозяйственной деятельностью, организацией необходимого медицинского обслуживания. Для решения этих задач руководитель Учреждения вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий.

При работе в группах для детей с ограниченными возможностями здоровья в Учреждении дополнительно предусмотрены должности педагогов, имеющих соответствующую квалификацию для работы в соответствии со спецификой ограничения здоровья детей, из расчета не менее одной должности на группу детей (тьютор, ассистент).

При организации инклюзивного образования:

– при включении в общеобразовательную группу иных категорий детей, имеющих специальные образовательные потребности, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации, может быть предусмотрено дополнительное кадровое обеспечение. Категории таких детей и особенности их кадрового сопровождения устанавливаются органами власти субъектов Российской Федерации.

В целях эффективной реализации Программы Учреждение создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе их дополнительного профессионального образования. Программой предусмотрены различные формы и программы дополнительного профессионального образования, в том числе учитывающие особенности реализуемой основной образовательной программы.

Учреждение самостоятельно или с привлечением других организаций и партнеров обеспечивает консультативную поддержку руководящих и педагогических работников по вопросам образования детей, в том числе реализации программам дополнительного образования, адаптировных коррекционно-развивающих программ и программ инклюзивного образования дошкольников. Учреждение осуществляет организационно-методическое сопровождение процесса реализации Программы.

\* Кадровый потенциал: ДОУ полностью укомплектовано кадрами.

Все педагоги своевременно проходят курсы повышения квалификации, посещают семинары, направленные на самосовершенствование профессиональных знаний и умений. Педагоги повышают свою профессиональную компетентность, посещая районные педагогические сообщества, проходя процедуру аттестации, самообразовываясь, участвуя в конкурсах различного уровня, что положительно влияет на развитие ДОУ.

**Нормативно - методическое обеспечение**

**реализации Программы воспитания**

Нормативно-правовую основу воспитательной работы в дошкольной образовательной организации определяют следующие документы:

1. Конституция Российской Федерации;

2. Федеральный закон от 29 декабря 2012 года №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

3. Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400 «О Стратегии национальной безопасности Российской Федерации»;

4. Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года;

5. Федеральная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847).

Для реализации Программы воспитания ДОУ применяет практическое руководство "Воспитателю о воспитании", представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе *институтвоспитания.рф.*

**Требования к условиям работы с особыми категориями детей**

***Обязательная часть***

По своим основным задачам воспитательная работа в ДОУ не зависит от наличия (отсутствия) у ребенка особых образовательных потребностей.

В основе процесса воспитания детей в ДОУ лежат традиционные ценности российского общества.

Однако, инклюзия подразумевает готовность образовательной системы принять любого ребенка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития (п. 29.4.3.1. ФОП ДО)

Программа предполагает создание следующих условий, обеспечивающих достижение целевых ориентиров в работе с особыми категориями детей:

1) направленное на формирование личности взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств ее реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;

2) формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребенка с особыми образовательными потребностями, с учетом необходимости развития личности ребенка, создание условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;

3) создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;

4) доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учетом особенностей развития и образовательных потребностей ребенка; речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила должны быть понятны ребенку с особыми образовательными потребностями;

5) участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребенка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями (п.29.4.3.2. ФОП ДО).

**3. Организационный раздел**

**Организация материально-технического обеспечения Программы методическими**

**материалами и средствами обучения и воспитания**

**3.1. Материально-техническое обеспечение Программы**

Проектная мощность ДОУ, используемая в образовательных целях:

- групповое помещение;

- музыкальный зал;

- физкультурный зал;

- кабинет учителя-дефектолога;

- кабинет учителя-логопеда;

- кабинет педагога-психолога;

- прогулочная площадка.

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид помещения, функциональное использование** | **Перечень средств обучения и воспитания** |
| Групповая комната  Сюжетно-ролевые игры  Самообслуживание  Трудовая деятельность  Самостоятельная творческая деятельность Ознакомление с природой, труд в природе Сенсорное развитие  Развитие речи  Развитие элементарных математических  представлений | Дидактические материалы по сенсорике, математике, развитию речи, обучению грамоте Муляжи овощей и фруктов  Календари погоды  Плакаты и наборы дидактических наглядных материалов с изображением животных, птиц, насекомых, обитателей морей и рек, рептилий Детская мебель для практической деятельности  Атрибуты к сюжетно-ролевым играм |
| Раздевальная комната  Информационно-просветительская работа с родителями | Информационный уголок  Выставка детского творчества  Наглядно-информационные материалы для родителей. |
| Методический кабинет  Осуществление методической помощи педагогам  Организация консультаций, семинаров педагогических советов  Выставка дидактических и методических материалов для организации работы с детьми по различным направлениям развития Выставка художественной литературы и игрового оборудования по всем разделам | Библиотека педагогической, методической и художественной литературы  Библиотека периодических изданий  Пособия для занятий  Опыт работы педагогов  Материалы консультаций, семинаров, семинаров-практикумов  Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми  Иллюстративный материал |
| Кабинет учителя-дефектолога  НОД по коррекции психических функций  Консультативная работа с родителями и педагогами по коррекции речи детей | Интерактивный стол, дидактические панно, лепбуки, дидактические игры.  Стол, стулья для дефектолога и детей  Шкаф и полки для методической литературы и пособий |
| Кабинет учителя-логопеда  НОД по коррекции речи  Консультативная работа с родителями и педагогами по коррекции речи детей | Большое настенное зеркало  Дополнительное освещение у зеркала  Стол, стулья для логопеда и детей  Шкаф и полки для методической литературы пособий |
| Кабинет психолога  Психолого-педагогическая диагностика, Коррекционная работа с детьми, Индивидуальные консультации с родителями и педагогами ДОУ | Детские столы и стулья для индивидуальных занятий, Игровой материал,  Развивающие игры,  Необходимая документация. |
| Музыкальный зал  НОД по музыкальному воспитанию Индивидуальные занятия  Тематические досуги  Развлечения  Театральные преставления и инсценировки  Праздники и утренники  Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей и с участием родителей | Библиотека методической литературы, сборники нот  Шкафы для используемых пособий, игрушек, атрибутов и прочего материала  Музыкальный центр  Пианино  Разнообразные музыкальные инструменты для детей  Подборка фонотеки и презентаций с музыкальными произведениями  Различные виды театров  Детские и взрослые костюмы  Детские столы и стулья  Магнитофон |
| Физкультурный зал  НОД по физическому развитию | Физкультурное оборудование.  Методическая литература |

**Центры развития в группе**:

- *Игротека* (дидактические игры, сюжетно-ролевые игры, игры-драматизации, настольно-печатные и настольные игры, разные виды театров);

- *Центр книги* (книги и энциклопедии, книжки-самоделки, детские журналы, атрибуты для сюжетно-ролевой игры «Библиотека», телефоны, фотоальбомы, портреты поэтов и писателей);

- *Центр школьника* (в группах старшего дошкольного возраста) (атрибуты для с/р игры «Школа», дидактические игры по подготовке к обучению грамоте, различные азбуки и буквари, тетради и прописи);

- *Центр конструкторских игр* (различный строительный материал, переносные модули, конструкторы, схемы и чертежи построек);

- *Центр искусства* (детские рисунка и продукты творчества, репродукции картин, алгоритмы рисования, различные материалы);

- *Центр природы* (оборудование для наблюдений в природе и трудовой деятельности, различный природный материал, схемы и алгоритмы труда в природе); Центр спорта (спортивные игрушки и физкультурное оборудование);

- *Центр патриотического воспитания* (фотографии, открытки и карты города, края и РФ, символика, фотографии глав города, края и РФ, книги, глобус);

- *Центр «ПДД»* (плакаты, книги, игры и дидактические игры по правилам дорожного движения);

- *Центр экспериментирования* (оборудование для опытов и экспериментов);

- *Центр художественно – эстетического развития* (детские музыкальные инструменты для детей, музыкальные игрушки, музыкальные дидактические игры и пособия, фонотека).

**3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды**

Развивающая предметно-пространственная среда ДОУ обеспечивает возможность общения и совместной деятельности воспитанника и взрослых, двигательной активности, а также возможности для уединения.

Развивающая предметно-пространственная среда ДОУ содержательно-насыщена, трансформируема, полифункциональна, вариативна, доступна и безопасна. Насыщенность среды соответствует возрастным возможностям детей и содержанию Программы.

Образовательное пространство ДОУ оснащено средствами обучения и воспитания (в том числе, техническими), соответствующими материалами, в том числе расходным игровым, спортивным, оздоровительным оборудованием, инвентарем (в соответствии со спецификой Программы). Организация образовательного пространства и разнообразие материалов, оборудования и инвентаря (в здании и на участке) ДОУ обеспечивает:

-игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность воспитанника с ОВЗ, экспериментирование с доступными материалами (в том числе с песком и водой);

-двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях; эмоциональное благополучие воспитанника во взаимодействии с предметно-пространственным окружением; возможность его

самовыражения. Трансформируемость пространства предполагает возможность изменений предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей воспитанника. Полифункциональность материалов дает возможность разнообразного использования различных составляющих предметной среды: детской мебели, матов, мягких модулей, ширм и т.д. Наличие в уголках ДОУ полифункциональных (не обладающих жёсткозакреплённым способом употребления) предметов, в том числе природных материалов позволяет их использование в разных видах детской активности (в том числе в качестве предметов-заместителей в детской игре).

Вариативность среды предполагает:

- наличие в ДОУ различных пространств (для игры, конструирования, уединения и пр.), а также разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор;

- периодическую сменяемость игрового материала, появление новых предметов, стимулирующих игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

Доступность среды позволяет осуществлять образовательную деятельность в различных помещениях, имеющих свободный доступ воспитаннику с ограниченными возможностями здоровья, к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности. Безопасность предметно-пространственной среды

предполагает соответствие всех её элементов требованиям по обеспечению надёжности и безопасности их использования. Содержание всех пространственных зон предметно-развивающей среды ДОУ подчинено одной главной цели – развитию способности мыслить избирательно и продуктивно, а также соответствует основной задаче – всестороннему развитию воспитанника: развитию его мотивационной сферы, интеллектуальных и творческих сил, качеств личности. Спецификой создания предметно-пространственной развивающей образовательной среды является ее визуализация и структурирование согласно потребностям воспитанника с РАС. Пространство учитывает интересы и потребности воспитанника, характеризуясь относительным постоянством расположения игровых материалов и предметов мебели. Игры и игрушки подбираются в соответствии с содержанием образовательной программы. Обязательным для воспитанника с РАС является оборудование уголка уединения (зоны отдыха ребенка). Для этого используются: невысокие легкие передвижные ширмы, разноцветные драпировки разной величины, мягкие модули, подушки, балдахин, шатер, палатку, любое ограниченное пространство.

**Перечень материалов и оборудования для создания развивающей предметно-пространственной среды. Старший дошкольный возраст.**

Социально-коммуникативное и познавательное развитие.

Образные игрушки. Куклы разных размеров. Игрушки, обозначающие диких и домашних животных. Тематические наборы игрушек для сюжетно-ролевых игр: «Магазин», «Больница», «Школа» и т.д.

Предметы быта.

Соразмерные куклам наборы посуды, мебели, постельных принадлежностей, раскладные коляски.

Техника, транспорт.

Наборы игрушек разного размера, изображающих различные виды транспорта: пассажирский, грузовой, специальный.

Бросовые материалы и предметы-заместители. Ролевые атрибуты. Игрушки и оборудование для театрализованной деятельности. Дидактические пособия и игрушки. Оборудование для экспериментирования. Строительные материалы и конструкторы.

Речевое развитие. Книги со сказками, рассказами, стихами с иллюстрациями разных художников.

Материалы и оборудование для художественно-продуктивной деятельности.

Музыкальное оборудование и игрушки. Фортепиано (в музыкальном зале), бубенцы, маракасы, и др. Коллекция образцов музыки.

Физическое развитие.

Шведская стенка (в спортивном зале), гимнастические маты, мячи, кегли, скакалки, обручи, флажки, кубики, мешочки с песком и др. Массажные коврики и интерактивная песочница (в кабинете педагога-психолога).

**3.3. Описание вариативных форм, способов, методов**

**и средств реализации Программы**

Основными формами образовательной деятельности являются:

- игровые образовательные ситуации (ИОС) и развивающие ситуации на игровой основе;

- учебно-игровые занятия (УИЗ).

Все ИОС и УИЗ носят игровой характер, насыщены разнообразными играми и развивающими игровыми упражнениями и заданиями.

Основными формами организации образовательной деятельности являются:

- индивидуальные ИОС или УИЗ, проводимые с воспитанником на основании индивидуальных образовательных задач.

Решение образовательных задач Программы осуществляется при организации НОД и игровой деятельности воспитанника.

**3.4. Режим дня и распорядок**

Группа для детей с РАС работает в режиме пятидневной рабочей недели, полного дня (10,5-часового пребывания). Программа реализуется в течение всего времени пребывания воспитанников в организации.

Объем недельной образовательной нагрузки, необходимой для решения задач обязательной части Программы составляет следующее количество НОД: 10 – пятый год жизни; 13 – шестой год жизни; 15 – дети седьмого года жизни.

**Режим дня**

**Максимально допустимый объем недельной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста (в соответствии с действующими нормами Сан ПиН)**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Возрастная группа** | **Количество**  **НОД**  **в неделю**  (включая доп. образование) | **Продолжительность**  НОД | **Максимально допустимый объем образовательной нагрузки в день** |
| Дети от 2 до 3 лет | 10 | 10 мин | 20 мин |
| Дети от 3 до 4 лет | 11 | 15 мин | 30 мин |
| Дети 4 до 5 лет | 12 | 20 мин | 40 мин |
| Дети 5 до 7 лет | 13 | 25 мин | 45 мин |

**Режим дня детей пятого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика | 7.00 – 8.25 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.25 – 8.50 |
| Подготовка к занятиям, самостоятельная деятельность | 8.50 – 9.00 |
| Непосредственно образовательная деятельность  (перерыв – 10 мин) | 9.00 – 9.20  9.30 – 9.50 |
| Второй завтрак | 9.50 – 10.00 |
| Подготовка к прогулке, ортопедические минутки,  прогулка (наблюдения, самостоятельная деятельность, игры и физические упражнения) | 10.00 – 12.10 |
| Возвращение с прогулки, игры, самостоятельная деятельность | 12.10 – 12.25 |
| Подготовка к обеду, обед | 12.25 – 12.50 |
| Подготовка к сну, дневной сон | 12.50 – 15.00 |
| Подъём, закаливающие процедуры, физические упражнения, игры, самостоятельная деятельность | 15.00 – 15.25 |
| Подготовка к полднику, полдник | 15.25 – 15.40 |
| Игры, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.40 – 16.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.00 – 17.30 |

**Режим дня детей шестого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, труд, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика | 7.00 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.30 – 8.55 |
| Игры, самостоятельная деятельность | 8.55 – 9.10 |
| Непосредственно образовательная деятельность  (перерыв – 15 мин) | 9.10 – 9.30  9.45 – 10.10 |
| Второй завтрак | 10.10 – 10.20 |
| Подготовка к прогулке, ортопедические минутки, прогулка (наблюдения, труд в природе, самостоятельная деятельность, игры и физические упражнения) | 10.20 – 12.40 |
| Возвращение с прогулки, игры, самостоятельная деятельность | 12.40 – 12.55 |
| Подготовка к обеду, обед | 12.55 – 13.10 |
| Подготовка к сну, дневной сон | 13.10 – 15.00 |
| Постепенный подъём, закаливающие процедуры, физ. упражнения | 15.00 – 15.15 |
| Подготовка к полднику, полдник, подготовка к непосредственно образовательной деятельности | 15.15 – 15.25 |
| Непосредственно образовательная деятельность (3 раза в неделю) | 15.25 – 15.50 |
| Игры, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.25 – 16.30  (15.50 – 16.30 – 3 раза в неделю) |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.30 – 17.30 |

**Режим дня детей седьмого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, труд, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика, | 7.00 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.30 – 8.50 |
| Игры, самостоятельная деятельность, подготовка к занятиям | 8.50 – 9.00 |
| Непосредственно образовательная деятельность  (2 перерыва по 10 мин) | 9.00 – 9.30  9.40 – 10.10  10.20 – 10.50 |
| Второй завтрак | 10.10 - 10.20 |
| Подготовка к прогулке, ортопедические минутки, прогулка (наблюдения, труд в природе, самостоятельная деятельность, игры и физ.упражнения) | 10.50 – 12.35 |
| Возвращение с прогулки, подготовка к обеду | 12.35 – 12.45 |
| Обед | 12.45 – 13.00 |
| Подготовка к сну, дневной сон | 13.00 – 15.00 |
| Постепенный подъём, закаливающие процедуры, физические упражнения, игры | 15.00 – 15.15 |
| Подготовка к полднику, полдник | 15.15 – 15.25 |
| Непосредственно образовательная деятельность (2 раза в неделю) | 15.25 – 15.55 |
| Игры, индивидуальная и подгрупповая совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.25 – 16.00  (15.55 – 16.30 -  2 раза в неделю) |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.00 – 17.30 |

**Тёплое время года**

**Режим дня детей пятого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика | 7.00 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.30 – 8.50 |
| Самостоятельная деятельность | 8.50 – 9.30 |
| Второй завтрак | 9.30 – 9.40 |
| Подготовка к прогулке, прогулка (наблюдения, самостоятельная деятельность, игры и физические упражнения, музыкальная, спортивная непосредственно образовательная деятельность, изобразительное искусство) | 9.40 – 12.10 |
| Возвращение с прогулки, игры, самостоятельная деятельность | 12.10 – 12.25 |
| Подготовка к обеду, обед | 12.25 – 12.50 |
| Подготовка ко сну, дневной сон | 12.50 – 15.00 |
| Подъём, воздушные и водные процедуры, физические упражнения, игры, самостоятельная деятельность | 15.00 – 15.25 |
| Подготовка к полднику, полдник | 15.25 – 15.40 |
| Игры, совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.40 – 16.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.00 – 17.30 |

**Режим дня детей шестого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, труд, совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика | 7.00 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.30 – 8.50 |
| Игры, самостоятельная деятельность | 8.50 – 9.30 |
| Второй завтрак | 9.30 – 9.40 |
| Подготовка к прогулке, прогулка (наблюдения, труд в природе, самостоятельная деятельность, игры и физические упражнения, музыкальная, спортивная непосредственно образовательная деятельность, изобразительное искусство ) | 9.40– 12.40 |
| Возвращение с прогулки, игры, самостоятельная деятельность | 12.40 – 12.50 |
| Подготовка к обеду, обед | 12.50 – 13.10 |
| Подготовка к сну, дневной сон | 13.10 – 15.10 |
| Постепенный подъём, воздушные и водные процедуры, физические упражнения | 15.10 – 15.25 |
| Подготовка к полднику, полдник | 15.25 – 15.40 |
| Игры, совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.40 – 16.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.00 – 17.30 |

**Режим дня детей седьмого года жизни**

|  |  |
| --- | --- |
| **Содержание мероприятий** | **Время проведения** |
| Приём, осмотр ребёнка воспитателем, игры, труд, совместная деятельность, самостоятельная деятельность, ежедневная утренняя гимнастика | 7.00 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.30 – 8.50 |
| Игры, самостоятельная деятельность, подготовка к занятиям | 8.50 – 9.00 |
| Второй завтрак | 9.30 – 9.40 |
| Подготовка к прогулке, прогулка (наблюдения, труд в природе, самостоятельная деятельность, игры и физические упражнения, музыкальная, спортивная непосредственно образовательная деятельность, изобразительное искусство) | 9.40 – 12.40 |
| Возвращение с прогулки, подготовка к обеду | 12.40 – 12.50 |
| Обед | 12.50 – 13.10 |
| Подготовка к сну, дневной сон | 13.10 – 15.10 |
| Постепенный подъём, воздушные и водные процедуры, физические упражнения | 15.10 – 15.20 |
| Подготовка к полднику, полдник | 15.20 – 15.40 |
| Игры, совместная деятельность, самостоятельная деятельность | 15.40– 16.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой | 16.00 – 17.30 |

**3.5. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий**

Основной задачей педагогов является — наполнить ежедневную жизнь детей увлекательными и полезными делами, создать атмосферу радости общения, коллективного творчества, стремления к новым задачам и перспективам.

Для организации традиционных событий эффективно зарекомендовало себя использование комплексно-тематического планирования образовательного процесса. Темы определяются исходя из интересов и потребностей детей, необходимости обогащения детского опыта и интегрируют содержание, методы и приемы из разных образовательных областей. Единая тема отражается в организуемых воспитателем образовательных ситуациях детской практической, игровой, изобразительной деятельности, в музыке, в наблюдениях и общении воспитателя с детьми. В организации образовательной деятельности учитывается также принцип сезонности.

Организационной основой реализации комплексно-тематического принципа построения программы являются примерные темы (праздники, события, проекты), которые ориентированы на все направления развития ребенка дошкольного возраста и посвящены различным сторонам человеческого бытия, а так же вызывают личностный интерес детей к:

• явлениям нравственной жизни ребенка

• окружающей природе

• миру искусства и литературы

• традиционным для семьи, общества и государства праздничным событиям

• событиям, формирующим чувство гражданской принадлежности ребенка (родной город, День народного единства, День защитника Отечества и др.)

• сезонным явлениям

• народной культуре и традициям.

Тематический принцип построения образовательного процесса позволяет ввести региональные и культурные компоненты, учитывать приоритет дошкольного Учреждения.

Построение всего образовательного процесса вокруг одного центрального блока дает большие возможности для развития детей. Темы помогают организовать информацию оптимальным способом. У дошкольников появляются многочисленные возможности для практики, экспериментирования, развития основных навыков, понятийного мышления. Введение похожих тем в различных возрастных группах обеспечивает достижение единства образовательных целей и преемственности в детском развитии на протяжении всего дошкольного возраста, органичное развитие детей в соответствии с их индивидуальными возможностями.

**Традиционные события, праздники, развлечения**

В нашем образовательном учреждении сложились устойчивые **традиции**:

|  |  |
| --- | --- |
| **Месяц** | **Мероприятия** |
| Сентябрь | * Развлечение «Край мой Тульский» * Конкурс чтецов |
| Октябрь | * Праздник Осени * Неделя здоровья |
| Ноябрь | * Конкурс «Мисс мама», посвященный «Дню матери» |
| Декабрь | * День освобождения г. Узловая от немецко-фашистских захватчиков * Праздник «Новый год» |
| Январь | * Развлечение «Прощание с ёлочкой» * Познавательная викторина «Самый умный» * Неделя здоровья |
| Февраль | * Досуг «День защитника отечества» |
| Март | * Праздник «8 марта» * Развлечение «Масленица» |
| Апрель | * Развлечение «День юмора и смеха» * Познавательный досуг «День космонавтики» * Неделя здоровья (весна) |
| Май | * Военно- спортивная игра «Зарница» * Выпускной бал |
| Июнь | * День защиты детей * Спортивное развлечение «Малые олимпийские игры» * Праздник «День России» |
| Июль | * Досуг «День ромашек», посвященный дню семьи, любви и верности |
| Август | * Музыкальный досуг, посвященный дню государственного флага РФ * Музыкально-спортивный досуг «Прощай, лето!» |

**3.6. Методический комплект к Программе**

Перечень методических материалов, используемых для реализации вариативного компонента Программы:

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Название** | **Автор(ы)** | **Год выпуска** | **Издательство** | **Краткая аннотация** | **Кол-во** |
| 1. | Краеведение в детском саду. | Матова В.Н. | 2014 | СПб. : ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС» | В книге представлен опыт работы с детьми старшего и среднего дошкольного возраста, учитывающий возрастающую роль народной культуры и познавательный интерес к малой родине в воспитании и образовании детей. | 1 |
| 2. | Программа духовно-  патриотического воспитания детей 5-7 лет «Свет Руси». | Вишневская В.Н. | 2004 | М.: АРКТИ | Программа знакомит детей с наиболее важными  событиями в истории Руси, ее героями, основами православной культуры, бытом и т.п. и включает тематический план занятий, досугов, бесед. | 1 |
| 3. | Приобщение детей к истокам русской народной культуры. Программа. | Князева О.Л.  Маханева М.Д. | 2016 | СПб.: Детство-Пресс | Образовательная программа определяет новые ориентиры в нравственно-патриотическом воспитании детей, основанные на их приобщении к истокам русской народной культуры. | 1 |
| 4. | Народный календарь-основа планирования работы с дошкольниками по государственному образовательному стандарту. План-программа. | Николаева С.Р.  Катышева И.Б. | 2004 | СПб.: «ДЕТСТВО-ПРЕСС» | Издание поможет педагогам ДОУ в планировании работы с детьми по ГОС и приобщению их к истокам русской народной культуры. | 1 |
| 5. | Красна изба. Знакомство детей с русским народным искусством, ремеслами, бытом в музее детского сада. | Тихонова М.В.  Смирнова Н.С. | 2000 | СПб.: Детство-Пресс | В книге представлены рекомендации по организации музея народного быта в ДУ, примерное месячное планирование самостоятельных и совместных с педагогом занятий детей, организуемых в музее. | 1 |
| 6. | Российский Этнографический музей – детям. | Ботякова О.А.  Зязева Л.К. | 2001 | СПб.: «ДЕТСТВО-ПРЕСС» | Информация в методическом пособии  поможет познакомить детей с основами русской народной культуры. | 1 |
| 7. | Когда обучение воспитывает: Методическое пособие. | Буре Р.С. | 2002 | СПб.: «ДЕТСТВО-ПРЕСС» | В пособии раскрываются методические рекомендации, направленные на воспитание у детей дошкольного возраста нравственно-волевых качеств и доброжелательных взаимоотношений. | 1 |
| 8. | Патриотическое воспитание дошкольников средствами краеведо -туристкой деятельности. | Остапец А.А.  Абросимова Г.Н. | 2003 | М.: АРКТИ | В книге изложены не только общая концепция, содержание и программа, но и приведены подробные методические разработки проведения экскурсий, походов, прогулок с дошкольниками с целью их патриотического воспитания. | 1 |
| 9. | Дошкольнику – об истории и культуре России. | Данилина Г.Н. | 2003 | М.: АРКТИ | Предложена методика изучения истории и культуры России на основе русского народного творчества, истории родного города, русских традиций и т.п. в процессе интегрированных занятий. | 1 |
| 10. | Воспитательная система «Маленькие россияне» | Оверчук Т.И. | 2004  2007 | М.: «Мозайка-Синтез» | В пособии содержится перспективное планирование работы в ДОУ по экологическому, патриотическому, физическому, художественно-эстетическому воспитанию. | 1 |
| 11. | Воспитывая маленького гражданина. | Ковалева Г.А. | 2004 | М.: АРКТИ | Представлены модели гражданского воспитания, начиная с дошкольного возраста, в том числе тематические блоки, сценарии, конспекты и сетки занятий с детьми разных возрастных групп. | 1 |
| 12. | Дошкольникам о родной стране: методическое пособие для педагогов, работающих с детьми старшего дошкольного возраста. | Виноградова Н.Ф. | 2009 | М.: Просвещение | В данном пособии представлен один из возможных вариантов организации занятий с дошкольниками по ознакомлению с родной страной. | 1 |
| 13. | Государственные символы Российской Федерации. Наглядно-дидактическое пособие. | Минишева Т. | 2015 | Издательство «Мозайка-Синтез» | Наглядно-дидактическое пособие предназначено для групповых и индивидуальных занятий с детьми 3-7 лет в детском саду и дома. | 1 |
| 14. | Государственные символы России: флаг, герб, гимн. Альбом для занятий с детьми 5-7 лет. | Ерохина Е.Л.  Круглова Т.А. | 2002 | М.: Издательство «Ювента» | В пособии в доступной для детей форме даются краткие сведения о государственных символах РФ, об истории России и Москвы. | 1 |
| 15. | Демонстрационный материал. Народы России и ближнего зарубежья. | 2005 | Весна-дизайн | Демонстрационный материал знакомит с народами, населяющими Россию и ближнее зарубежье. | 1 | 15. |
| 16. | Стихи о Родине. | 1985 | М.: Детская литература | В книгу вошли стихи известных советских поэтов о Родине. | 1 | 16. |
| 17. | Ржаной хлебушко- калачу дедушка. Рассказы. | Митяев О. | 1990 | Москва «Детская литература» | Книга о хлебе, его истории и значении в жизни человека. | 1 |
| 18. | Информационно-деловое оснащение ДОУ. Наша Родина – Россия. | Дерягина Л.Б. | Издательство «ДЕТСТВО-ПРЕСС» | Наглядное пособие знакомит детей с нашей Родиной, Российским флагом, гербом, с городами-героями и т.д. | 1 | 18. |

**Календарный план воспитательной работы**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Период | Возрастная категория | Государственные и  народные праздники, памятные даты | Событие | Итоговое мероприятие / взаимодействие  с родителями |
| **Сентябрь** | 2 – 3 года |  | *Приход детей в детский сад;*  *Игровая ситуация «Это я!» (анатомия для малышей в стихах***)** | Игра «Кто у нас хороший»;  Создание коллективного плаката с фотографиями |
| 3 – 4 года |  | *Приход детей в детский сад; Игровая ситуация «Это я!» (анатомия для малышей в стихах***)** | Развлечение для детей «Вот какие мы большие»; Создание коллективного плаката с фотографиями |
| 4 – 5 лет |  | *Новоселье в новой группе; Проблемная ситуация «Что означает мое имя»* | Летняя Олимпиада  Развлечение «Вот какие мы большие»;  Встреча с бабушками «Я с бабушкой своею дружу давным - давно» |
| 5 – 6 лет | *День окончания Второй мировой войны – 3 сентября; День воспитателя и всех дошкольных работников – 27 сентября* | *Новоселье в новой группе; 27 сентября Всемирный день Туризма Викторина «Твое здоровье»* | Летняя Олимпиада Праздник «В гостях  у Почемучки»; Тематическое занятие «Путь к здоровью»  Выставка детских работ  «Весёлые старты» |
| 6 – 7 лет | *День знаний- 1 сентября;*  *День окончания Второй мировой войны – 3 сентября; Международный день распространения грамотности – 8 сентября; День воспитателя и всех дошкольных работников – 27 сентября* | *27 сентября Всемирный день Туризма*  *Викторина «Твое здоровье»* | Летняя Олимпиада Праздник «В гостях у Почемучки»;  Семейное спортивное развлечение «Семь Я» |
| **Октябрь** | 2-3 года | *Международный день пожилых людей – 1 октября; День защиты животных – 4 октября;*  *День отца в России – Третье воскресенье октября* | *Целевая прогулка в уголок леса; Подготовка к выставке «Осень - припасиха»* | Осенний праздник; Выставка детского творчества |
|  | 3-4 года | *Международный день пожилых людей – 1 октября; День защиты животных – 4 октября;*  *День отца в России – Третье воскресенье октября* | *Целевая прогулка в уголок леса; Подготовка к выставке «Осень- припасиха»* | День Здоровья  Осенний праздник  Выставка детских работ |
| 4-5 лет | *Международный день пожилых людей – 1 октября; Международный день музыки*  *– 1 октября;*  *День защиты животных – 4 октября;*  *День отца в России – Третье воскресенье октября* | *Пешая прогулка по территории д/с; Подготовка к выставке «Осень- припасиха»* | День Здоровья  Осенний праздник  Галерея детского творчества |
| 5-6 лет | *Международный день пожилых людей – 1 октября; Международный день музыки*  *– 1 октября;*  *День защиты животных – 4 октября;*  *День отца в России – Третье воскресенье октября* | *Экскурсия в осенний парк; Проект «Знатоки природы»* | День Здоровья  Осенний праздник  Выставка детских работ, совместных с родителями |
| 6-7 лет | *Международный день пожилых людей – 1 октября; Международный день музыки*  *– 1 октября;*  *День защиты животных – 4 октября;*  *День учителя – 5 октября; День отца в России – Третье воскресенье октября* | *Экскурсия в осенний парк; Проект «Знатоки природы»* | День Здоровья  Осенний праздник  Выставка детских работ, совместных с родителями |
| **ноябрь** | 2-3 года | *День матери в России – последнее воскресенье ноября* | *Выставка экспонатов детского коллекциони-рования «Транспорт» День матери (посл. воскр. ноября) Создание постройки «Мой дом» из*  *напольного строителя* | Игра – путешествие по правилам дорожного движения Тематическое развлечение  «Мои любимые игрушки» |
| 3-4 года | *День матери в России – последнее воскресенье ноября* | *Выставка экспонатов детского коллекциони-рования «Транспорт» День матери (посл. воскр. ноября) Создание постройки «Мой дом» из*  *напольного строителя* | Игра – путешествие по правилам дорожного движения Досуг, посвящённый Дню матери |
| 4-5 лет | *День народного единства – 4 ноября;*  *День матери в России – последнее воскресенье ноября* | *День матери (посл. воскр. ноября)*  *Конструирование из строителя*  *«Мой детский сад», «Мой город»* | Сюжетно -ролевая игра по правилам дорожного движения  Досуг, посвящённый Дню матери |
| 5-6 лет | *День народного единства – 4 ноября;*  *День матери в России – последнее воскресенье ноября* | *Всемирный день приветствий – 21 ноября* | Тематическое занятие «День народного единства»  Выставка символики страны, города  Тематическое занятие  «Мой родной город»  Развлечение, посвящённое Дню матери |
| 6-7 лет | *День народного единства – 4 ноября;*  *День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России*  *– 8 ноября;*  *День матери в России – последнее воскресенье ноября; День Государственного герба*  *Российской Федерации – 30 ноября* | *Всемирный день приветствий – 21 ноября* | Тематическое занятие «День народного единства»  Выставка детских работ, совместных с родителями «Герб моей семьи»  Выставка символики страны, города  Тематическое занятие «Мой родной город»  Развлечение, посвящённое Дню матери |
| **Декабрь** | 2-3 года | *Международный день*  *художника – 8 декабря;* | *Внесение и рассматривание*  *игрушек-забав* | Игры - забавы |
|  | *Новый год – 31 декабря* | *15 декабря – Международный день чая* | Праздник народной игрушки  Новогодний утренник |
| 3-4 года | *Международный день художника – 8 декабря;*  *Новый год – 31 декабря* | *Внесение и рассматривание игрушек-забав*  *15 декабря – Международный день чая* | Фольклорный праздник  Галерея детского творчества  «Зимние забавы» Новогодний утренник |
| 4-5 лет | *День добровольца (волонтёра)*  *в России – 5 декабря;*  *Международный день художника – 8 декабря;*  *Новый год – 31 декабря* | *Сюжетно - ролевая игра*  *«Народные умельцы»*  *15 декабря – Международный день чая* | Фольклорный праздник  Галерея детского творчества  «Зимние забавы» Новогодний утренник |
| 5-6 лет | *День неизвестного солдата – 3 декабря;*  *Международный день инвалидов – 3 декабря;*  *День добровольца (волонтёра) в России – 5 декабря;*  *Международный день художника – 8 декабря;*  *День героев Отечества – 9 декабря;*  *День Конституции Российской*  *Федерации – 12 декабря; Новый год – 31 декабря* | *Сюжетно - ролевая игра*  *«Народные умельцы»*  *15 декабря – Международный день чая* | Фольклорный праздник  Выставка детского творчества Галерея детского творчества  «Зимние забавы» Праздник «Новый год» |
| 6-7 лет | *День неизвестного солдата – 3 декабря;*  *Международный день инвалидов – 3 декабря;*  *День добровольца (волонтёра) в России – 5 декабря;*  *Международный день художника – 8 декабря;*  *День героев Отечества – 9 декабря;*  *День Конституции Российской Федерации – 12 декабря; Новый год – 31 декабря* | *Сюжетно -ролевая игра*  *«Народные умельцы»*  *15 декабря – Международный день чая*  *Поиск в интернет-ресурсах материалов о народных традициях* | Фольклорный праздник  Галерея детского творчества  «Зимние забавы» Праздник «Новый год» |
| **Январь** | 2 – 3 года |  | *Забавы со снеговиком, снежками, санками*  *Всемирный день «спасибо», 11 января*  *Совместное с взрослыми изготовление кормушек*  *Подкормка птиц* | Развлечение «Зимние забавы» Детский зимний вернисаж |
| 3 – 4 года |  | *Забавы со снеговиком, снежками, санками*  *Всемирный день «спасибо», 11 января*  *Совместное с взрослыми изготовление кормушек*  *Подкормка птиц* | Развлечение «Зимние забавы» Детский зимний вернисаж |
| 4 – 5 лет |  | *Подготовка к зимней Олимпиаде*  *Всемирный день «спасибо», 11 января*  *Совместное с взрослыми изготовление кормушек*  *Подкормка птиц* | Зимняя Олимпиада Детский зимний вернисаж |
| 5 – 6 лет | *День снятия блокады Ленинграда – 27 января* | *Что значит «старый» новый год? (13 – 14 января)*  *Всемирный день «спасибо», 11 января*  *Подготовка к зимней Олимпиаде*  *Однодневный проект «Русские валенки»*  *Изготовление кормушек*  *Подкормка птиц* | Праздник русского валенка Зимняя Олимпиада Тематический досуг Детский зимний вернисаж |
| 6 – 7 лет | *День снятия блокады Ленинграда – 27 января;*  *День памяти жертв Холокоста – 27 января;* | *Что значит «старый» новый год? (13 – 14 января)*  *Всемирный день «спасибо», 11 января*  *Подготовка к зимней Олимпиаде* | Детский вернисаж «Зимушка- зима»  Праздник русского валенка  Зимняя Олимпиада Тематический досуг  Детский зимний вернисаж |
| **Февраль** | 2 – 3 года | *День Российской науки – 8 февраля;* | *Игра – путешествие «Моя семья»* | Семейный физкультурный досуг «Мы с братиком, папой и дедушкой лучшие друзья» |
| 3 – 4 года | *День Российской науки – 8 февраля;*  *День защитника Отечества – 23 февраля* | *Подготовка к празднику «День защитника Отечества»* | Тематический досуг |
| 4 – 5 лет | *День Российской науки – 8*  *февраля;*  *Международный день родного языка – 21 февраля;*  *День защитника Отечества – 23 февраля* | *Подготовка к празднику «День защитника Отечества»* | Выставка художественно –  творческой деятельности  «Армия Российская, сильная, могучая»  Развлечение «23 февраля - День защитника Отечества» |
| 5 – 6 лет | *День Российской науки – 8 февраля;*  *Международный день родного языка – 21 февраля;*  *День защитника Отечества – 23 февраля* | *Подготовка к празднику «День защитника Отечества»* | Выставка художественно – творческой деятельности  «Армия Российская, сильная, могучая»  Физкультурно – музыкальное развлечение  «23 февраля - День защитника Отечества» |
| 6 – 7 лет | *День разгрома советскими войсками немецко- фашистских войск в Сталинградской битве – 2 февраля;*  *День Российской науки – 8 февраля;*  *День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества – 15 февраля;*  *Международный день родного языка – 21 февраля;*  *День защитника Отечества – 23 февраля* | *Подготовка к празднику «День защитника Отечества»* | Выставка художественно – творческой деятельности  «Армия Российская, сильная, могучая»  Физкультурно – музыкальное развлечение  «23 февраля - День защитника Отечества» |
| **Март** | 2 – 3 года | *Международный женский день*  *– 8 марта;*  *Всемирный день театра – 27 марта* | *Подготовка к 8 марта*  *Масленица*  *Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в*  *группе* | Фотовыставка «Мама моя –  лучшая самая»  Досуг «Мама дорогая, милая, родная»  Галерея детского творчества |
| 3 – 4 года | *Международный женский день*  *– 8 марта;*  *Всемирный день театра – 27 марта* | *Подготовка к 8 марта*  *Масленица*  *Наблюдение за весенней капелью*  *Появление листочков на веточках в группе* | Выставка детских работ «Букет для мамы, бабушки, сестрёнки» Праздник «8 Марта»  День Здоровья  Галерея детского творчества |
| 4 – 5 лет | *Международный женский день*  *– 8 марта;*  *Всемирный день театра – 27 марта* | *Подготовка к 8 марта*  *Масленица*  *22 марта – Всемирный день водных ресурсов*  *Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе* | Выставка детских работ «Букет для мамы, бабушки, сестрёнки» Праздник «Концерт для милых мам»  День Здоровья  Галерея детского творчества  Досуг опытов, экспериментов с водой |
| 5 – 6 лет | *Международный женский день*  *– 8 марта;*  *Всемирный день театра – 27 марта* | *Подготовка к 8 марта*  *Масленица*  *22 марта – Всемирный день водных ресурсов*  *Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе* | Выставка детских работ «Мама солнышко мое»  Праздник «Концерт для милых мам»  День Здоровья  Галерея детского творчества |
| 6 – 7 лет | *Международный женский день*  *– 8 марта;*  *День воссоединения Крыма с Россией – 18 марта;*  *Всемирный день театра – 27 марта* | *Подготовка к 8 марта*  *Масленница*  *22 марта – Всемирный день водных ресурсов* | Выставка детских работ «Мама солнышко мое»  Праздник «Концерт для милых мам»  День Здоровья  Галерея детского творчества |
| **Апрель** | 2 – 3 года |  | *1 апреля – Международный день птиц;*  *День смеха*  *Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха»* | Весенний праздник  Игра – путешествие «В гостях у сказки» Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями к потешкам, сказкам |
| 3 – 4 года |  | *1 апреля – Международный день птиц;*  *День смеха*  *Наблюдение за птицами, тематически «День Смеха»*  *Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями к*  *потешкам, сказкам* | Весенний праздник Развлечение «В гостях у сказки» |
| 4 – 5 лет | *День Космонавтики – 12 апреля* | *1 апреля – Международный день птиц;*  *День смеха*  *Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха»*  *Внесение и рассматривание альбома с иллюстрациями Е. Чарушина*  *Коллекция «Наши увлечения»* | Весенний праздник «Весенняя карусель»  Семейный  мастер–класс  «Наши увлечения» |
| 5 – 6 лет | *День Космонавтики – 12 апреля* | *1 апреля – Международный день птиц;*  *День смеха*  *Наблюдение за птицами, тематический*  *«День Смеха»*  *Экскурсия-игра «Добро пожаловать в библиотеку»*  *Коллекция «Наши увлечения»* | Весенний праздник «Весенняя карусель» |
| 6 – 7 лет | *День Космонавтики – 12 апреля* | *1 апреля – Международный день птиц;*  *День смеха*  *Наблюдение за птицами, тематический*  *«День Смеха»*  *Экскурсия-игра «Добро пожаловать в библиотеку»*  *22 апреля – Международный день Земли*  *Коллекция «Наши увлечения»* | Весенний праздник Конкурс чтецов  Развлечение «День Земли» |
| **Май** | 2 – 3 года | *День Победы – 9 мая* | *Создание игрового макета*  *«Домашние животные»*  *Игра – путешествие «Когда мои друзья*  *со мной»* | Сюжетная игра –имитация  «Наши домашние животные» |
| 3 – 4 года | *День Победы – 9 мая* | *Создание игрового макета*  *«Домашние животные»*  *Игра – путешествие «Когда мои друзья со мной»* | Сюжетно – ролевая игра «У бабушки в деревне» |
| 4 – 5 лет | *Праздник Весны и Труда – 1 мая;*  *День Победы – 9 мая* | *Игра – поход «Когда мои друзья со мной»* | Тематическое занятие  Военно – патриотическая игра  «Зарничка» |
| 5 – 6 лет | *Праздник Весны и Труда – 1 мая;*  *День Победы – 9 мая;*  *День славянской письменности и культуры – 24 мая* | *Игра – поход «Когда мои друзья со мной»* | Тематическое занятие  Военно – патриотическая игра  «Зарничка» |
|  | 6 – 7 лет | *Праздник Весны и Труда – 1 мая;*  *День Победы – 9 мая;*  *День детских общественных организаций России – 19 мая;*  *День славянской письменности и культуры – 24 мая* | *Игра – поход «Когда мои друзья со мной»* | Тематическое занятие  Военно – патриотическая игра  «Зарничка» |
| **Июнь** | 2 – 3 года | *День защиты детей – 1 июня* | *Пешая прогулка в уголок леса детского сада* | Праздник, посвящённый Дню защиты детей  Ярмарка |
| 3 – 4 года | *День защиты детей – 1 июня* | *Пешая прогулка в уголок леса детского сада* | Праздник, посвящённый Дню защиты детей  Ярмарка  Экологическое развлечение «В гостях у Лесовичка» |
| 4– 5 лет | *День защиты детей – 1 июня; День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня;* | *«Читаем книги Пушкина»,*  *Элементарное экспериментирование на участке детского сада*  *Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России* | Праздник, посвящённый Дню защиты детей  Ярмарка  Экологическое развлечение «В гостях у Лесовичка»  Досуг, посвящённый поэзии Пушкина |
| 5 – 6 лет | *День защиты детей – 1 июня; День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня;*  *День памяти и скорби – 22 июня* | *«Читаем книги Пушкина»,*  *Элементарное*  *экспериментирование на участке детского сада*  *Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России* | Праздник, посвящённый Дню защиты детей  Ярмарка  Экологическое развлечение «В гостях у Лесовичка»  Досуг, посвящённый поэзии Пушкина |
| 6 – 7 лет | *День защиты детей – 1 июня; День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня;*  *День памяти и скорби – 22 июня* | *«Читаем книги Пушкина»,*  *Элементарное*  *экспериментирование на участке детского сада*  *Флэшмоб, посвящённый 12 июня – Дню России* | Праздник, посвящённый Дню защиты детей  Ярмарка  Экологическое развлечение «В гостях у Лесовичка»  Досуг, посвящённый поэзии Пушкина  Выпускной вечер |
|  | 2 – 3 года | *День семьи, любви и верности – 8 июля* | *Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»* | Развлечение «Сказочный концертный зал» |
| 3 – 4 года | *День семьи, любви и верности – 8 июля* | *Игровая программ «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»* | Праздничный концерт |
| 4 – 5 лет | *День семьи, любви и верности – 8 июля* | *Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»*  *8 июля – досуг с ромашками, посвящённый Дню Петра и Февронии, Дню семьи, любви и верности* | Праздничный концерт |
| 5 – 6 лет | *День семьи, любви и верности – 8 июля* | *Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»*  *8 июля – досуг с ромашками, посвящённый Дню Петра и Февронии, Дню семьи, любви*  *и верности* | Праздничный концерт |
| **Август** | 2 – 3 года | *День физкультурника – 12 августа* | *Подвижные игры, флэшмоб* | Развлечение «С физкультурой мы дружны, нам болезни не страшны!» |
| 3 – 4 года | *День физкультурника – 12 августа;*  *День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа* | *Подвижные игры, флэшмоб* | Развлечение «С физкультурой мы дружны, нам болезни не страшны!» |
| 4 – 5 лет | *День физкультурника – 12 августа;* | *Спортивные игры, флэшмоб* | День эстафетных стартов |

**IV. Дополнительный раздел**

**4.1. Возрастные и иные категории детей, на которых ориентирована Программа**

Адаптированная образовательная программа дошкольного образования для обучающихся с расстройствами аутистического спектра муниципального дошкольного образовательного учреждения детского сада комбинированного вида № 5 реализуется в группе комбинированной направленности для детей старшего дошкольного возраста с РАС .

Программа обеспечивает разностороннее развитие детей с РАС с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям: социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие.

Организация воспитательно-образовательного процесса происходит на основе комплексно-тематического принципа с ведущей игровой деятельностью. Решение коррекционных задач осуществляется в различных видах детской деятельности, при проведении режимных моментов, в процессе взаимодействия с семьями воспитанников.

**4.2. Используемые примерные Программы**

Программа разработана в соответствии с:

- Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (утвержденная Приказом Министерства просвещения РФ от 24 ноября 2022 г. № 1022)

- «Расту здоровым». Парциальная программа физического развития детей 3-7 лет.− Зимонина В.Н.

**4.3. Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников**

Семья является важнейшим общественным институтом, имеющим решающее значение, как для индивидуальной жизни человека, так и для социального, экономического культурологического развития общества.

Общими требованиями к подготовке родителей к сопровождению ребёнка-дошкольника с РАС в рамках его траектории развития при реализации Программы являются:

- наличие у родителей информации о содержании Программы;

- информирование родителей о соответствии развития ребенка задачам, поставленным в Программе;

- информирование родителей о результатах освоения Программы, полученных при проведении психолого-педагогической диагностики, которые сообщаются родителям в процессе индивидуального общения (в сентябре, январе и мае).

- проведение систематической работы, направленной на информирование родителей о результатах освоения детьми Программы на основе следующих системообразующих принципов.

- непрерывность и динамичность информации. Воспитательно-образовательный процесс, направленный на реализацию инвариантной части примерной основной общеобразовательной программы по своему характеру, является непрерывным и динамичным. Реальное отражение этого процесса предполагает соответствующий характер информации.

- адекватность информации. Информация должна адекватно отражать заданные свойства объекта изучения (признаки, связи, измерения).

Передача информации реализуется при непосредственном контакте педагога с родителем или использовании дополнительных средств коммуникации (телефон, Интернет и др.).

**Формы информационного взаимодействия с родителями по основным направлениям развития ребенка**

Информацию, которую педагоги транслируют родителям можно разделить на общую (т.е. предназначенную коллективу родителей в целом) и индивидуальную (касающуюся родителей каждого конкретного ребенка). Общая включает в себя информацию о режиме работы ДОУ, планируемых мероприятиях, содержании нормативно-правовых, программно-методических материалов и др.

Индивидуальная представляет собой данные, полученные педагогами в результате обследования ребенка в соответствии с требованиями, сформулированными в части основной общеобразовательной программы, и является конфиденциальной.

Передача информации производится в знаковой (символьной и графической), аудиовизуальной и устной словесной форме.

Знаковыми видами коммуникаций, относящимися к коллективу родителей в целом, являются:

• единый и групповой стенды;

• плакаты различной тематики (противопожарная, санитарная, гигиеническая, психолого- педагогическая и др.);

• папки, листовки, памятки, буклеты, бюллетени;

• стеллажи для демонстрации детских работ по лепке и небольших конструкций;

• баннеры;

К знаковым видам коммуникаций, обеспечивающими индивидуальное взаимодействие с родителями каждого ребенка являются:

• паспорт здоровья;

• индивидуальные тетради детей;

• специальные тетради с печатной основой;

• портфолио;

Аудиовизуальные способы передачи информации могут быть представлены в следующих формах;

• просмотр видео- и прослушивание аудиоматериалов связанных с познавательно - речевым развитием детей;

• документальные видеофильмы с записью занятий, праздников и других воспитательно - образовательных мероприятий;

• учебные видеофильмы;

В устной словесной форме передача информации коллективу родителей в целом осуществляется:

• на родительских собраниях, встречах, «круглых столах» и пр.;

• при проведении открытых занятий и совместных праздников;

В устной словесной форме индивидуальное взаимодействие с родителями каждого ребенка осуществляется:

• при ежедневных непосредственных контактах педагогов с родителями;

• при проведении неформальных бесед о детях или запланированных встреч с родителями;

• при общении по телефону.